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本书重要提示
不识字，能读书、上网、发收短信吗？
不能！
人生读书，自识字始。古今中外，概莫能外，且识外语字（词）远远地难于识母语字（词）。所谓识词就是学会并掌握单词的形、音、义、用。形、音乃词之“皮”，义、用乃词之“毛”。皮之不存，毛将焉附。换言之，形、音如承货之车、载物之舟，义、用如要承载之货物。只要打造好了车、舟，就尽管承货载物好啦。因此，天定的，读词能力，即见词形读词音的能力是最基本的，也是最最必备的能力，特别是作为拼音语言的英语。
《创新启智英语读音规则》一书深层次地，全面而系统地解读了英语单词构形和读音的难题。只要人们学好它，用好它，就一定会感受到英语识词的品位和乐趣，以享英语之美。
“创新启智英语读音规则”会助你自由地徜徉在英语词汇的大海里而闯过英语单词的形、音关。




序
探“读音”之幽　揽“规则”之胜
龚亚夫　郑文彦
李燕老师约我审稿并作序，我欣然应允。阅后甚为欣喜。这是一本不可多得的好书，既有创意，又有深度，一定会成为畅销书和常销书。这是因为该书很有创见地解决了许多英语构词和读音方面的疑难问题。人们只要读懂和用好它，就一定能够驾轻就熟地认读识记英语单词了。
李燕老师教英语多年，积淀颇丰，对于她的这部佳作，我深信不疑。可她却对我说，这不完全是她的成果，她只是当个助手而已，是她的长兄，一位年届花甲才始学英语的老者为主笔才使这本书问世的。原来是这样的啊！世上的发现和发明本不都是专业人士的专利。水泥这项伟大发明就不是出自化学家，而是出自温室里的一位花匠的。
所以能够以这位老者为主笔著就这部佳作，可能与他老有所学和无师自通有关。他只凭教材、参考书、词典、录音带等无灵老师，像蜜蜂那样自采自酿，自学英语，以至这种学习方式成了他探索读音规则的偏利和动力。在泛泛的单词读音中找出规律如探幽径，令人迷茫。然而，当他们闯过迷茫后，便别有洞天地独揽到了规则之胜。不是这样吗？在芸芸众英语人中，没见谁个能够如此之胜地揽得读音规则。“所谓大师，就是这样的人，他用自己的眼睛去看别人见过的东西，在别人司空见惯的东西上能够发现出美来。”（罗丹《艺术论》）。诚然，他们不是什么大师，可是，他们所发现的确是很美的。
约得龚老师同意，他后我审稿并一同为序。
该书提出的“绝相开音节，加元-r音节，化音字母c、d、s、t、x”等概念是前无古人的。在这样的概念下所阐述的读音规则成功地诠释了英语单词读音方面的疑难和迷惑。该书提出的“次重读与重读相一致”的观点很独到。由于这种观点的提出，英语单词的读音才更加系统化和网络化了，成了既有骨肉又有灵魂的统一体。设置在各讲里的“讨论与说明”如同专题讲座，深入浅出，释疑解难，知识性、可读性都很强，可加深读者对相关内容的理解。
近年来，英语单词的教学有轻视读音规则的倾向。有的只用一课时草草了之。应当说这是一种失误。所以出现这种倾向，除认识上和业务水平上的差距外，再就是：一、把读音规则看成是僵死的教条，讲得枯燥无味，引不起学生的兴趣；二、对英语读音规则这种非物质资源的开发利用不够。现在好啦，由于该书作者孜孜以求地探索，使得这种资源得到了较为充分的开发，并以此丰富和发展了传统的读音规则。
人生读书，自识字始。古今中外，概莫能外，且识外语字（词）远远地难于识母语字（词）。所谓识词就是学会单词的音、形、义、用。音、形为词之“皮”，义、用为词之“毛”。皮之不存，毛将焉附。因此，天定的，读词能力，即见词形读词音的能力是最基本，也是最必须具备的能力，特别是作为拼音语言的英语。《创新启智英语读音规则》深层次地解读了英语单词构形和读音的难题。只要人们掌握住它，那么，见词读音的能力一定会有效地得到提高。
《创新启智英语读音规则》为广大英语学习者提供了一本很好的英语构词知识的教材。在作者的努力下，通篇丝丝入扣，因此，它也是一本很好的通俗读物。“好书不厌百回读”，每读一次，你都会有所提高。愿更多的初、中级英语学习者和广大中小学英语教师都能喜欢它。就是在读大学生也应当用《创新启智英语读音规则》去梳理一下自己的读词知识，以使你的结词知识在《创新启智英语读音规则》的滋润下牢牢地扎根在自己的心田中。
作为以教研为职业的序者，由于多年工作经历，习惯于以教研为视角去观察问题，那就是《创新启智英语读音规则》的传播和推广一定会带来英语单词学习和英语单词学习方法的革命。此说之释义有，一、《创新启智英语读音规则》丰富和发展了传统的英语读音规则——继英语读音规则之往，开英语读音规则之来；二、《创新启智英语读音规则》将根本性地转变人们对英语读音规则的认识，即不以读音规则为然转变为以读音规则为不可或缺；三、改变接触性随机地学习英语单词为钻研性地学习英语单词；四、变英语单词难学为学英语单词很有趣，从而便可用充盈于全书的诸多创新概念去启迪和开发学习者对单词结构和读音方面理解的智慧，进而大大提高学习英语单词的效率和效果。 
细心读过《创新启智英语读音规则》打印稿后，我们就能够说了，只要学习者用好读音规则，就一定会收事半功倍之效的，因此也就有理由确信这本书一定会得到读者的青睐。愿《创新启智英语读音规则》早日与读者见面！

龚亚夫为全国英语教学研究会理事长，中学英语教材编委会副主任。
郑文彦为营口教师进修学院教研员，英语高级教师，市委、市政府命名的学科带头人，辽宁省教育学会英语专业委员会常务理事。被人民教育出版社中央课程研究所聘为全国专家培训团成员。
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绪　论
作为拼音语言的英语同俄语、日语等拼音语言相比，其独特之处在于，字母与音素不是一一对应的。英语用26个字母表示48个音素，因此，英语中出现一个字母几种读音、字母组合、辅音连缀等英语所独具的语音现象。这给英语学习者认读和识记英语单词带来了困惑和困难。据悉英语作为母语的国家的人们也有同感，甚至有人竟将这一问题提案到他们国家的国会上去。但语言的问题不能通过立法去增加字母，也不能通过立法去减少音素解决。语言是约定俗定，自然发展，无法人为去改变的。
为了减少或解除学习者对认读和识记英语单词的困惑和困难，不少学者做出了极大的努力，试图摸索出解决这一难题的有效办法。他们经年累月辛苦的结果，编著出关于词汇的大部头著作，多数是词典搬家。你在任何一家中等规模的书店里都可以见到不少于几十种这类书。这类书的印数都在万册以下，发行量自然也不会大。排解认读和识记英语单词的难题，还是应当首推“读音规则”。
葆青先生在她的《英语语音简明教程》书中较早地著述了“读音规则”。这部书1973年6月第二版。1979年2月第13次印刷的印数为1249601～1752600，即50.3万册。需要明确的是，上个世纪70年代中国学英语的人数比这个印数不会多出太多。现在学英语的人数是多少？是3亿。这是多么大的反差啊！
葆青先生的《英语语音简明教程》最早发行于上个世纪50年代末，由商务印书馆出版。1988年2月经作者修改，易名为《实用英语语音》，由高等教育出版社出版。葆青先生的著作影响着近半个世纪我国英语界的人们，尤其“读音规则”这部分，以致有理由说，是凡与“读音规则”相关的各类著作都相承于葆青先生著述的读音规则，且没有什么发展，而基本保持原貌。研读葆青先生的“读音规则”，因规律性地解决了认读和识记英语单词的难题，使英语学习者对破解英语单词倒产生了某种兴趣。然而，葆青先生在《实用英语语音》的前言中对“读音规则”的评论却是保守的。她说，“关于读音规则，长期以来各有看法。有人觉得英语中词的读法变化很大，没有规则可言，这话有一定的道理。但也有不少人认为这部分内容还是很有帮助。我想，不把读音规则看成是一成不变的，不去机械地硬套，如果把第二单元（即“读音规则”单元）当作一份参考资料，作为备查之用，那么，它是会起积极作用的。”
实际上，大部分英语单词的构成都有规律可循。因此，在认读和识记英语单词上，读音规则帮了人们的大忙。在由胡春洞主编的《英语教学法》一书中，钱蜀云在其执笔的“词汇教学”章中写到，“读音规则和构词规则的知识和技能、技巧加在一起，就如同一把解决读音和拼写问题的双刃三尖刀，使大量繁重和繁琐的问题迎刃而解，节约了时间，提高了效率。”接着他又写到“在中学英语教学中，凡是学生感到头痛之处，往往是头脑开动不够之处。单词的音和形难记的问题就是这样。在多读、多写、多练的基础上，充分发挥读音规则和构词规则的应用，通过认知活动达到融会贯通，是词汇教学的一个重要方面。”
对读音规则的认为的不同，正展现了读音规则其自身所具有的无穷的魅力。利用读音规则认读和识记英语单词确实能使学习者越来越对其产生浓厚的兴趣。由于读音规则的魅力和对读音规则兴味的使然，我们进一步钻研，又发现了新的规律性的东西，丰富了葆青先生著述的读音规则，总结出了“创新启智读音规则”。我们的前面不乏优秀的拓荒者，我们只是在他们拓荒的沃土上又继续耕耘而已。我们这样说，表达了我们对葆青等先知者们的最由衷的敬意。既然称之为“创新启智读音规则”，那就是“创新启智读音规则”之“青”出于“葆青读音规则”之“蓝”，“创新启智读音规则”之“青”胜于“葆青读音规则”之“蓝”。在未来的岁月里，以葆青读音规则为基础的创新启智读音规则将影响人们的英语学习，进而开创读音规则的新时期。




第一章　预备知识




　　一、字母在单词中的发音
字母在单词中的发音，与字母在单词中所处的位置，即单词中各字母是如何排列的有关，尤其是元音字母。
同一个元音字母在不同的单词中，在单词的不同位置上，可以表示不同的元音音素。这就是英语中，元音字母只有5个，却能表示20个元音音素的道理所在。
例如，元音字母a在下列各词中的发音：




	　　face[feis]　　　　　 	at[æt,ət] 	any['eni] 
	　　about[ə'baut] 	after['ɑ:ftə] 	village['vilidʒ] 
	　　water['wɔ:tə] 	want[wɔnt] 	air[eə] 

一般来说，元音字母a有这8种不同的发音。即[ei]，[æ]，[ɑ:]，[ə]，[e]，[i]，[ɔ:]，[ɔ]等。此外，元音字母a还与其他元音字母或个别的辅音字母构成元音字母组合，又可发出不同的元音来。如：
au[ɔ:]，ar[ɑ:]或[ɔ:]（在[w]后），aw[ɔ:]，al[ɔ:]，ai[ei]，ay[ei]，air[eə]等。
同样，其他元音字母以及由它们所构成的元音字母组合，也要发出各自相应的元音来。
那么，元音字母及其组合在单词中的发音是否有规律可循呢？当然是有的，这就是元音字母及其组合的读音规则。
尽管辅音字母在单词中的发音比较元音字母来说要简单得多，但辅音字母在单词中的发音也不是一一对应的，而是有变化的。它们的读音也有规律可循，这就是辅音字母及辅音字母组合的读音规则。
读音规则包括元音字母及其组合的读音，也包括辅音字母及辅音字母组合的读音。




　　二、音节的概念
为了更好地掌握读音规则，学习音节的概念是十分重要的。
由一个元音，或由一个元音和一个或若干个辅音所构成的发音单位叫作音节。一个元音（包括双元音）只能构成一个音节。由一个音节构成的单词叫单音节词；由不相连拼的两个元音即两个音节所构成的单词叫双音节词；由不相连拼的三个或三个以上的元音即三个或三个以上的音节所构成的单词叫多音节词。例如：




	　　a[ei,ə] 	she[ʃi:] 	what[wɔt]是单音节词； 
	　　any['eni] 	police[pə'li:s]是双音节词； 	

	　　policy['pɔlisi] 	university['ju:ni'və:səti]是多音节词。 	


一般来说，元音构成音节，辅音不构成音节，但英语辅音[m]，[n]，[l]是响音，能够和别的辅音相拼而构成音节，这种辅音被称为成节音。由成节音所构成的音节一般为词尾非重读音节。如：
little['litl],button['bʌtn]中的词尾音节就是由成节音所构成的非重读音节。
在双音节词或多音节词中，每一个词都有一个读得比其他音节较为响亮的音节，这个音节叫重读音节。多音节词有时还有一个次重音节。需要强调的是次重读音节与重读音节的读音规则完全一致。这是创新读音规则的点睛之笔，对认读和识记长词是非常重要的，学习者对此要予以足够的重视。标在音节左上方的悬针点（'）叫重音符号，标在音节左下方的垂露点（'）叫次重音符号。




　　三、字母的分类
1．按字母音所含不同元音音素分类:
（1）含元音[ei]的字母：a[ei]，h[eitʃ]，j[dʒei]，k[kei]
（2）含元音[i:]的字母：b[bi:]，c[si:]，d[di:]，e[i:]，g[dʒi:]，p[pi:]，t[ti:]，v[vi:]
（3）含元音[ai]的字母：i[ai]，y[wai]
（4）含元音[e]的字母：f[ef]，l[el]，m[em]，n[en]，s[es]，x[eks]，z[zed]
（5）含元音[əu]的字母：o[əu]
（6）含元音[ɑ:]的字母：r[ɑ:]
（7）含元音[ju:]的字母：u[ju:]，q[kju:]，w['dʌblju:]
2．按字母在单词中的不同发音功能分类：
（1）发元音的字母，即元音字母：a，e，i(y)，o，u
（2）发字母音辅音部分的辅音字母：
　　b[bi:]，c[si:]，d[di:]，f[ef]，g[dʒi:]，j[dʒei]，k[kei]，l[el]，m[em]，n[en]，p[pi:]，q[kju:]，s[es]，t[ti:]，v[vi:]，x[eks]，z[zed]
（3）发音与字母音无关的辅音字母：h，r，w，y。在单词中它们分别发[h]，[r]（[ə]或[ər]），[w]，[j]音。
（4）字母x发连出的辅音[ks]或[gz]。




　　四、音素、音标及发音要领
英语共有48音素，其中有20个元音音素，28个辅音音素。音素是无形的，要用有形的符号去记录。记录音素的符号就叫音标。英语多采用国际音标为单词或字母标音。国际音标是由国际语音协会于1888年制定的标音系统，其特点是一音一符。下面用国际音标为英语48个音素标音。
1．元音音素
英语20个元音音素包括12个单元音和8个双元音。单元音按发音时舌身升高的部位分：
（1）前元音：[i:]，[i]，[e]，[æ]
（2）后元音：[ɑ:]，[ɔ]，[ɔ:]，[u]，[u:]，[ʌ]
（3）中元音：[ə:]，[ə]
按唇形分：
（1）圆唇音：[ɔ]，[ɔ:]，[u]，[u:]
（2）扁唇音：[i:]，[ə:]
（3）中常状音：[i]，[e]，[æ]，[ɑ:]，[ʌ]，[ə]
按发音长度分：
（1）长元音：[i:]，[ɑ:]，[ɔ:]，[u:]，[ə:]
（2）短元音：[i]，[e]，[æ]，[ɔ]，[u]，[ʌ]，[ə]
8个双元音是：[ei]，[əu]，[ai]，[au]，[ɔi]，[iə]，[eə]，[uə]
2．辅音音素
根据口腔内能活动的发音器管所构成的不同的阻碍，英语辅音分为：
⑴双唇音　　　　　⑵唇齿音　　　　　⑶舌齿音
⑷齿槽音　　　　　⑸舌面齿槽音　　　⑹齿槽后部音
⑺舌面音　　　　　⑻后舌音　　　　　⑼声门音
以上各种辅音详见“英语辅音分类表”的纵列。
由于发音方法不同，英语辅音分为：
⑴爆破音　　　　　⑵鼻音　　　　　　⑶摩擦音
⑷破擦音　　　　　⑸半元音　　　　　⑹旁流音
以上各种辅音详见“英语辅音分类表”的横行。
3．英语音素发音要领
首先要明确，所有的元音的发音都不受发音器官的阻碍，而所有的辅音音素都受发音器官的阻碍，这是元音与辅音的本质区别。
短元音短促有力，瞬间收缩小腹，长元音持续到位，有足够的发音长度；双元音声音饱满，口形有变化过程，做到从一个短元音向另一个相关短元音的自然过渡。双元音是长元音，但一定不能发成简单的长元音。
辅音是英语的大音，做到口形到位且有一定力度，按口形要求“咬住”每一个辅音，且要树立严格的清浊观。吐舌音[θ]与[ð]是英语大音中的大音，舌尖吐出齿外1～8mm，吐舌音为汉语所没有，不可忽视或被其难住，学习者务必从一开始就要注重吐舌音的发音训练。吐舌不到位，势必要与英语语音存在着一定的差距。
音素的学习宜采用对比法进行。音素的分类，包括元音音素的分类和辅音音素的分类，为读者提供了音素之间相互对比的模式。在元音中，前元音、后元音和中元音之间的对比；园唇音、扁唇音和中常状音之间的对比以及长短元音之间的对比。在辅音中，各对清浊音之间的对比，各组区分度较小的辅音之间的对比。如[n]与[ŋ]，[w]与[v]，[s]、[ʃ]与[θ]，[r]与[l]等音之间的对比。比如[r]与[l]之间的对比，[r]为园唇辅音，[l]为扁唇辅音。两嘴角尽量靠拢，使唇收园就能发好[r]音，两嘴角尽量远离，使唇拉扁，就能发好[l]音，于是，你就能发好以[r]及[l]为构词辅音的成对的单词，如fly[flai]与fry[frai]，light[lait]与right[rait]，flesh[fleʃ]与fresh[freʃ]，collect[kə'lekt]与correct[kə'rekt]等。
对比地学习音素，就能掌握住音素之间的差别与联系，使音素学习做到条理化和网络化。
作为预备知识，最后需要强调的是清音与浊音的问题。声带不振动所发之音为清音，即清辅音；振动声带所发之音为浊音，浊音包括浊辅音和元音。这里有个问题，具有初中声学知识的人都知道，声音的发生，一要有作为声源的振动体，二要有能够激发振动的动力。既然声带不振动所发之音为清音，那么，是什么振动发出的清音呢？原来是我们声道内气体振动发出清音。声道在哪里？声道里的气体是如何振动发声的呢？请详细阅读本书“附篇：基础语音学”。
英语有10对清浊成对的辅音，在“英语辅音分类表”（表1.1）里，它们都是两两纵向相邻的。非对存在的清音只有声门音[h]，其他非对存在的都是浊辅音。非对存在的浊辅音包括3个鼻音，2个半元音，1个旁流音，1个齿槽后部音，是磨擦的齿槽后部音。为弄清浊音的概念和辅音的发音方法，请读者从语音学的角度去吃透“英语辅音分类表”。
练习一
1．元音字母a有哪几种发音？由字母a所构成的元音字母组合都是什么？各发什么音？
2．什么叫音节？举例说出单音节词，双音节词及多音节词。除元音外，在英语辅音中有哪几个辅音能构成音节？
3．英语字母有哪两种分类方法？是怎么划分的？
4．英语元音音素中，有几个单元音，几个双元音，各是什么？
5．“英语辅音分类表”中，纵向、横向都是根据什么分类的？各类中的辅音音素都是什么？
6．简述英语音素发音要领。
表1.1　　　　　　　　　英语辅音分类表


表1.2　　　　　　　英语国际音标变体表

注：
1．单元音[i]变为[I]，4个有[i]的双元音中的[i]也都变为[I]，即[eɪ]，[aɪ]，[ɔɪ]和[ɪə]。
2．单元音[u]变为[ʊ]，3个有[ʊ]的双元音中的[u]也都变为[ʊ]，即[əʊ]、[aʊ]和[ʊə]。长元音[u:]中的[u]不变。
3．单元音[ɔ]变为[ɒ]，双元音[ɔi]和长元音[ɔ:]中的[ɔ]都不变，即为[ɔɪ]和[ɔ:]。
4．双元音[εə]变为[eə]，它的前一个元音与双元音[eɪ]中的前一个元音符号相同，不再出现[ε]。
5．单元音[ə:]变为[З:]，出现一个新的元音符号[З]。
6．辅音音标基本不变。




第二章　元音字母的重读
——开音节、闭音节
元音字母所构成的重读音节包括开音节和闭音节两种音节。以发音的元音字母为结尾的重读音节叫开音节。如单音节词no就是一个以发音的元音字母o为结尾的开音节单词。以辅音字母（r除外）结尾的重读音节叫闭音节，如单音节词not就是一个以辅音字母t为结尾的闭音节。not后面再接一个不发音的字母e所构成的音节note，也叫开音节。这是另一类开音节，是元音字母后接单个的辅音字母（r除外），或后接复合字母（像th，ck这种结合紧密发音固定的辅音字母组合叫复合字母）再接不发音字母e所构成的重读音节。上面是关于元音字母o的闭音节和两种开音节的定义。其他元音字母所构成的开音节和闭音节也如此去定义。以发音的元音字母为结尾的开音节叫绝对开音节。以元音字母后接辅音字母，再接不发音的字母e所构成的开音节叫相对开音节。not，no，note分别叫作闭音节、绝对开音节和相对开音节。
还有一种开音节，它们既不能用绝对开音节去定义，也不能用相对开音节去定义。它们是元音字母后接不发音的字母e所构成的音节。在音节的发音上，元音之后无辅音这一点与绝对开音节一致；在音节的结构上，以无声字母e为结尾，这一点又与相对开音节相一致，故定义它们为绝相开音节。由于过去对这种结构的音节没有专门的定义，为了加深对这类开音节的理解，特举多例如下。
 -ee类


	　　bee[bi:]蜜蜂 	　　fee[fi:]费用 
	　　free[fri:]自由的 	　　knee[ni:]膝盖 
	　　three[θri:]三 	　　tree[tri:]树 
	　　see[si:]看见 	　　agree[ə'gri:]同意 
	　　disagree[disə'gri:]不同意  	　　decree[di'kri:]颁布；命令 
	　　degree[di'gri:]程度；学位 	　　coffee['kɔfi]咖啡 
	　　committee[kə'miti]委员会 	　　Tennesee['teni'si:]田纳西州 

毫无疑问，传统观念把尾-ee与词内的ee（词内ee后有辅音封闭，如，need、meet…）都视作元音字母组合，重读为[i:]，非重读为[i]，对于音与字母的对应关系没作交待。按“创新启智读音规则”的相关定义，上述各词-ee中的尾-e不发音，前e在重读音节中发成[i:]，在非重读音节中发成[i]。按照字母与发音（包括无音）的一一对应的关系，去作解释，这易被读者理解和接受，免得一头雾水。
 -ie、-ye类


	　　die[dai]死；枯萎 	　　lie[iai]躺；谎言 
	　　pie[pai]饼  	　　tie[tai]系；领带 
	　　bye[bai]再见 	　　dye[dai]染料 
	　　eye[ai]眼睛 	　　rye[rai]裸麦 
	　　underlie['ʌndə'lai]以…为基础  	　　belie[bi'lai]掩饰 
	　　necktie[nek'tai]领带  	　　calorie['kæləri]卡路里 
	　　cookie['kuki]小甜饼 	　　talkie['tɔ:ki]有声电影 
	　　movie['mu:vi]电影 	


传统观念，视-ie、-ye为相对开音节。显然这是含糊的。按“创新启智读音规则”相关定义，上述各词中的尾e均无声，其前的i（或y）或重读为[ai]，或非重读为[i]。词中的ie，其后往往是辅音封闭的，就不能看成开音节，而是元音字母组合。如:field[fi:ld]（田地），belief[bi'li:f]（相信）……词中-ie-与词尾-ie发音不同，它们是两种不同结构。前者是元音字母组合，后者是尾e无音的绝相开音节结构。
词中-ee-与词尾-ee，尽管它们都发[i:]音，但它们是两种不同结构。词中-ee是元音字母组合，词尾-ee是尾e恒无音的绝相开音节结构。
 -oe类


	　　aloe['æləu]芦荟 	foe[fəu]敌人 
	　　hoe[həu]锄  	toe[təu]脚趾 
	　　shoe[ʃu:]鞋  	canoe[kə'nu:]独木舟 

aloe中的o[əu]是由于o在非重读音节中常读作[əu]的缘故。后两个词中的o都异读为[u:]，但不失为长元音。瞄准此，也就不难记忆了。
 -ue类


	　　due[dju:]应得的 	cue[kju:]（戏剧的）提示 
	　　pursue[pə'sju:]追赶；追求 	sue[sju:]控告 
	　　blue[blu:]蓝色的；蓝色 	avenue['ævənju:]大街；街道 
	　　glue[glu:]涂胶  	clue[klu:]线索 
	　　true[tru:]真的  	flue[flu:]烟道 
	　　argue['ɑ:gju:]争论 	continue[kən'tinju:]继续 
	　　issue['isju:]流出；发行 	rescue['reskju:]解救 
	　　statue['stætju:]雕像 	value['vælju:]估…的价 
	　　virtue['və:tju:]美德 	


以上各词中的-ue有的处于重读音节上，有的处于次重读音节上（如avenue['ævənju:]，关于次重读音节的相关内容详见第八章），它们是绝相开音节，当然要读成字母音[ju:]或长元音[u:]（u在l或r后的重读音）。有的-ue处在前邻重读音节的音节上，前邻重读音节的-ue作为准绝相开音节读作[ju:]或[u:]，这也应当成为一条小规则，因为这类词不少且无例外。关于“准开音节”的概念见第八章“讨论与说明”。
需要注意的是，含-gue的单词，除上面提到的argue['ɑ:gju:]中的-gue为准绝相开音节外，其他单词中的-gue均为辅音字母组合，只读作[g]（u、e均无音），故不构成音节。如blague[blɑ:g]（吹牛，耍弄），langue[læŋg]（语言，语言能力）。-que作为辅音字母组合在单词中只读作[k]（u、e均无音），也不构成音节。如cheque[tʃek]（支票）＝〈美〉check，technique[tek'ni:k]（技巧，工艺）＝technic['teknik]。关于辅音字母组合的概念详见第七章的“讨论与说明”。
需要明确的是，在由各元音字母所构成的绝相开音节中，没有提到-ae。经《英语读音的奥秘》（中国国际广播出版社，1998年4月，北京第一版）一书作者李佳俊先生考证：
英语原生词没有-ae这样的结尾，无非是以-a收尾的一些源于拉丁文或希腊文的词，当它们是复数时，不是按英语规则加s，而是加e。加了e之后ae读ē（即a无音，e读作[i:]——本书注）。例可举:
'alūlē（昆虫翅膀），（按国际音标标音为['æljuli:]，单数为alula['æljulə]——本书注，下同）。
ant'ěnē（天线），（按此词英语有antennas复数形式。[æn'teni:]，单数为antenna[æn'tenə:]）
aphthē（口疮），（['æfθi:]，单数为aphtha['æfθə]）
arǐcūlē（报春花），（[ɔ:'rikjuli:]，单数为auricula[ɔ:'rikjulə]）
buse（囊），（['bə:si:]，单数为bursa['bə:sə]）
cǐstenē（电解池）（[si'stə:ni:]，单数为cisterna[si'stə:nə]）
cōmē（树冠），（['kəumi:]，单数为coma['kəumə]）等。
对于这类结构的音节过去没有专门定义，而把它们当成相对开音节，显然这在概念上是模糊的。可人们并没对此提出异议呀，这说明人们对这类音节的理解还不到位，存在某种误区。创新启智读音规则对这类结构的音节做了“绝相开音节”的定义，对学习者加深对音节的理解是有帮助的。
在读音中，只要提到开音节或闭音节，就一定指元音字母的重读音节，故不要在“开”或“闭”之前再赘加“重读”二字了。
元音字母在开音节中，读其字母（表）音，即字母的音标音，是长元音。在闭音节中，元音字母读各自的重读短元音。
下面列表说明元音字母的重读（不包括各元音字母在绝相开音节的读音）。 
表2.1　　　　　　　　元音字母a的重读

表2.2　　　　　　元音字母e的重读

表2.3　　　　　　元音字母i（y）的重读

表2.4　　　　　　元音字母o的重读

表2.5　　　　　　元音字母u的重读

表2.6　　　　　　元音字母重读的总结

表2.6是逐一核对表2.1～2.5各表格中的发音得来的。这么一核对，便对元音字母在单词中的发音掌握得就更加系统化了。因为，这是对元音字母的发音做了总结。
讨论与说明：
1．由表2.6可知，元音字母在重读音节中总共出现14种不同的发音。它们是开音的[ei]、[i:]、[ai]、[əu]、[ju:]、[u:]（都是长元音），闭音的[æ]、[e]、[i]、[ɔ]、[ʌ]、[u]（都是短元音）及字母a例外读音[ɔ:]、[ɑ:]。其他元音字母的例外读音或同于某个开音，或同于某个闭音。从一开始就注意掌握这些重读的元音音素对以后理解“重读规则”有帮助。
2．为了加深理解元音字母在单词中的重读，各表中除列举出单音节词外，还插进了部分双音节词。读者可根据开音节、闭音节的结构特点练习着去划分音节。
3．在相对开音节的定义中，明确规定“元音字母后接单个辅音字母（r除外）或后接复合字母，再后接不发音字母e”。这个定义是很严格的。如ache[eik]（痛）就是开音节，其中ch是复合字母，发[k]音。而acme['ækmi]（极点，极度），acne['ækni]（粉刺）就不是开音节，这是因为元音字母后不是单个的辅音字母，且e是发音字母的缘故。rinse[rins]（轻洗、漂洗）、solve[sɔlv]（解决）也不是开音节。尽管e是不发音的。不妨我们把它们当成闭音节，权当尾e是“聋子耳朵——配搭”哪天文字改革也许会把这个尾e改掉。taste[teist]（品尝），waste[weist]（浪费），change[tʃeindʒ]（变化），strange[streindʒ]（奇怪的），mange[meindʒ]（家畜疥），显然这几个词并不符合开音节的定义。但由于这几个词里的a都发其字母音[ei]，我们再把元音后面连出的辅音当成一个整体，于是就有理由认作它们是开音节。当与准确型开音节对照时，便会相映成趣的。对于这类词，模糊一下，理解的效果会是很好的。blancmange[blə'mɔnʒ]（牛奶冻），这是个读音太离谱了的单词，也是个不常用的项词，无需着意去记。如若把与其结构相同的mange作为参照词对比地去记，会做到异中求趣的，也是记忆的小窍门。总而言之，理解分析单词的结构与读音，要做到异中求同，同中觅异。
4．元音字母在重读音节中读音的例外，主要是结构形式上的开音节例外地读成了短元音，如give[giv]；结构形式上的闭音节例外地读成了长元音，如most[məust]；某些情况下被歧读成非字母音，如police[pə'li:s]，do[du:]等。还有-ght之前的字母i长读为[ai]，-dge之前的字母i短读成[i]，它们的发音都逆向于它们的词形结构。如果我们把某些例外的情况归纳总结起来，那我们就会发现另一层次上的一些规律，我们的认知能力也会随着提高一步。这就是“规律中有例外，例外中也有规律”。我们不仅要在规则上打主意，也要在例外上多钻研。
对元音字母重读音节的讨论，可得出如下的结论，即开音节与闭音节的本质区别在于，重读音节中的元音字母是读成长元音，还是读成短元音。长元音是开音的结果，短元音是闭音的结果。所谓开音与闭音，一看元音后面是否有辅音，二看元音后面的辅音是否能足够起到闭音的作用。相对开音节后面的辅音就不能起到闭音的作用。有一点需要明确的是，无论是读长音还是读短音，都是自然而又协和的。至于音节的划分，也是以语音为基础的，确定音节的结构能帮助我们从“形”上去掌握音节，进而从“音”上去掌握音节。再研究和掌握其他形式的音节，那我们便从“形”和“音”上掌握住了单词。
用辅音封闭元音构成闭音节，实际上是用发音器官构成的各种封闭去阻碍气流，气流断则声音止，元音便不能延长，于是便构成了闭音节。当气流延长到相对较长的程度才被封住，那就构成了相对开音节。绝对开音节不存在气流受阻，而是停止送气的问题。语音总是与气流相孪生的。关于语音的知识，请读者细心阅读本书的“附篇·基础语音学”。
观察前述各表词列，在开音节中，有些单词在元音之前出现两个辅音（如phrase[freiz]，clothe[kləuð]，sky[skai]）；在闭音节中，有些单词或在元音前出现两个辅音（如，glad[glæd]），或在元音后出现两个辅音（如best[best]），或在元音前后分别有两个辅音（如，plant[plɑ:nt]）。展开地说，有的单词在元音前或后出现多个辅音｛如，sprite[sprait]（小精灵），scrape[skreip]（刮、擦）；scrap[skræp]（打架、争吵），spring[spriŋ]（春天），exampt[ig'zæmpt]（免除）｝。在语音与词汇的教学中，人们把元音前、后出现的两个或多个辅音叫作辅音连缀，但对连缀中的各个辅音没做细化。李佳俊先生称后邻元音的辅音叫前拼辅音，前邻元音的辅音叫后封辅音，不与元音相邻的辅音叫独立性辅音。由于独立性辅音或被前拼辅音，或被后封辅音与元音相隔，故称其为隔离型辅音更佳。由之，各音节中，辅音可分成前拼型，后封型和隔离型三种。这种细化对学习者深入理解词形结构是大有助益的。前拼型辅音引导出音节，后封型辅音只起封闭作用。
5．为了加强对闭音节的理解和掌握，有必要对双拼辅音字母所构成的单词及与双拼辅音字母相关的元音字母的读音规则进行研究。对比下面两组词的读音能够揭示出某种规律，即一般来说，在双音节词中，双拼辅音之前的元音字母重读成短元音（有些双音节动词除外）。 
below[bi'ləu]在…之下　　　　　 　bellow['beləu]怒吼
双l之前的字母e重读为[e]，单l之前的字母e非重读为[i]。
discus['diskəs]铁饼　　　　　　　 discuss[dis'kʌs]讨论
尾双s之前的元音字母u重读为[ʌ]，尾单s之前的u非重读为[ə]。
双拼辅音字母的单词在英语词汇中占有很大的比例，随时可见。再举数例如下：


	　　apple['æpl]苹果 	borrow['bɔrəu]借 
	　　carry['kæri]带去 	different['difrənt]不同的 
	　　middle['midl]中间的 	supper['sʌpə]晚餐 
	　　yellow['jeləu]黄色 	dollar['dɔlə]美元 
	　　shopping['ʃɔpiŋ]购物 	quarrel['kwɔrəl]争吵；不和 

表示英语国家人的姓名的词双拼辅音字母也较常见。如：


	　　Peggy['pegi]佩吉 	Annie['æni]安妮 
	　　Jimmy['dʒimi]吉米 	William['wiljəm]威廉姆 
	　　Addison['ædisn]艾迪生 	kemmedy['kenidi]肯尼迪 

某些英语单词的词尾变形也遵循双拼辅音字母相关的读音规则。
（1）末尾只有一个辅音字母的闭音节单词，变成现在分词形式时，要双写词尾的辅音字母，再加-ing。双写辅音字母前的元音字母不改变发音。如：
get[get]→getting['getiŋ]
begin[bi'gin]→beginning[bi'giniŋ]
词尾变形后增加一个音节，但单词的重读音不变。
（2）规则动词的过去式和过去分词，当词尾为只有一个辅音字母的闭音节时，先双写这个辅音字母，再加ed。双写辅音字母前的元音字母的发音不改变。如：
stop[stɔp]→stopped[stɔpt]
plan[plæn]→planned[plænd]
由于-ed中的e不发音，所以不增加音节。
但want[wɔnt]→wanted['wɔntid]
need[ni:d]→needed['ni:did]
t，d后面的-ed中的e非重读为[i]，所以增加一个音节，单词的重读音不变。
（3）某些不规则动词过去分词，出现双写辅音字母，再加-en。双写辅音字母之前的元音字母按闭音节发音。如：
get[get]→gotten['gɔtn]
write[rait]→written['ritn]
由于加-en，增加了由响音[n]所构成的音节。重读位置不变，但元音出现音变，即[e]→[ɔ]，[ai]→[i]。这种音变是由双写辅音字母引起的。
（4）其他
形容词late变成比较级之一的latter，增加音节且发生音变。其发音为：
late[leit]→latter['lætə]
名词变成形容词，增加音节，但重音不变。如：
sun[sʌn]→sunny['sʌni]
fun[fʌn]→funny['fʌni]
动词变成名词，增加音节，但重音不变。如：
begin[bi'gin]→beginner[bi'ginə]
由于双拼辅音的作用，以致在具有双r的双音节词中，虽然其前面的音节是-r音节形式，但按闭音节发音。如：


	　　hurry['hʌri]匆忙，急切 	sorry['sɔri]抱歉的 
	　　carrot['kærət]胡萝卜  	mirror['mirə]镜子 
	　　worry['wʌri]使烦恼  	merry['meri]快乐的 

还有些单词具有两个双拼辅音字母，一般说来，两个双拼辅音字母之间的元音字母为重读短元音。如：


	　　success[sək'ses]成功 	possess[pə'zes]占有；拥有 
	　　cassette[kə'set]盒式录音机 	access[ək'ses]通路 
	　　committee[kə'miti]委员会 	


由此可以推论，多个辅音字母之间的元音字母为重读短元音。如：


	　　oppress[ə'pres]压迫 	effect[i'fekt]效率 
	　　suppress[sə'pres]禁止 	expect[ik'spekt]盼望 
	　　accept[ək'sept]接受 	respect[ri'spekt]尊重 

在大多数的具有双拼辅音字母的多音节词中，其双拼辅音字母也具有指示其前的元音字母按重读短元音发音的作用。如：
tomorrow[tə'mɔrəu]明天　　　　　decennary[di'senəri]十年；十年的
6．尾响音节及尾-r音节前邻音节里元音字母的读法
响音节的前拼辅音为双写字母，则响音节前邻闭音节，如：
 　　channel['tʃænəl]海峡 　　　　　 　mutton['mʌtən]羊肉 
响音节的前拼辅音字母前邻另一辅音字母时，响音节前邻闭音节，如：
 　　angle['æŋgl]角；角度 　　　　　 　cancel['kænsəl]删除 
响音节的前拼辅音字母前邻元音字母时，这个元音字母按开音节发音，如：


	　　frifle['fraifl]琐事  	local['ləukəl]当地的 
	　　但medal['medəl]奖牌 	metal['metəl]金属 
	　　model['mɔdəl]模型 	travel['trævəl]旅行 
	　　devil['devəl]魔鬼  	seven['sevn]七 

 -r音节的前拼辅音为双写字母时，则-r音节前邻闭音节，如：
 　　dinner['dinə]正餐 　　　　　　 　　grammer['græmə]语法 
 -r音节的前拼辅音字母前邻另一个辅音字母时，则-r音节前邻闭音节，如：
 　　number['nʌmbə]数字 　　　　 　　cancer['kænsə]癌症 
 -r音节的前拼辅音字母前邻元音字母时，这个元音字母按开音节发音，如：
 　　tiger['taigə]老虎 　　　　　　 　　rader['reidə]雷达 
学了双拼辅音字母的相关读音规则后，只要一见到这种结构的单词，特别是双音节词，就可以准确地读音了，也就是从词形结构和读音上掌握了这类结构的单词。实践证明，掌握双拼辅音字母的相关读音规则对提高学生的读词和识记单词的能力很有帮助。
练习二
1．什么叫开音节、闭音节？有几种开音节？举例说明各类开音节和闭音节的结构。列表说明各元音字母都重读成什么音。
2．在具有双拼辅音字母的双音节词中，双拼辅音字母之前的元音字母一般都按什么音节发成什么音？举出10～20个例词。
3．说出下列词中哪些是开音节，哪些是闭音节。给单词标音，指出重读元音并朗读每个单词。


	　　（1）save（救；节省） 	（2）sing（唱） 
	　　（3）why（为什么）  	（4）write（写） 
	　　（5）wrong（错误的）  	（6）lie（躺；谎言） 
	　　（7）due（应得的）  	（8）must（必须） 
	　　（9）strong（强壮的） 	（10）hoe（锄头） 
	　　（11）fish（鱼）  	（12）blue（蓝色） 
	　　（13）flute（笛）  	（14）use（使用；用途） 
	　　（15）lung（肺）  	（16）eye（眼睛） 
	　　（17）swim（游泳）  	（18）face（脸；面向） 
	　　（19）hand（手）  	（20）cnose（鼻子） 
	　　（21）be（是；成为）  	（22）belie（掩饰） 
	　　（23）get（到达；得到） 	（24）has（有） 
	　　（25）strange（奇怪的） 	（26）strength（力量） 
	　　（27）make（制造）  	（28）price（价格） 
	　　（29）help（帮助）  	（30）eve（前夕） 
	　　（31）tennis（网球）  	（32）tell（告诉） 
	　　（33）little（小的；少量） 	（34）tube（管子） 
	　　（35）carry（运送）  	（36）code（密码；符号） 
	　　（37）hobby（业余爱好） 	（38）happy（幸福的） 
	　　（39）franc（法郎）  	（40）tomorrow（明天） 

4．按照下列音标写出单词，并解释词义。






	　　(1)[sit] 	(2)[plæn] 	(3)[mʌtʃ] 	(4)[θiŋ] 
	　　(5)[həum] 	(6)[dʒʌst] 	(7)[wait] 	(8)[freʃ] 
	　　(9)[nain] 	(10)[blu:] 	(11)[gəu] 	(12)[lænd] 
	　　(13)[strɔŋ] 	(14)[spel] 	(15)[ju:z] 	(16)[ju:s] 
	　　(17)[bæk] 	(18)[kʌp] 	(19)[nəut] 	(20)[pul] 
	　　(21)['tenis] 	(22)['litl] 	(23)['hɔbi] 	(24)['hæpi] 
	　　(25)['kæri] 	(26)['wʌri] 	(27)[saiz] 	(28)[tru:] 
	　　(29)[ðəuz] 	(30)[leik] 	
	


参考答案：




	　　3．（1）开[seiv] 	（2）闭[siŋ] 	（3）开[wai] 
	  　　　（4）开[rait] 	（5）闭[rɔŋ] 	（6）开[lai] 
	 　　　 （7）开[dju:] 	（8）闭[mʌst] 	（9）闭[strɔŋ] 
	 　　　 （10）开[həu] 	（11）闭[fiʃ] 	（12）开[blu:] 
	  　　　（13）开[flu:t] 	（14）开[ju:z(s)] 	（15）闭[lʌŋ] 
	  　　　（16）开[ai] 	（17）闭[swim] 	（18）开[feis] 
	  　　　（19）闭[hænd] 	（20）开[nəuz] 	（21）开[bi:] 
	 　　　 （22）开[bi'lai] 	（23）闭[get] 	（24）闭[hæz] 
	  　　　（25）开[streindʒ] 	（26）闭[streŋθ] 	（27）开[meik] 
	  　　　（28）开[prais] 	（29）闭[help] 	（30）开[i:v] 
	  　　　（31）闭['tenis] 	（32）闭[tel] 	（33）闭['litl] 
	  　　　（34）开[tju:b] 	（35）闭['kæri] 	（36）开[kəud] 
	  　　　（37）闭['hɔbi] 	（38）闭['hæpi] 	（39）闭[fræŋk] 
	 　　　 （40）闭[tə'mɔrəu] 	
	


重读长元音总随“开”，重读短元音总随“闭”，以此可判断正误。




	　　4．（1）sit（坐） 	（2）plan（计划） 	（3）much（许多） 
	  　　　（4）thing（东西） 	（5）home（家）  	（6）just（刚，恰好） 
	  　　　（7）white（白色）  	（8）fresh（新鲜的）  	（9）nine（九） 
	  　　　（10）blue（蓝色）  	（11）go（去）  	（12）land（陆地） 
	  　　　（13）strong（强壮的）  	（14）spell（拼写） 	（15）use（使用） 
	  　　　（16）use（用途）  	（17）back（后背） 	（18）cup（茶杯） 
	  　　　（19）note（注意）  	（20）pull（拉）  	（21）tennis（网球） 
	  　　　（22）little（小的） 	（23）hobby（爱好） 	（24）happy（幸福的） 
	  　　　（25）carry（运送）  	（26）worry（烦恼） 	（27）size（尺寸） 
	  　　　（28）true（真的）  	（29）those（那些） 	（30）lake（湖） 





第三章　重读-r音节及重读加元-r音节




　　一、重读-r音节
元音字母与辅音字母r结合，构成ar，or，ir，er，ur音节，称作-r音节。在它们的重读音节中，ar读作[ɑ:]，or读作[ɔ:]，ir，er，ue都读作[ə:]音。在“元音字母重读”中没出现[ə:]音。[ə:]音为-r音节所特有。下面列表说明各种-r音节的发音。
表3.1　　　　　　　　-r音节的发音






　　二、后加元-r音节
重读加元-r音节是“创新启智读音规则”的创新概念。顾名思义，在-r音节之前或之后加上一个元音字母就构成了加元-r音节。先讲在-r之后加元音字母e所构成的加元-r音节，即-re音节。-re音节有are，ere，ire，ore，ure。在重读音节中，它们都读以[ə]为尾音的双元音或三重元音。其中are读作[eə]，ere读作[iə]或[eə]，ire读作[aiə]，ore读作[ɔ:]或[ɔə]，ure读作[juə]或[uə]。下面列表说明各种-re音节的发音。
表3.2　　　　　　　　　-re音节的发音


当-r后加除e外的其他元音字母时，便构成了区别于-re音节的后加元-r音节，称作-r元音节。这种后加元-r音节，实际是两个音节，是由-r音节与后加的元音字母所构成的复合音节。其中-r音节为重读部分，这部分的读音较之相对应的-re音节的读音除多读出辅音[r]外，元音部分与相对应的-re音节的读音完全一致。因此这类后加元-r音节的读音分别为:-ar元[eər元]，-er元[iər元]，-ir元[aiər元]，-or元[ɔ:r元]，-ur元[juər元]或[uər元]。后加的元音字母都发非重读的元音。即-r后的a、o、u发[ə]，当o为词尾时发[əu]；-r后的i、y发[i]。下面列表说明-r元音节的读音。
表3.3　　　　　　　　-r元音节的读音

讨论与说明：
1．-re音节与后加非e元音字母所构成的-r元音节之间在发音方面相比较，其差别是：
（1）-r音节后加元音字母e时，e不发音，这一点与相对开音节中的尾e不发音相一致；-r音节后加非e元音字母时，-r后所加的元音字母发成非重读音。这一点又与非e元音字母不能构成相对开音节相紊合。这不是简单的巧合，它说明英语词形结构就是这么周密、完美和科学的啊。
（2）-re音节的发音不出现辅音[r]；-r元音节的发音出现辅音[r]。所以出现[r]，就是因为其后出现了元音的缘故。
如果r无音，那么r之前与之后的元音，便构成元音连出。单词iron['aiən]铁；熨斗便是一例。
（3）-re音节是单音节；-r元音节是双音节，且重音在前面的音节上。
比如，wire是-ir后加元音字母e所构成的-re音节；而wiry是-ir后加非e的元音字母y所构成-r元音节。它们的发音分别为wire[waiə]和['waiəri]。
它们发音的差别正如上面的（1）、（2）、（3）所述。
（4）-re音节之一的ere有两种发音，即[iə]或[eə]（e不发音）；而er后加非e的元音时，则只发成[iər＋元]，而不发[eər＋元]。
比如，hero['hiərəu]英雄，zero['ziərəu]（零）中的er发[iər]。又如，experience[ik'spiəriəs]（经验）中er发[iər]。此皆因词中er之后是非e的缘故。
2．当er后加i再接上一个非重读的元音[ə]时，则出现['iəriə]音，其中[r]之前的[iə]是重读的双重元音，[r]之后的[iə]是连出的两个非重读元音。[r]前[iə]构成一个音节，而[r]后的[iə]构成两个音节。两个[iə]外在是一致的，而内在是截然不同的。
为加强对此类单词的识记，再举数例：
material[mə'tiəriəl]材料　　　　　inferior[in'fiəriə]低等的；次品
experience[iks'piəriəns]经验　　　mysterious[mis'tiəriəs]秘密的
ar，ir，or，ur后加i，再加上一个非重读的元音[ə]时，[r]前的元音与[r]后的元音，无论是外在还是内在都是不相同的。
3．分析几个特例词，进一步加深对含有不同形式的-r音节的单词在构形和发音方面的理解。
（1）parent（父亲、母亲），这个词很特殊，字母不多，挺难记。从构形上看是典型的-re音节所构成的单词，即e无声。实际上它是-re音节的例外词，例外之处是字母e是有声的，轻读作[ə]。这个词符合-r元音节的读音规律，有两个音节，其中ar重读为[eər]，e轻读为[ə]，因此，parent读作['peərənt]。通过对parent一词读音的分析，你对-r加e与-r加非e的元音字母所构成的这两类不同的后加元-r音节之间的差异的印象会更清晰了吧。
使得parent中的e发音，就是因为其后有辅音，如无辅音，则形如pare[peə]（削；削减），它就是-re音节单词，是单音节词。又如siren['saiərən]（汽笛；报警器），这个词与parent是同类结构，也是有声字母e且e后有辅音字母所确定的后加元-r音节结构的单词。interference[intə'fiərəns]（干涉）也是这类结构的单词。这表明-re音节是否有后封辅音，其发音是大不一样的，即-re音节无后封辅音，e无音，有后封辅音，e发[ə]音，但后加非e的后加元-r音节就不受此限，即有无后辅音其发音都一样。
并不是辅音前的“-r＋元”都按后加元-r音节发音。它们有时要按辅元连出结构发音。如sirup、spirit、peril等它们分别发成['sirəp]（浆、汁），['spirit]（精神），['perəl]（危险）。
上面先后列出的6个单词的读音反映的现象是，构形上的-re音节（即e当不发音），当后面是辅音（字母）时确能构成后加元-r音节；而构形上的后加元-r音节，当后面是辅音（字母）时，确构成了辅元连出结构。这种现象也是很有趣味的。这种现象的根源在于r后是e还是非e，前3个词r后是e，后3个词r后是非e的u或i。
（2）heroic（英勇的），冷眼观之，其形是er＋o，应是后加元-r音节。实际上，由于以-ic结尾的这类形容词的重音是在-ic前面的音节上，即该词的重音在o[əu]上，亦即这个词的重音不在r前而是在r后，故它不是后加元-r音节（后加元-r音节的重音一定在r前）。与其同根的hero（英雄）是后加元-r音节词，这是因为hero一词的重音是在r前的缘故。分析的是具体的个词，反映出来的是较为普遍的规律。分析到这里，读者对这两个词的读音该不会有疑虑了吧。不过还是为你标出来吧。heroic[hi'rəuik]，这是个三音节词，构成音节的元音有3个，其中[əui]是连出的元音，连出元音中的[əu]为重读的双元音，连出元音中的[i]为非重读单元音。hero['hiərəu]是双音节词，重音在r前。
4．在后加元-r音节的学习中，最重要的是要把后加元-r音节与辅元连出结构从词形上能够区分开来。
观察spirit，peril这两个词，它们中的iri、eri部分是不是后加元-r音节呢？不是的。它们是另类结构，叫作辅元连出结构。所谓辅元连出是指连续地重复出现单个辅音与单个元音的相拼。如Carolina['kærə'lainə]（南北卡罗莱纳州）就是辅元连出结构的单词，连续出现4次辅元相拼。在辅元连出结构中，不存在连出的元音，也不存在连出的辅音。辅元连出的辅音中，有的辅音起“封前拼后”的作用，有的辅音起“拼后”的作用。如['kærə'lainə]的辅音[r]起“封前拼后”的作用，“封前”使前面音节里的元音字母按短元音发音，“拼后”使[r]音与其后的[ə]音相拼。该词中辅音[n]起“拼后”作用，[n]与其后的[ə]音相拼，而使其前面的音节为开音节。
在比较后加元-r音节与辅元连出结构的差别时，我们只选取与后加元-r音节相对应的那两次辅元相拼，其中有一次就是[r]与其后的元音相拼。例如，experience[ik'spiəriəns]（经验）中的peri是复合音节，experiment[ik'sperimənt]（实验）中的peri就是与前一词中的peri（复合音节）相对应的两次辅元相拼。这是外形相同而读音大不相同的两种音节。透彻理解这一点，对我们读好相关单词大有裨益。
后加元-r音节与其相对应的那两次辅元相拼在读音上有很明显的差别。如何判定这两种不同的结构呢？既要看构形，又要看重音，还要具体情况具体分析。
由“-r＋元”构成的双音节词，且以元音为结尾，这样的词一般都是后加元-r音节单词。如era['iərə]（年代；阶段），curie['kjuəri]（居里:放射性强度单位）（-e无音），vary['veəri]（变化）等。
由“-r＋元”构成的双音节词，前有相拼的辅音，后有封闭的辅音，这样的单词，有时是后加元-r音节单词，有时是辅元连出结构的单词。如，plural['pluərəl]（复数），during['djuəriŋ]（在…的时候），jurist['dʒuərist]（法律专家）等是后加元-r音节单词；sirup['sirəp]（浆；汁），spirit['spirit]（精神）是辅元连出结构的单词。对这种结构的单词要查词典确认或多读，读熟后在语流中掌握住这种结构的单词。
由“-r＋元”后面再接一个元音，即r后为连出的元音所构成的多音节词，往往为后加元-r音节单词，表3.3中这种结构的例词很多。如area['eəriə]（面积），curio['kjuəriəu]（珍品，古玩），librarian[laib'reəriən]（图书馆员）等都是后加元-r音节单词。但此种构形的单词，当重音不是在r前，而是在r后时，则它们既不是后加元-r音节，也不是辅元连出结构（因为r后是连出的元音），如heroic[hi'rəuik]（英勇的），Maria[mə'raiə]（玛丽亚）。
由“-r＋元”后面再接一个辅元相拼的音节，这种结构的单词可能是后加元-r音，也可能是辅元连出结构。如security[si'kjuərəti]（保险；安全），maturity[mə'tjuərəti]（成熟；到期）为后加元-r音节单词；comparative[kəm'pærətiv]（比较的）是辅元音连出结构。为什么它们是两种不同的结构呢？可能是因为辅元连出结构的单词的词尾的辅音为封闭，而后加元-r音单词的词尾是裸露的元音。这有待于用更多的例词去证明，或查词典去确认。
综上，后加元-r音节这种复合音节往往是这种结构的多音节词的两个音节，且往往是这种结构的多音节词的倒数第二和第三两个音节。这种词的重音就落在倒三上，也就是复合音节的前个音节上，如ar·e·a['eəriə]（面积）是也。往往之外的情况如，curiosity['kjuəri'ɔsəti]（好奇心；求知心）。该词的后加元-r音节的重音在该词的次重音上。前面说过“次重读音节与重读音节的读音规则完全一致”。该词的r后是4个音节，其中前两个音节是连出的元音构成的，后两个音节是辅元相拼构成的音节。该词是五音节词，按如下方式分音节，cu·ri·os·i·ty。又如era['iərə]（时代），是纯后加元-r音节词，故只有两个音节。重音落在复合音节的前面的那个音节上。
后加元-r音节是以r为中心的复合音节，字母r不仅发[r]音且与其后的元音相拼，还在r前发出[ə]音来。由字母r联系起来的两个音节，无论在构形上和发音上，结合得都是十分紧密的，为了突出这种音节的特点，故“创新启智读音规则”定义它为复合音节。在与复合音节相对应的两次辅元相拼的结构里，字母r只起辅音字母的作用，不再发出[ə]音。此时的字母r与其他辅音字母的构词功能是完全相一致的。




　　三、前加元-r音节
-r音节之前加上单个的元音字母所构成的音节叫前加元-r音节（前加元-r音节中的r在两个元音字母之后，即构成两元旁-r；后加元-r音节中的r在两个元音字母之间，即构成“两元夹一r”），前加元-r音节有:air，aer，ear，eer，eir，oar，oor，our等。下面列表说明前加元-r音节的读音。
表3.4　　　　　　　前加元-r音节的发音


讨论与说明：
1．第三讲出现的重读元音有[ɑ:]、[ɔ:]、[ə:]、[eə]、[iə]、[uə]。单个元音字母有限情况下才发[ɑ:]、[ɔ:]长元音，根本不发[ə:]音和以[ə]为尾的双元音。
2．这部分讲述的重读音节是-r音节和在-r音节上建立起来的音节，即加元-r音节。-r后加非e元音字母所构成的后加元r音节，才有[r]音出现。-r音节，-re音节和前加元-r音节一般不出现[r]音。只有当它们再接非重读的元音时才出现[r]音，以与后加的元音相拼。如，floor[flɔ:]无[r]音，当它加-ing后则出现[r]音，则有floor['flɔ:riŋ]。
3．在所有的加元-r音节中，根据一符一音原则，称前面的元音字母所发之音为主音，称其后的“r＋元”（后加元-r音节）或“元＋r”（前加元-r音节）所发之[ə]或[ər]（后邻非重读元音时）音为从音，主从合音或构成关于双元音（包括[ɔ:]、[ə:]音）的一个音节，或构成复合音节。比如:are，“ar＋元”（ari），air，aer各字母组合中的首字母a均发主音[e]，其余部分均发从音[ə]或[ər]音（后邻非重读的元音时），故它们都读作[eə]或[eər]；ore，“or＋元”（ora），oar，oor，our各字母组合中的首字母o均发[ɔ]，其余部分均发[ə]或[ər]（后邻后非重读元音时），合起来为[ɔə]，常写成[ɔ:]，故它们都读成[ɔ:]或[ɔ:r]音。其他类的字母组合都依“主从音”方式去读。这种读音方式是有源可溯的，那就是各种-r音节，它们都非重读为[ə]。我们所研究的加元-r音节中的从音就相当于各类-r音节的非重读音[ə]，二者是等同的，所差只在于从音前邻元音，非重读的-r前邻辅音（独立成词的-r音节只有or[ɔ:]或er[ə:]）。
4．世界上主要的英语国家是英、美、加、奥、新，但主流英语只能是英国英语和美国英语。英国英语和美国英语在语音方面的典型差别就是美国英语的R化音。美音即是以R化音为标志的一种英语。这个R化音就出现在-r音节和加元-r音节上。
由于[ɑ:]、[ɔ:]、[ə:]是-r音节及加元-r音节的本音，以致美国英语在-r音节或加元-r音节处自然地要发出R化音来。有人一见到[ɑ:]、[ɔ:]等音就不加区别地去R化，如fast[fɑ:st]（快的）；ask[ɑ:sk]（问），talk[tɔ:k]（谈话），autumn['ɔ:təm]（秋天），他们也发出R化音来，那就大错特错了。非-r音节及非加元-r音节能发出[ɑ:]与[ɔ:]的情况较为普遍，但非-r音节及非加元-r音节均不能发出[ə:]音。换句话说，见到[ɑ:]音与[ɔ:]音要区别地去R化，见到[ə:]音都可以去R化。
5．关于R化音，英语圈内看法不一。2003年9月《光明日报》，署名文章《学说英语普通话》一文写到“但自美国‘TOFEL（托福）’引入中国后，传统的英语发音就变了味，就没有了章法。”“许多人嘴上只挂着美式‘R’化音就自诩为美音的崇尚者。可悲的是，正因这些，使我们的学生无所适从，兴味索然，极大影响了英语学习的积极性，以致影响了学生对教师的尊重。”还有人说先学好英国英语再学美国英语就来得容易，相反，先学美国英语再学英国英语就要有麻烦，这种观点出现在两年前出版的关于语音方面的一本书里。这些话听起来相当尖刻和肯定，没有讨论的余地。当然这只是某些学者的独家之见，有人并不这样认为。R化音是语言发展过程中自然形成的一种语调。R化音不但不能对英语的发展构成不良影响，却是英语在某些特定地区发展的必然结果。R化音的强度和频度也是自然的和可控的，并不是越R化越好。R化美音语调优美，极富韵味，也不难学。我国教育部2003年引进（美国）汤姆森学习出版集团最新出版的Go for it！教材。应当说，这是我国英语教学的重大而又重要的举措，是对美式英语的一种肯定。与传统教材相比，这本教材较难，但并不是难在R化音上，而是难在高起点、高标准上，难在对教材的不适应上。事实上，只要老师有较高的驾驭教材的本事，使用起来，这是一本相当好的教材，配套教材，包括有声教材都是很不错的。学教起来，学生的四会能力能很快地得到提升。
6．在英文单词中，与字母r相关的音节比较复杂，本书着力在这方面要有所发现，有所突破。为此提出了“加元-r音节”的创新概念，并把与字母r相关的音节集合起来讲解。希望能对读者有所裨益。与字母r相关音节的读音知识较难掌握。但越是难，你越是应当去钻研。钻研进去，你会感到，英语识词很有品位。多让r这个特性字母提起你的注意力，在构形上认清-r音节、加元-r音节及由r构成的辅元连出结构，并熟练地掌握住它们的读音。当你吃透了这节的构词知识后，你会发现，在形和音方面，你把握英语单词的能力得到了升华。
本节引入的“后加元-r音节（复合音节）”，“前加元-r音节”概念为本书首创。“辅元连出结构”是受到了李佳俊先生相关论述的启发才提出来的。李先生在他所著《英语读音的奥秘》（中国国际广播出版社）P132中写道，“根据对大量英语单词结构的观察，凡是连续以‘辅元辅元辅元……’方式连缀排列的音节，其元音都是短音，此时的辅音字母既封闭前一音节，又拼读下一音节，关于这一隐含的读音规则，尚未见前人指出过。读本书的人若有兴趣不妨也做些研究探索，若发现此说谬误，不能成立，亦请不吝指正。”
读者可能会发现，本书关于“辅元连出”的叙述与上面引文有些出入，不管怎样，“辅元连出”首议权非李先生莫属。
读者在学习中，可能还会发现某些加元-r音节，这就要求读者根据学过的相关知识去认定，或去查阅词典。比如，dinosaur，可以认定aur是前加元-r音节，即ur前加元音字母a。这是个3音节词，aur在次重读音节上，经查词典dinosaur['dainəusɔ:]（恐龙）。即aur次重读为[ɔ:]。这种情况肯定不多，但读者要做到心中有数。
 -iar、-ier也是“表3.4”之外的前加元-r音节。其中-iar重读为[aiə]，如friar['fraiə]（修士），friary['fraiəri]（男修道院）；-iar轻读为[jə]，如，familiar[fə'miljə]（亲密的），或轻读为[iə]，如，peculiar[pi'kju:liə]（独特的），且非重读的-iar前邻重读音节。
 -ier或前重后轻地读作['iə]或连出非重读音[iə]或轻读为[ə]，读作[ə]是i与er叠音的结果。如:cashier[kæ'ʃiə]（出纳员），[kə'ʃiə]（开除；扔掉），barrier['bæriə]（栅栏，屏障）；soldier['səuldʒə]（士兵），轻读音节中的前拼字母d异音为[dʒ]，轻读的[ə]是d后的i所发之[ə]与er所发之[ə]相叠的结果。
所谓叠音，即连续出现的相同的两个音叠加成一个音的语音现象，这在英语里较为普遍。这里的i之[ə]与er之[ə]便是一例。叠音常出现在前后相同的两个辅音字母上或双写辅音字母上，它们在音标中记作一个辅音。在相邻的两个单词中，前词的词尾与后词的词首有相同的音时，也要叠音，特别是辅音。虽在音标中标为两音，但要读成一个音。字母r后面连续出现的轻读元音一般不叠音（见表3.3相关例词）。非r辅音字母后面连出的两个轻读元音要叠音，P.75之1．里有大量的例词。
soldier这个单词的音和形都较难记，但若把它拆成字母组合sold和ier，依据字母d的异音规则就容易记忆了。其中sold与sell（卖）的“双过”sold同形，读音也相近，ier是前加元-r音节，是非重读为叠音[ə]的字母组合，在这样的非重读元音之前，sold要由['səuld]变读为[səuldʒ]，其后的字母组合相叠为[ə]，故soldier音标为['səuldʒə]。这有多好理解和多好记忆呀！看来，要做到理解的记忆，确实得吃透用活读音规则的知识啊！
这两种前加元-r音节还可由特定的本词后接相应的-r音节来构成。这种由本词派生出来的前加元-r音节的主音随它在本词中的本音去读，如liar['laiə]（说谎的人）是由lie[lai]（说谎）去e再接-ar得来，于是本词中的i便与后加的-ar构成了前加元-r音节-iar；frier['fraiə]（油炸锅）是由fry变y为i加-er得来，于是，由本词中y变来的i便与后加的er构成了前加元-r音节-ier，发[aiə]音。frier与friar（修士）读音相同，但却有前加元-r音节里的e、a之差。这样一联系，就又把这两个词语记牢了。依此：
dry（干燥）→drier['draiə]（干燥剂）
carry（携带）→carrier['kæriə]（搬运人）
ski（滑雪）→skier['ski:ə]（滑雪者）
 -oir，这是一种英语外来语的词尾，不可按英语拼读习贯将其读成[ɔ:]，而应读成[wɑ:]或['waiə]。如memoir['memwɑ:]（回忆录，传记）；veservoir['vezəvwɑ:]（水库，贮液器，仓库）；choir['kwaiə]（唱诗班；一组同类乐器）。该段系依李佳俊先生所著《英语读音的奥秘》P261第8～11行改写，该段之上部分也接受到了李先生的启示。
由本词后加-r音节所构成的前加元-r音节较之本词里固有的前加元-r音节，似乎不那么靠谱，但本质是一致的。它们都有主音和从音之分，只是固有型前加元-r音节的主音具有固定读法，而后加型前加元-r音节的主音要随其在本词中的本音去读罢了。并且正是由于后加型前加元-r音节的“加”字，我们提出的“加元-r音节”的概念和把加元-r音节分成“主音和从音”的做法才有可靠的依据。
练习三
1．举例说明什么叫-r音节？什么叫后加元-r音节？什么叫前加元-r音节？
2．-re音节与另类后加元-r音节即r元音节在构形和发音方面有什么异同？
3．美音的R化与什么音节相关？举出由独立（单个）元音字母发[ɑ:]与[ɔ:]的单词。这种由单个元音字母所发的[ɑ:]音与[ɔ:]音能否R化？为什么？[ə:]音都可以R化吗？这又是为什么？
4．将下面包含-r和-re音节的词注音，并按音标反复读音。


	　　（1）march（前进） 	（2）store（店铺） 
	　　（3）art（艺术）  	（4）third（第三） 
	　　（5）stern（严厉的） 	（6）part（部分） 
	　　（7）purse（钱包） 	（8）firm（坚定的） 
	　　（9）sport（运动） 	（10）form（形式） 
	　　（11）skirt（裙子） 	（12）mire（泥潭） 
	　　（13）serve（服务） 	（14）stir（搅动） 
	　　（15）first（第一） 	（16）bar（酒吧） 
	　　（17）farm（农场） 	（18）erk（头脑简单的人） 
	　　（19）irk（使苦恼） 	（20）port（港） 
	　　（21）pork（猪肉） 	（22）urge（推进；催促） 
	　　（23）surf（冲浪） 	（24）pore（注意；钻研） 
	　　（25）fare（过活；遭遇）  	（26）fare（运费） 
	　　（27）there（那里） 	（28）sincere（诚实的） 
	　　（29）desire（愿望） 	（30）shore（海岸） 
	　　（31）article（文章）  	（32）department（部门；系） 
	　　（33）perfume（香水）  	（34）confer（授予；协商） 
	　　（35）confirm（使更坚定） 	（36）corner（角落） 
	　　（37）order（命令；顺序） 	（38）warehouse（仓库；货栈） 
	　　（39）interfere（干涉）  	（40）admire（赞美） 

5．将下列包含后加元-r音节（复合音节）的词注音，并按音标反复读音。


	　　（1）area（面积） 	（2）curio（珍品） 
	　　（3）Curie（居里） 	（4）vary（变化） 
	　　（5）urine（尿）  	（6）plural（复数） 
	　　（7）interior（内部的）  	（8）couturier（女装设计师） 
	　　（9）appearance（出现）  	（10）spiral（螺线的） 
	　　（11）jury（陪审团）  	（12）jurisdiction（司法权） 
	　　（13）auditorium（礼堂）  	（14）irony（讽刺） 
	　　（15）environment（环境）  	（16）chary（小心） 
	　　（17）curiosity（求知心）  	（18）maturity（成熟） 
	　　（19）fury（嗔怒） 	（20）period（时期） 
	　　（21）editorial（编辑的）  	（22）jurist（法律专家） 
	　　（23）scary（可怕的）  	（24）various（形形色色的） 
	　　（25）lurid（苍白的）  	（26）serious（严肃的） 
	　　（27）during（在…时候）  	（28）experience（经验） 
	　　（29）victorious（胜利的）  	（30）inferior（低等的） 
	　　（31）vegetarian（素食者） 	（32）Irish（爱尔兰的） 
	　　（33）injurious（有害的） 	（34）material（材料） 
	　　（35）mysterious（秘密的）  	（36）firing（点燃） 

△其中（9）appearance是前加元-r音节单词。
6．将下列包含前加元-r音节的词注音，并按音标反复读音：


	　　（1）sour（酸的） 	（2）source（源头） 
	　　（3）fair（晴朗的） 	（4）affair（事务） 
	　　（5）bear（熊；负担）  	（6）pear（梨） 
	　　（7）near（近的） 	（8）yearn（渴望；怀念） 
	　　（9）earnest（认真的）  	（10）search（搜索） 
	　　（11）research（研究）  	（12）pearl（珍珠） 
	　　（13）steer（掌舵；指导）  	（14）heir（继承人） 
	　　（15）heirloom（祖传遗物）  	（16）heirdom（继承权） 
	　　（17）soar（高飞） 	（18）oar（桨；橹） 
	　　（19）hoard（贮藏） 	（20）hoarse（嘶哑的） 
	　　（21）pour（灌注） 	（22）coarse（粗劣的） 
	　　（23）clearance（清除）  	（24）clairaudience（超人的听力） 
	　　（25）clairvoyance（洞察力）  	（26）aeriform（无形的） 

参考答案：




	　　4．(1)[mɑ:tʃ] 	(2)[stɔ:] 	(3)[ɑ:t] 
	   　　　(4)[θə:d] 	(5)[stə:n] 	(6)[pɑ:t] 
	  　　　(7)[pə:s] 	(8)[fə:m] 	(9)[spɔ:t] 
	  　　　(10)[fɔ:m] 	(11)[skə:t] 	(12)['maiə] 
	  　　　(13)[sə:v] 	(14)[stə:] 	(15)[fə:st] 
	  　　　(16)[bɑ:] 	(17)[fɑ:m] 	(18)[ə:k] 
	  　　　(19)[ə:k] 	(20)[pɔ:t] 	(21)[pɔ:k] 
	 　　　 (22)[ə:dʒ] 	(23)[sə:f] 	(24)[pɔ:] 
	  　　　(25)[feə] 	(26)[feə] 	(27)[ðeə] 
	  　　　(28)[sin'siə] 	(29)[di'zaiə] 	(30)[ʃɔ:] 
	  　　　(31)['ɑ:tikl] 	(32)[di'pɑ:tmənt] 	(33)['pə:fju:m] 
	  　　　(34)[kən'fə:] 	(35)[kən'fə:m] 	(36)['kɔ:nə] 
	  　　　(37)['ɔ:də] 	(38)['weəhaus] 	(39)['intə'fiə] 
	  　　　(40)[əd'maiə] 	
	






	　　5．(1)['eəriə] 	(2)['kjuəriəu] 	(3)['kjuəri] 
	  　　　(4)['veəri] 	(5)['juərin] 	(6)['pluərəl] 
	  　　　(7)[in'tiəriə] 	(8)[ku:'tjuəriə] 	(9)[ə'piərəns] 
	  　　　(10)['spaiərəl] 	(11)[dʒuəri] 	(12)['dʒuəris'dikʃn] 
	  　　　(13)['ɔ:də'tɔ:riəm] 	(14)['aiərəni] 	(15)[in'vaiərənmənt] 
	  　　　(16)['tʃeəri] 	(17)['kjuəri'ɔsəti] 	(18)[mə'tjuərəti] 
	  　　　(19)['fjuəri] 	(20)['piəriəd] 	(21)['edi'tɔ:riəl] 
	  　　　(22)['dʒuərist] 	(23)['skeəri] 	(24)['veəriəs] 
	  　　　(25)['luərid] 	(26)['siəriəs] 	(27)['djuəriŋ] 
	  　　　(28)[ik'spiəriəns] 	(29)[vik'tɔ:riəs] 	(30)[in'fiəriə] 
	  　　　(31)['vedʒi'teəriən] 	(32)['aiəriʃ] 	(33)[in'dʒuəriəs] 
	  　　　(34)[mə'tiəriəl] 	(35)[mis'tiəriəs] 	(36)['faiəriŋ] 





	　　6．(1)['sauə] 	(2)[sɔ:s] 	(3)[feə] 
	  　　　(4)[ə'feə] 	(5)[beə] 	(6)[peə] 
	  　　　(7)[niə] 	(8)[jə:n] 	(9)['ə:nist] 
	  　　　(10)[sə:tʃ] 	(11)[ri'sə:tʃ] 	(12)[pə:l] 
	  　　　(13)[stiə] 	(14)[eə] 	(15)['eəlu:m] 
	  　　　(16)['eədəm] 	(17)[sɔ:] 	(18)[ɔ:] 
	  　　　(19)[hɔ:d] 	(20)[hɔ:s] 	(21)[pɔ:] 
	  　　　(22)[kɔ:s] 	(23)['kliərəns] 	(24)['kleə'ɔ:diəns] 
	  　　　(25)['kleə'vɔiəns] 	(26)['eərifɔ:m] 	






第四章　元音字母组合的重读
前面讲过了两类重读音节。第三类重读音节是元音字母组合构成的重读音节。构成这一类重读音节的字母组合有的是元音字母与元音字母的结合，如：au，ai，ea，ee，oa等；有的是元音字母与辅音字母的结合（其中辅音字母一般都不发音），如：al，ew，ough，igh等。
可不可以按字母序把元音字母组合排成目录形式呢？可以的。这样就把元音字母组合都列在一个总表里，比起按首字母分割列入多个表中，来得整齐统一，方便查阅。下面列表说明元音字母组合的重读音。
表4.1　　　　　　　　元音字母组合的重读音










讨论与说明：
1．表4中共列25个元音字母组合，其中有的只是一个元音字母与不发音的辅音字母构成的组合。它们是al，aw-，ew-，ig，igh，ow-。它们或是发单元音，或是发双元音，这样的元音字母组合均只构成一个音节。其余19个元音字母组合都含两个元音字母，有的也含不发音的辅音字母。它们的发音方式有三种:⑴取其合音，即两个字母各自所发之音合为双元音，只占一个音节。如ai（ay），其中a发[e]，i（y）发[i]，合音为[ei]，见wait[weit]；today[tə'dei]。⑵取其连出音，占两个音节。如ea，当e发[i]，a发[ə]时，则可为连出音[iə]，在idea[ai'diə]中，其重音号标示出[i]是重音，[ə]是非重音，若分音节的话，分音节号就落在e、a之间，见i·de·a。可是，对于同一元音字母组合所发的[iə]来说，它也可以是合音，如在really[riəli]中，这是个双音节词。e、a之间并不划分音节，视觉这般，听觉也如此。当我们去读或去听这两个词时，就能体会到两个词中[iə]的差异来。idea中的[i]与[ə]之间存在明显的“音空”，使[i]、[ə]清晰，而really中的[i]过渡到[ə]就是模糊的。⑶取一字母发音，当然只占一个音节。例可举meat，ea发[i:]，为e发[i:]，a无音；coat中oa发[əu]，为o发[əu]，a无音。表中所列元音字母组合都依其中某种模式去发音。不论依哪种模式发音，它们都从一符一音原则。有时把某个元音字母组合，如aw、ew、ow、ee、oo等处理成一符，也不是未尝不可的。
2．至此三种类型重读音节全部讨论完毕。20个元音音素都出现过。其中元音[ə]是非重读音，元音[i]有时重读，有时非重读。其余18个元音音素都是重读的。所说其余18个元音音素都是重读的，这只是限制在重读音节中，并不是说它们在非重读音节里不能读非[ə]，非[i]的元音。事实上，非重读音节中的元音有不少是非[ə]，非[i]音。
3．20个元音音素都是独立元音，每一个这样的元音都只能构成一个音节。ire所发的三连音[aiə]也是独立的。因为组合成ire的各字母都在同一个音节里。与独立元音相区别的是连出元音。字母组合ia、ie、io、owe所发出的元音[auə]及字母组合ui所发出的[jui]、[ju:i]或[u:i]音分别是由前后元音字母所发的两个独立的元音连出而构成的，且这两个独立元音分属于不同的音节。分音节号就放在连出的元音之间。这是几个发音特殊的元音字母组合。其他的元音字母组合都不发连出元音，即其他的元音字母组合各自都只构成一个音节。
4．各元音字母组合除al，oul有时发[ɔ:l]，[əul]外，其他的元音字母组合都只发元音，尽管有的元音字母组合里有辅音字母。正因为辅音字母不发音，才把它们划到元音字母组合里。如al，augh，aw，eig，eigh，ew，ig，igh，ough，oul，ow，owe等。这些字母组合里的辅音字母都不发音。rough[rʌf]（粗糙），enough[i'nʌf]（足够的）这类词中的ough为何不是元音字母组合呢？这是由于这类词中的gh发[f]的缘故。它们只能当作元音字母组合ou后接gh[f]来看待。dough与tough两词，构形完全一致。但由于这两个词的gh，前者无音，后者发[f]，所以前者里面的是ough是元音字母组合，后者里面的ough不是元音字母组合，它们的音标分别为[dəu]（现款）和[tʌf]（坚韧的）。为何没把字母n并入到元音字母组合eig和ig之后呢？原因在于n总是发音的。尽管n没并入到那两个元音字母组合里去，但在含元音字母组合eig或ig的单词里，其后总是随辅音字母n的。
5．元音字母组合与前加元-r音节的比较：
构形上，前加元-r音节较之相对应的元音字母组合，多出辅音字母r。即

读音上，在元音字母组合中，或前面的字母发音，或后面的字母发音，或两个字母都发音。如，ai即为a发[e]，i发[i]，合起来发[ei]。又如ea，当发[i:]或[e]时，即为前面的字母或发长元音[i:]或发短元音[e]；当发[ei]或[iə]时，则两个字母都发音。在这两种读音中，前面的字母分别发[e]、[i]，后面的字母分别发[i]、[ə]，合起来便分别发[ei]、[iə]。再如ei，当发[i:]时，即为前面的e发其字母音，当发[ei]时，则两个字母都发音。在英式发音中，单词either发['aiðə]，其中[ai]即为字母组合ei后面的i所发之音。在这个或类似的单词中，英音与美音的差别就在于是前面的e发音，还是后面的i发音。
在前加元-r音节中，-r前的元音字母均发[ə]音。前加元-r音节首字母所发之音或与[ə]构成双元音，或与[ə]构成三连音，或与[ə]构成长元音（即[ə:]或[ɔ:]）。前加元音-r音节里的r与非重读-r音节里的r一样都无音。只有当前加元-r音节后接元音时，r才发[r]音。如：diary['daiəri]日记。
练习四
1．以元音字母a、e、i、o、u开头的元音字母组合各有几个？都是什么？各读什么音？
2．含有辅音字母的元音字母组合有哪些？他们中的辅音字母是什么？哪两个含有辅音字母的元音字母组合发辅音音素[l]?
3．哪几个元音字母组合发连出的元音？连出的元音构成几个音节？应在何处分音节？为何连出元音的前音常发成双元音或长元音？
4．指出下面单词中的元音字母组合，为单词标音，并反复读音。


	　　（1）fail（失败） 	（2）daily（每天的） 
	　　（3）stay（停留） 	（4）away（远离） 
	　　（5）call（叫；打电话）  	（6）small（小的） 
	　　（7）always（永远；总是） 	（8）almost（几乎） 
	　　（9）clause（分句；条款） 	（10）sauce（酱油） 
	　　（11）naught（无；不存在）  	（12）fraught（可怕的） 
	　　（13）claw（爪；魔爪）  	（14）awful（可怕的） 
	　　（15）deal（数量） 	（16）teach（教） 
	　　（17）deaf（聋的） 	（18）deadly（致命的） 
	　　（19）theatre（剧院） 	（20）see（看见） 
	　　（21）indeed（真正地）  	（22）leisure（空暇） 
	　　（23）Leipzig（莱比锡）  	（24）leister（鱼叉） 
	　　（25）feign（假装） 	（26）beige（紫杉） 
	　　（27）stew（炖、焖）  	（28）yew（宝石） 
	　　（29）crew（欢呼） 	（30）jewel（宝石） 
	　　（31）bias（斜线；偏执）  	（32）denial（否认） 
	　　（33）quiet（静的） 	（34）relief（救济） 
	　　（35）lion（狮子） 	（36）violin（小提琴） 
	　　（37）assign（分配；委派）  	（38）tight（紧的） 
	　　（39）sight（视力） 	（40）coal（煤） 
	　　（41）loan（贷款；公债）  	（42）choice（选择） 
	　　（43）enjoy（享受） 	（44）hook（钩） 
	　　（45）wood（木材） 	（46）bamboo（竹子） 
	　　（47）balloon（气球）  	（48）blood（血） 
	　　（49）aloud（出声地；大声的） 	（50）out（出；在外） 
	　　（51）about（关于） 	（52）double（两倍的；双的） 
	　　（53）tough（固执的；坚韧的）  	（54）rout（溃退） 
	　　（55）route（道路；航线） 	（56）crouse（活泼的） 
	　　（57）although（虽然）  	（58）sought（探索） 
	　　（59）would（将；会；要） 	（60）moult（换羽；脱毛） 
	　　（61）throw（投掷） 	（62）down（向下） 
	　　（63）below（在…下面）  	（64）own（拥有） 
	　　（65）owner（物主；所有人）  	（66）dowel（木钉；暗榫） 
	　　（67）dowitcher（长嘴半蹼鹊）  	（68）pursuit（追逐） 
	　　（69）bruise（擦伤）  	（70）bruit（传播；宣扬） 
	　　（71）guilty（有罪的）  	（72）guile（狡诈；诡计） 

参考答案：




	　　(1)[feil] 	(2)['deili] 	(3)[stei] 
	　　(4)[ə'wei] 	(5)[kɔ:l] 	(6)[smɔ:l] 
	　　(7)['ɔ:weiz] 	(8)['ɔ:lməust] 	(9)[klɔ:s] 
	　　(10)[sɔ:s] 	(11)[nɔ:t] 	(12)[frɔ:t] 
	　　(13)[klɔ:] 	(14)['ɔ:ful] 	(15)[di:l] 
	　　(16)[ti:tʃ] 	(17)[def] 	(18)['dedli] 
	　　(19)['θiətə] 	(20)[si:] 	(21)[in'di:d] 
	　　(22)['leʒə] 	(23)['laipsig] 	(24)['li:stə] 
	　　(25)[fein] 	(26)[beidʒ] 	(27)[stju:] 
	　　(28)[ju:] 	(29)[kru:] 	(30)['dʒu:əl] 
	　　(31)['bainaiəl] 	(32)[di'naiəl] 	(33)['kwaiət] 
	　　(34)[ri'li:f] 	(35)['laiən] 	(36)['vaiə'lin] 
	　　(37)[ə'sain] 	(38)[tait] 	(39)[sait] 
	　　(40)[kəul] 	(41)[ləun] 	(42)[tʃɔis] 
	　　(43)[in'dʒɔi] 	(44)[huk] 	(45)[wud] 
	　　(46)[bæm'bu:] 	(47)[bə'lu:n] 	(48)[blʌd] 
	　　(49)[ə'laud] 	(50)[aut] 	(51)[ə'baut] 
	　　(52)['dʌbl] 	(53)[tʌf] 	(54)[raut] 
	　　(55)[ru:t] 	(56)[kru:z] 	(57)[ɔ:l'ðəu] 
	　　(58)[sɔ:t] 	(59)[wud] 	(60)[məult] 
	　　(61)[θrəu] 	(62)[daun] 	(63)[bi'ləu] 
	　　(64)[əun] 	(65)['əunə] 	(66)['dauəl] 
	　　(67)['dauitʃə] 	(68)[pə'sju:t] 	(69)[bru:z] 
	　　(70)[bru:t] 	(71)['gilti] 	(72)[gail] 





第五章　非重读音节




　　一、元音字母的非重读音节
元音字母a，e，i(y)，o，u在非重读音节中的读音见下各表。
表5.1　　　　　　元音字母a的非重读

表5.2　　　　　　元音字母e的非重读

表5.3　　　　　　元音字母i（y）的非重读


表5.4　　　　　　元音字母o的非重读

表5.5　　　　　　元音字母u的非重读

讨论与说明：
1．从上面各表可见，各元音字母都有不止一种的非重读音。如，a可非重读为[ə]、[i]、[ei]、[æ]，e可非重读为[ə]、[i]、[e]……在这些非重读音中，[ə]是最典型的非重读音。这是由于各元音字母都可非重读为[ə]；而且几乎不存在重读的单元音[ə]。[i]是比较典型的非重读音。这是由于字母i的重读[i]与非重读[i]出现的几率相当；而且多数元音字母都可以非重读为[i]音。其他的非重读音都不够典型，即为非典型非重读音，它们只是在特定条件下才出现。认清非重读音的典型性，即认清典型非重读音，比较典型非重读音和非典型非重读音，对掌握音节的划分及重读规则都有帮助。这在第八章中要用到。
2．tu在非重读时，t异音化为[tʃ]音后，再接非重读的[u]或[ə]。含tu这种结构的单词较多。如：


	　　century['sentʃuri]世纪 	natural['nætʃərəl]大自然 
	　　picture['piktʃə]图画  	structural['strʌktʃərəl]构造的 
	　　culture['kʌltʃə]文化  	actual['æktʃuəl]现实的 
	　　fortunate['fɔ:tʃənit]走运的 	fortune['fɔ:tʃən]财富 

上面的例词包括:tu后接“r＋元音”，tu后接re，tu后接al，tu后接字母n等。tu后接de，不属上面的情况，de之前的tu为辅元相拼且t不异音化。如attitude['ætitju:d]（姿势；态度），fortitude['fɔ:titju:d]（毅力）。tu后的这些不同情况，导致它们的发音也略有不同。探索tu何时有t异音化，何时为“辅元相拼”，会有助于读音或识记。这在第六章中详析。
△辅音字母r、n前邻之u读作[ə]（century除外），元音字母（如:a）前邻的u发[u]。
3．字母i发[j]或[i]的判断：
i前是辅音字母（r除外），且重读在i前邻的音节上，i再接非重读的元音时，则i常发[j]音，且i位于尾音节中。如：


	　　junior['dʒu:njə]初级的 	senior[si:njə]高级的 
	　　million['miljən]百万 	billion['biljən]十亿 
	　　opinion[ə'pinjən]观点 	onion['ʌnjən]洋葱 

i前是r，且重读在i前邻的音节上，i后接非重读的元音时，则i发[i]，与其后的元音构成元音连出，连出中的两个元音分别处在不同的音节里。如：


	　　curious['kjuəriəs]（好奇） 	period['piəriəd]（时期） 
	　　editorial['edi'tɔ:riəl]（编辑） 	librarian[lai'breəriən]（图书馆员） 

4．在研究元音字母非重读时，我们注意到a在多音节动词的尾音节上发字母音[ei]，y在多音节动词的尾音节上发其字母音的元音部分[ai]，多音节动词的尾-ize，-ise中的i发字母音[ai]。还有a在多音节名词中常发具有重读短元音特征音[æ]或长元音[ɑ:]，u在多音节名词中发字母音[ju:]。由它们所确定的音节其共同点是，它们在单词中的位置都与重读音节相间着一个真正的非重读音节。实际上它们都处在次重读音节的音位上，故它们都带有重读音节的色彩和特征（第八章有专题讨论次重读音节位置的确定与读音）。即使与重读音节相邻，但只要具有重读的特征音，那么，就可定义它所在的音节是准开音节。
5．元音字母a、e、i、y、o、u在词尾的读音：
（1）尾a均与其前的辅音字母拼成非重读音节，故尾a均发[ə]音。如：


	　　China['tʃainə]中国 	Canada['kænədə]加拿大 
	　　America[ə'merikə]美国  	Anna['ænə]安娜 
	　　banana[bə'nɑ:nə]香蕉  	cinema['sinimə]电影院 

（2）尾e的读音
在绝对开音节中读[i:]。如he[hi:]（他），she[ʃi:]（她），me[mi:]（I的宾格）。
在相对开音节中和绝相开音节中无音。如Chinese[tʃai'ni:z]（中国的；汉语），lake[leik]（湖），shoe[ʃu:]（鞋），blue[blu:]（蓝色的；蓝色）。
在尾-re音节中无音。如，there[ðeə]（在那里，往那里），dare[deə]（敢）。注意:-re音节中，r发[ə]音，e无音。
在词尾准开音节和词尾非重读构形开音节中无音。如comrade['kɔmreid]（同志），continue[kən'tinju:]（继续），passive['pæsiv]（被动的），cheapie['tʃi:pi]（便宜货）。（关于“准开音节”，“词尾非重读构形开音节”的概念，详见第八章“讨论与说明”之2）。
含非重读的词尾“辅e”音节的单词极少见，在少有的几个单词中发[i]或[ei]。如，acme['ækmi]（极点，极度），acne['ækni]（粉刺），apostrophe[ə'pɔstrəfi]（省字母号，撇号'，如don't＝donot），attache['ætəʃei]使馆、外交使团（专员、随员），fiance[fi'ɔnsei]（未婚夫） （尾e发[ei]的单词是外来语单词）。
（3）尾i的读音
以i结尾的英语单词极少见，其读音分：
重读为[i:]。如ski[ski:]滑雪
次重读为[ai]或[i:]。如，alibi['ælibai]借口，托辞
Hawaii[hɑ:'waii:]（夏威夷州）。一些以-us结尾的单数外来语名词变成复数时，去us加i，所加之i次重读为[ai]。如：
alumnus[ə'lʌmnəs]→alumni[ə'lʌmnai]男校友
focus['fəukəs]→foci['fəusai]焦点
cactus['kæktəs]→cacti['kæktai]仙人掌
非重读为[i]。如taxi['tæksi]（出租汽车），Mississippi['misi'sipi]（密西西比州）
（4）尾y的读音
尾y可分成本词尾y，字母组合型后缀尾y和独立型后缀尾y三种。
第一，本词尾y或重读或次重读为[ai]。如by[bai]（在…旁；被，由），cry[krai]（哭，喊），dry[drai]（干），fly[flai]（飞），fry[frai]（油炸），my[mai]（我的），shy[ʃai]（胆怯的，害羞的），sky[skai]（天空），spy[spai]（窥探；间谍），try[trai]（试，努力），why[wai]（为什么；理由），wry[rai]（扭曲），rely[ri'lai]（依赖；信任），deny[di'nai]（否定，不承认），occupy['ɔkjupai]（占据）
第二，字母组合型后缀尾y或次重读为[ai]（见于后缀-fy结尾的动词）。或非重读为[i]（见于后缀-ancy，-ary，-cy，-ency，-ery，-ity，-ly，-ory，-ty构成的单词）。
以后缀-fy为尾音节的多音节动词一般都有“使成为”，“使…化”的含义，其y都次重读为[ai]。如：


	　　unify['ju:nifai]使成统一　 	purify['pjuərifai]净化 
	　　beautify['bju:tifai]美化  	magnify['mægnifai]放大；夸张 
	　　liquefy['likwifai]使成液态 	electrify[i'lektrifai]使电气化 
	　　simplify['simplifai]简单化 	


含后缀-ancy，-ary，-cy，-ency，-ery，-ity，-ly，-ory，-ty单词里的尾y，非重读为[i]。如：


	　　-ancy：constancy['kɔnstənsi]恒久不变　 	occupancy['ɔkjupənsi]占有 
	　　-ary：elementary['eli'mentəri]初步的　 	dictionary['dikʃənəri]词典 
	　　-cy：accuracy['ækjurəsi]正确，精密 	bankruptcy['bæŋkrʌptsi]破产，倒闭 
	　　-ency：fluency['flu:ənsi]流利，流畅　 	efficiency[i'fiʃənsi]效率 
	　　-ery：bravery['breivəri]勇敢　 	fishery['fiʃəri]渔业 
	　　-ity：purity['pjuəriti]纯洁　 	calamity[kə'læmiti]灾难 
	　　-ly：timely['taimli]适时的　 	greatly['greitli]大大地，非常 
	　　-ory：directory[di'rektəri]姓名住址簿 	preparatory[pri'pærətəri]准备的 
	　　-ty：cruelty['kruəlti]残忍　 	ninety['nainti]九十 

在前述的后缀中，-ary，-ery，-ory的结构模式相同，即分别以相应的元音字母后接-ry构成。它们在单词中都占两个非重读音节。字母u与-ry构成的字母组合-ury，其结构模式与前面的三个后缀相一致，在单词中也占两个非重读音节，我们不妨把它们看成是同类结构。当它们前接t时，便分别构成-tary，-tery，-tory和-tury，是辅元连出结构，r前的元音皆发[ə]音或[u]音，r后的y发[i]音。对于那三个后缀，多数操英语的人不发t、r之间的[ə]音，使t、r发成复合型辅音[tr]。如：
secretary['sekrətri]秘书　　　　　　mystery['mistri]神秘
dormitory['dɔ:mitri]宿舍
对于-tury，r前的u发[u]音，且t音变为[tʃ]，便有-tury[tʃuri]。如century['sentʃuri]（世纪，百年）。
上面论及的同类结构与vary['veəri]（变化），glary['gleəri]（光滑的），very['veri]（很），glory['glɔ:ri]（光荣），story['stɔ:ri]（故事），bury['beri]（埋葬），jury['dʒuəri]（陪审团）等双音节单词相比较，前者在单词中占两个非重读音节，后者是前重后轻型单词。在这些双音节单词中，very、bury是辅元连出结构的单词，其他都是后加元-r音节结构的单词，这可由各词的音标去判别，后加元-r音节的音标少不了r前的[ə]音。
比较vary['veəri]与very['veri]，我们观察到后加元-r音节与相对应的辅元连出唯一的差别在于，r在后加元-r音节中身兼二职，既发元音[ə]，又发辅音[r]，而在辅元连出中专司一职，只发辅音[r]。
字母i不能与ry构成如上的后缀，这可能与字母的构词分工或约定俗成有关。尽管如是，但字母i所构成的后缀-ity，其构词功能却是很强的，这大概就是字母的构词分工所致吧。i是制售含尾ty单词的专业户，a、e、o、u是制售含尾ry单词的互助组，互助组干不过专业户。英语中，含尾ry的单词要比含尾ty的单词少得多。
英语有大量的以-ty结尾的单词。单词的尾ty都是非重读音节，恒读作[ti]。除像city['siti]（城市），party['pɑ:ti]（聚会）较为简单的含尾ty的双音节单词外，它们绝大多数是多音节词，且分别集中于一些具有较强构词功能和具有固定读音的固定结构中，在这些多音节词中，ity占两个非重读音节。其前的元音是重读短元音，即重音在倒三上。下面一一列出这些固定结构，以供读者参照学习，这非常有助于理解记忆单词的结构和读音。
⑴元＋city型结构，“元”可以是-a，-i或-o。如：


	　　audacity[ɔ:'dæsəti]大胆；放肆 	capacity[kə'pæsəti]接纳能力 
	　　simplicity[sim'plisəti]简单  	electricity['ilek'trisəti]电；电学 
	　　velocity[vi'lɔsəti]速度，速率  	ferocity[fə'rɔsəti]暴行 

⑵元＋lity型结构，“元”可以是-a，-e或-i。如：


	　　reality[ri'æləti]真实性 	nationality['næʃə'næləti]国籍 
	　　fidelity[fi'deləti]忠诚；尽职  	hostility[hɔ'stiləti]敌意；反对 
	　　facility[fə'siləti]容易，熟练 	


⑶元＋bility型结构，“元”可以是-a或-i。如：


	　　capability['kæpə'biləti]忍受力 	adaptability[ə'dæptə'biləti]适应性 
	　　responsibility[ri'spɔnsi'biləti]责任  	possibility['pɔsi'biləti]可能 

⑷元＋vity型结构，“元”可以是-a，-e，-i.如：


	　　cavity['kævəti]洞；空腔 	gravity['grævəti]认真；〈物〉引力 
	　　longevity[lɔn'dʒevəti]长寿  	brevity['brevəti]简洁；〈生命〉短暂 
	　　activity[æk'tivəti]活跃；活动  	productivity['prɔdʌk'tivəti]生产率 

⑸辅＋ity型结构，“辅”可以是-m，-n，-r，-s，-t，-x等。如：


	　　calamity[kə'læməti]灾难 	extremity[ik'streməti]尽头；极度 
	　　conformity[kən'fɔ:məti]适应 	maternity[mə'tə:nəti]母性；母道 
	　　humanity[hju:'mænəti]人性  	opportunity['ɔpə'tju:nəti]机会 
	　　charity['tʃærəti]上帝之爱；施舍 	peculiarity[pi'kju:li'ærəti]特性 
	　　majority[mə'dʒɔrəti]多数；大多数 	university['ju:ni'və:səti]大学 
	　　curiosity['kjuəri'ɔsəti]求知心 	identity[ai'dentiti]一致；本体 
	　　necessity[ni'sesəti]需要，必需品  	quantity['kwɔntəti]数量 
	　　complexity[kəm'pleksəti]复杂性 	perplexity[pə'pleksəti]困惑 

⑹e＋ity型结构。如：
spontaneity['spɔntə'ni:iti]自发性；自生
contemporaneity[kən' tempərə'ni:iti]同时代性
这两个词中的ity前邻的不是重读短元音，而是长元音。这与重读元音连出非重读元音有关，因为是元音连出，故前面的元音成了开音节。A、B、C、D、E中各词里的-ity都前邻辅音字母，故-ity前面的重读音节是闭音节而读作短元音。
上述ity的各种固定结构所展示的共同规律是-ity在单词中占两个非重读音节。其前为重读短元音（倒三是闭音节，-ity前邻元音字母时除外），或为重读-r音节，如:conformity。这类词的重读音节（倒三）前邻（倒四）非重读音节，前间（倒五）次重读音节。它们都是名词。
上面论述的是词尾为-ity的情况，下面再讲讲词尾-ty前无i的情形。
⑺-ie＋ty结构。如：
society[sə'saiəti]社会 　　　　　　　variety[və'raiəti]变化
anxiety[æŋ'zaiəti]忧虑；渴望（该词失x[gz]里的[g]音，但留[g]的声影，所以n发[ŋ]音。）
在连出的元音中，若前面的元音是重读的，它一定是开音节，读长元音。上面的三个词都符合这个规律。
⑻辅＋ty与-r＋ty结构，“辅”可以是l，n，s，x，-r即-r音节。如：


	l　　oyalty['lɔiəlti]忠诚，忠心 	cruelty['kruəlti]残忍 
	　　plenty['plenti]丰富，大量  	sovereignty['sɔvrənti]君权；主权 
	　　sovereignty中元音字母组合eig重读为[ei]（g失音）；非重读为[ə]（e、i叠为[ə]且g失音。） 
	　　dynasty['dainəsti]王朝；朝代 	majesty['mædʒisti]庄严；威仪 
	　　sixty['siksti]六十 	


后缀-ty构成名词或构成表示“几十”的基数词，故形容词thirsty（渴的），dusty（多绣的），knotty（有结的）中的ty不是后缀。这类词是由相对应的名词加后缀-y得来。上面三个形容词分别是由名词thirst[θə:st]（渴），dust[dʌst]（锈）和knot[nɔt]（结）加后缀-y或双写尾字母t后再加缀-y得来。


	　　party['pɑ:ti]党；聚会 	poverty['pɔvəti]贫困 
	　　forty['fɔ:ti]四十 	


含尾“-r＋ty”的单词是名词。
第三，独立型后缀（单一字母形式的后缀）-y发[i]音。
不是本词所固有的y，而是在原词之后缀加的y叫后缀-y。显然，字母组合型后缀里所包括的尾y不能算作后缀，即后缀-cy，-fy，-ly，-ry，-ty里的-y不是后缀。如果t不是后缀里的，而是原词的尾t，并且其后加y，那么y就是后缀。如thirst[θə:st]（渴）→thirsty['θə:sti]（渴的）里的y就是后缀。其他还有：


	　　woody['wudi]树森茂密的 	bushy['buʃi]毛密的 
	　　healthy['helθi]健康的 	wealthy['welθi]富有的 
	　　roomy['ru:mi]空间大的 	rainy['reini]下雨的 
	　　sleepy['sli:pi]困睡的  	heavy['hevi]沉重的 
	　　snowy['snəui]积雪的  	crazy['kreizi]疯狂的 
	　　allergy['ælədʒi]过敏症；嫌恶 	jealousy['dʒeləsi]妨忌；戒备 
	　　laundry['lɔ:ndri]洗衣房 	inquiry[in'kwaiəri]询问 
	　　daddy['dædi]爹爹，爸爸 	doggy['dɔgi]小狗 
	　　biography[bai'ɔgrəfi]传记 	biology[bai'ɔlədʒi]生物学 

在后面的两词里，由于io是连出的，前面i便呈开放（即无封闭的辅音）状，但它的重读音在后面的o上，为使前面的元音呈开放状，故按非典型非重读音（或称非弱化音），读作[ai]。
（5）尾o的读音
在绝对开音节中少数单词中的尾o读[u:]。如：
to[tu:]（向…，到…），do[du:]（做），who[hu:]（谁）；多数读作[əu]。如:so[səu]（所以；正是那样），go[gəu]（去），no[nəu]（一点也没有）
在非重读尾音节中读[əu]。如：


	　　radio['reidiəu]无线电 	piano[pi'ænəu]钢琴 
	　　potato[pə'teitəu]马铃薯  	tomato[tə'mɑ:təu]番茄 
	　　photo['fəutəu]照片  	interno[in'tə:nəu]地狱 

所以非重读的尾o无例外地读作[əu]，而不读作[ə]，怕是英语单词由独立字母非重读为尾[ə]音的任务，都被字母a独揽了，不需其他元音字母代劳了。看来，英语元音字母在词尾的读音分工是十分专一的。尾a只能读作[ə]，尾o在非重读时只能读作[əu]。具有发尾[ə]功能的再就是非重读的词尾-r音节了。
（6）尾u的发音
英语中以独立u收尾的单词不过10个，常用的怕只有menu['menju:]（菜单），它常用于计算机操作上，作为计算机操作语言，它的词意为“菜单，选项屏，选项单”。其他如：
vertu＝virtu[və:'tu:]（古董癖），jujitsu＝jujutsu[dʒu:'dʒitsu:]（柔道），类似的具有独立尾u的单词，其尾u也都发[u:]音。




　　二、-r的非重读音节
 -r音节ar，er，ir，(yr)，or，ur，在其所构成的非重读音节中，都读作[ə]。其读音见表5.6。
表5.6　　　　　　　　-r的非重读音

讨论与说明：
1．表5.6所列词多为非重读的词尾-r音节，但也不乏词首和词中的非重读-r音节。只要字母r（不是双r）前接独立元音字母且其后无元音字母，那字母r就与其前的元音字母构成-r音节。或是重读的，或是非重读的。例如，liberty['libəti]（自由；解放），interval['intəvl]（间隔；距离），market['mɑ:kit]（市场；行情）。此为辨识-r音节的不二法门。
2.“1.”中提到的-r音节，其前其后均无元音字母，为了使概念更清晰，不妨称它们为简单-r音节。简单-r音节的后面加上元音字母，就构成了“两元夹一r”，这样的“二元夹一r”其读音比较复杂。它们可能是辅元连出结构，也可能是后加元-r音节。
在单词中，are、ere、ire、-re音节一般不存在非重读。ure在非重读中是比较典型的，下面就详述它的非重读。
（1）d后接ure，即dure。d异化音为[dʒ]，ure叠音为[ə]，即其中的u之[ə]与re之[ə]叠为一[ə]，故dure发[dʒə]音。如，procedure[prə'si:dʒə]（手续，程序）verdure['və:dʒə]（新绿，青葱）
（2）t后接ure，即ture。t异化音[tʃ]与ure[ə]合音为[tʃə]，其中的u之[ə]音与re[ə]音合二为一，故ture发[tʃə]音。如，lecture['lektʃə]（授课），mixture['mikstʃə]（混合；混合物）。
（3）s后接ure，且其前为元音时，则sure中s的异化音[ʒ]与ure[ə]合音为[ʒə]。如，exposure[ik'spəuʒə]（揭发；曝光），pleasure['pleʒə]（乐趣）。
（4）ss后接ure，即ssure。ss的异化音[ʃ]与ure[ə]合音为[ʃə]。如，fissure['fiʃə]（裂缝），pressure['preʃə]（压；压力）。
（5）g后接ure，即gure。gure发[gə]音，如figure['figə]（数字；图；人物）。
（6）j后接ure，即jure。jure发[dʒə]音。如injure['indʒə]（损害）。
“（5）”中的g发本音[g]，“（6）”中的j发本音[dʒ]，均无异化音，可以认为u发[ə]后与re所发之[ə]合而为一。但failure['feiljə]（失败），又有例外，即u发成[j]。 
由（1）～（6）例词可见，当-ure为轻轻连出并叠为[ə]音时，则它的前拼辅音前邻音节都是重读音节，理论地说，-ure占两个音节，只是叠为一个音节而已。所以有如前述之结论，请细读第六章“d的[dʒ]音化”部分。
辅元连出结构和后加元-r音节，它们都至少含有两个音节，它们的重读与非重读总是相联系着的。它们的读音已在第三章中简述过，更详细的要在第八章里叙述。
3．少数的前加元-r音节有非重读音，它们是our和oar。our等同于or，非重读为[ə]。如colour或color['kʌlə]（颜色），labour或labor['leibə]（劳动）。
oar读作[ə]。如cupboard['kʌbəd]（器皿柜；碗柜）。
4．-r音节与加元-r音节的发音深探。
重读-r音节的发音分别是：
ar[ɑ:]，or[ɔ:]，er、ir(yr)、ur[ə:]。
各种重读-r音节中字母r所发之[ə]音使r前元音字母所发之短音加长（各种-r音节里的r起后封作用而使其前的元音字母发短音），故重读-r音节的发音，其音标里都有长音符号“:”，以至在美式发音中出现了R化音。有的词典more的音标是[mɔ:，mɔə]，即[ɔ:]＝[ɔə]，亦即[:]＝[ə]。理论地说，[ɑ:]、[ə:]也存在这种等效关系，即[ɑ:]、[ə:]中的[:]也相当于[ə]。
各种非重读-r音节均发[ə]音，且[ə]音均由r前邻的元音字母所发。由于词中-r音节恒不邻元音字母（若词中-r相邻元音字母，那就成了加元-r音节了），故非重读-r音节里的r，既不发[ə]，也不发[r]。即非重读-r音节里的r恒无音。
各种加元-r音节的首字母所发之音称作加元-r音节的主音，其后的“元-r”（前加元-r音节）或“-r元”（后加元-r音节）所发之[ə]或[ər]称作加元-r音节的从音。
 -re音节中的从音[ə]为字母r所发，e无音。
 -r元音中的从音[ər]也为字母r所发，且从音里的[r]是r后邻之“元”所发之[元]的前拼音。
前加元-r音节的从音[ə]为r前邻的元音字母所发，r不后邻元音字母时r恒无音，只起构形作用。当前加元-r音节后邻元音字母时，字母r才发[r]。故有：
不后邻元音字母的前加元-r音节的从音是[ə]。如：door[dɔ:]（[dɔə]）（门）；后邻元音字母的前加元-r音节的从音为[ər]。如：diary['daiəri]（日记）。
作为含-re音节的单词fire[faiə]（火），主音[ai]为ire里的首字母i所发，r发从音[ə]，e无音。
作为含-r元音节的单词vary['veəri]（变化），主音[e]为ary里的首字母a所发，r发从音[ər]。
作为含前加元-r音节的单词hour['auə]（小时），其主音[au]为our的首字母o所发，u发从音[ə]，r无音，只起构形作用，故有hour['auə]。
对于任何一个加元-r音节，你都可以如此去分析。
可能有人对our的首o发[au]尚不理解，但事实正是如此。正像字母o能发[əu]那样，它也能发[au]，只是our的首o发[au]的频数过少而已。
我们对ow[au]容易接受，那是因为ow[au]出现的几率几乎接近ow[əu]出现几率的缘故。元音字母组合ow里的辅音字母w是万万发不出元音[u]的。ow[əu]及ow[au]都是元音字母组合里元音字母o发音的结果。
当前加元-r音节后邻元音字母时，则前加元-r音节的从音为[ər]，以至从音里的[r]音是其后邻元音的前拼音。如：
friary['fraiəri]男修道院　　　　　　　diary['daiəri]日记
△前加元iar音节里的a发[ə]，其从音[ər]里的[ə]与[r]分别为a与r所发。
“-r音节与加元-r音节的发音深探”是关于含“-r”音节单词发音的不二法则。见到含“-r”音节的单词，你按照“深探”去读，就会无往而不准，从而便会极有效地提升你的读词技能。




　　三、元音字母组合的非重读音节
表5.7　　　　　　元音字母组合的非重读


讨论与说明：
1．ʃn音节及ʃn音节的同类音节
（1）ʃn音节
元音字母组合iio后接响音字母n所构成的ion，再前接发[ʃ]音的辅音字母t，c，s或x及辅音字母组合ss或sh所构成的音节，叫作ʃn音节。
顾名思义，这是一种由[ʃ]音与响音[n]所构成的音节。ʃn音节中的io所发之[ə]音可不写或打斜写出，即[ʃən]。例：
nation['neiʃən]国家
version['və:ʃən]译本
inflexion[in'flekʃən]声调
impression[im'preʃən]印象
fashion['fæʃən]时兴
当tion前邻s时，则stion读作[stʃən]，如：
question['kwestʃən]问题
suggestion[sə'dʒestʃən]建议
当sion前邻元音字母时，则sion发[ʒən]音，如：
vision['viʒən]视力
television['teli'viʒən]电视
decision[di'siʒən]决定
occasion[ə'keiʒən]场合；机会
不只io能构成ʃn音节，ia，ie也能构成ʃn音节，如：
technician[tek'niʃən]技术人员
patient['peiʃənt]患者；有耐心的
efficiency[i'fiʃənsi]效率
Martian['mɑ:ʃən]火星的；火星人
（2）ʃn音节的同类音节
ʃn音节的构成模式是发[ʃ]（或[ʒ]）音的辅音字母或辅音字母组合后接以i为首元音字母的元音字母组合，再后接响音字母n。
分别改变构成ʃn音节的三种组份，就可以得到三种ʃn音节的同类音节。
⑴改变ʃn音节里的响音字母n为l、m，构成ʃn音节的同类音节。如：
partial['pɑ:ʃəl]部分的
social['səuʃəl]社会的
medial['mi:diəl]中间的
medium['mi:diəm]中间；媒介；传媒
⑵改变ʃn音节里元音字母组合的首字母i为u，构成另种ʃn音节的同类音节。如：
effectual[i'fektjuəl]有效的
individual['indi'vidjuəl]个人的；单独的
⑶改变ʃn音节里发[ʃ]音的字母或字母组合为发其他辅音的辅音字母，构成第三种ʃn音节的同类音节。
billion['biljən]十亿
million['miljən]百万
companion[kəm'pænjən]伙伴
opinion[ə'pinjən]观点；意见
medium['mi:diəm]中间；媒体，传媒
总结：
1）ʃn音节与ʃl音节均为响音节，确定音节的音素是响音。两元音字母所发之[ə]音在音标里可不写，或打斜写出。[ʃ]后恒接[ə]音，该[ə]为化音字母后邻的连出非重读元音字母所发。
2）前拼音为非[ʃ]音的ʃn音节的同类音节，其[ə]前音或为半元音[j]（当其前的音节为闭音时），或为元音[i]（当其前的音节为开音节时），或为[ju]（其前的音节一般为闭音节）。音[jə]、[iə]或[juə]是确定ʃn音节同类音节的音素。ʃn音节同类音节里的鼻辅音[m]、[n]及旁流音[l]是后封辅音，不是成节音。
3）ʃn音节及ʃn音节同类音节都是非重读音节，它们都前邻或是闭音节的，或是开音节的重读音节。
2．重读的元音字母组合归纳出25个（见表4.1），有的有多种发音，其中ea竟有5种发音。梳理出的能够非重读的元音字母组合有10个（见表5.7），它们的发音，除ow外，都集中于[ə]，[i]，或这两个音的连出上。读者一定要对连出的[iə]能做出理性的分辨。连出的[iə]构成两个音节，双元音的[iə]只构成一个音节。
非重读的元音字母组合构成非重读音节的能力很有限，所谓“有限”有两层含义，一是由它们构成的非重读音节的数量很少，以至很难找出更多的例词。二是构成非重读音节能力强点的元音字母组合大都位于词尾。如ay，ey，ou（s），ow等，它们构成非重读音节时，一般都位于词尾。
正因为非重读的元音字母组合构成非重读音节的能力有限，因此，我们便能容易地确认这种非重读音节。
由表4.1列出的25个重读的元音字母组合中排除表5.7所列出的能够非重读的元音字母组合，余下的那15个就只能是重读的。因此，一见到它们，我们便可确认由它们所构成的音节是重读音节。
练习五
1．什么叫非重读音节？有几种类型的非重读音节？都是什么？
2．单独的元音字母在非重读音节中如何读？
3．举例说明tu这种结构在非重读音节中怎样发音。tu后接部分都会是什么样的结构？
4．在非重读音节里，后接[ə]的i有时读[j]，有时读[i]，你怎样判断？读[j]时，它与[ə]构成几个音节？读[i]呢？
5．怎样确定单词中含有-r音节？其读法如何？
6．“两元夹一-r”都可能是什么样的结构？其读法如何？
7．举例说明，非重读的-ure在不同的辅音后面，其发音有什么不同。
8．-sion什么时候读作[ʃən]，什么时候读作[ʒən]?-tion什么时候读作[tʃən]?
9．在下面的横线上填入相应的元音字母或元音字母组合的读音，并熟练读词。
⑴coverage['kʌv_r_dʒ]覆盖；覆盖范围
⑵coverlet['kʌvlt]床罩；覆盖物
⑶tomato[t_'mɑ:t_]西红柿
⑷manager['mæn_dʒ_]经理；负责人
⑸America[_'mer_k_]美国
⑹Canadian[k_'neid_n]加拿大
⑺vegetable['vedʒ_t_bl]蔬菜
⑻visit['viz_t]参观；访问
⑼station['stei__]车站
⑽weekday['wi:kd__]工作日
⑾contempt[k_n'tempt]轻视
⑿library['laibr_r_]图书馆
⒀computer[k_m'pju:t_]计算机
⒁notebook['nəutb_k]笔记本
⒂fountain['faunt_n]源泉
⒃suppose[s_'pəuz]假设
⒄carelessness['keəl_sn_s]粗心
⒅reply[r_'plai]回答
⒆pillow['pil__]枕头
⒇cottage['kɔt__dʒ]小屋
(21)pleasure['ple__]愉快
(22)division[d_'vi__]划分
(23)author['ɔ:θ__]作者
(24)nature['nei__]自然
(25)constitute['kɔnst_t_t]组成
(26)terrify['ter_f_]吓唬；使恐惧
(27)expression[_ks'pre__]表情
(28)imagine[_'mædʒ_n]设想；想象
(29)polite[p_'lait]有礼貌的
(30)realize['ri_l_z]实现
参考答案：


	　　⑴['kʌvəridʒ] 	⑵['kʌvəlit] 
	　　⑶[tə'mɑ:təu] 	⑷['mænidʒə] 
	　　⑸[ə'merikə] 	⑹[kə'neidjən] 
	　　⑺['vədʒitəbl] 	⑻['vizit] 
	　　⑼['steiʃən] 	⑽['wi:kdi] 
	　　⑾[kən'tempt] 	⑿['laibrəri] 
	　　⒀[kəm'pju:tə] 	⒁['nəutbuk] 
	　　⒂['fauntin] 	⒃[sə'pəuz] 
	　　⒄['keəlisnis] 	⒅[ri'plai] 
	　　⒆['piləu] 	⒇['kɔtidʒ] 
	　　(21)['pleʒə] 	(22)[di'viʒən] 
	　　(23)['ɔ:θə] 	(24)['neitʃə] 
	　　(25)['kɔnstitju:t] 	(26)['terifai] 
	　　(27)[iks'preʃən] 	(28)[i'mædʒin] 
	　　(29)[pə'lait] 	(30)['riəlaiz] 

经典英文歌曲（1）
至此，英语元音读音规则全部阐述完毕，在讲解英语辅音读音规则和重读规则之前，奉献给读者一首英文歌曲“雪绒花”。希望大家喜欢它。
“雪绒花”是英国音乐剧《音乐之声（The Sound of Music）》里最具影响力的歌曲。《音乐之声》是20世纪50年代末美国百老汇黄金搭档理查德·罗杰斯和奥斯卡·小汉默斯坦合作的最后一部作品。其中有不少脍炙人口的歌曲。《音乐之声》在1966年拍成电影后，影响更为广泛，其中的“雪绒花”简洁优美，易于上口，几乎是全世界所有稍懂一点英文的人都能哼唱的歌曲。不过值得注意的是，我国一些歌迷朋友，甚至歌唱演员在读edelweiss这个词时发音有误。edelweiss一词源自德语，词中的辅音字母w应读作[v]，而不是[w]。该词的正确发音是['eidlvais]。
（上段摘自范咏涛编著《百唱不厌经典英文歌曲》P53，文字略有改动。）
雪绒花
Edelweiss





第六章　辅音字母在单词中的读音
辅音字母在单词中，一般都读其字母（表）音中的辅音部分，也不乏有其他的读音。其读音见表6.1。 
表6.1　　　　　　辅音字母的读音






讨论与说明：
列表能明其宗，但难详其义，为深化理解，再补叙于后。
1．c的[ʃ]化音
c前邻重读音节，c后邻连出的非重读音（有的呈连出状，有的叠为一音状），或后邻非重读音，再连出重读音，则c[ʃ]音化。例：
ocean['əuʃn]（海，海洋）（e之[ə]与a之[ə]叠为一[ə]，及至在[ʃn]中省略[ə]）
oceanarium['əuʃə'neriəm]大型海洋水族馆
Oceania['əuʃi'einjə]大洋洲（前邻次重音时c的[ʃ]化音）
oceanic['əuʃi'ænik]海洋的
oceanology['əuʃə'nɔlədʒi]海洋学
oceanid[əu 'si:ənid]大洋女神、oceanus['əu'siənəs]大洋神（这两词中的c无[ʃ]化音，是因为重音在ce上面，不是在其前邻的音节上。）
associat[ə'səuʃieit]使联合（重音后的次重音不标次重音号，即[ei]无次重音号）
facial['feiʃəl]面部的，面部用的，美容用的


	　　musician['mju:'ziʃn]音乐家 	politician['pɔli'tiʃn]政治家 
	　　precious['preʃəs]珍贵的  	conscious['kɔnʃəs]自觉的 

后两词中的i[ə]与ous[əs]叠为[əs]。
2．d的[dʒ]化音
d前邻重读音节，d后邻之u为长元音[ju:]，有d的[dʒ]音化；d前邻重读音，d后邻之u[ju]有连出[ə]或d后邻之u[ə]与它连出的[ə]叠为一[ə]，则也有d[dʒ]音化。例：
educate['edju:keit]或['edʒju:keit]教育
undulate['ʌndju:leit]或['ʌndʒju:leit]起伏
arduous['ɑ:djuəs]或['ɑ:dʒjuəs]艰巨的
procedure[prə'si:dʒə]手续，程序
verdure['vədʒə]新绿，青葱
由后两个例词可推论，-ure音节的前邻音节为重读音节（详见第五章二、讨论与说明之2.）。
前后两词连读时，d的[dʒ]化音（注意d前邻音节都是句子的重读音节）。如：
Mind you!['maindju:]或['maidʒju:]请注意！
Did you…['didju:]或['didʒju:]你曾否……
Would you…['wudju:]或['wudʒju:]可否请你……
a very good unit[ə veri 'gud ju:nit]或[ə veri 'gudʒ ju:nit]一个很好的元件
She is good and useful at…[si:iz gud 'ændʒju:sful æt]她很擅长于……
3．g的规律性读法
（1）隔离型g一律读[g]（关于“隔离型、前拼型、后封型”辅音的概念详见第二章的“讨论与说明”）。例：
Ghana['gɑ:nə]加纳，guess[ges]（由于无音的h和无音的u相隔，g为隔离型辅音）
glow[gləu]灼热，发光
grow[grəu]生长
（2）后封型g一律读[g]，例：
leg[leg]乞讨，乞求 　　　　　　　plug[plʌg]塞子，插头
（3）g后拼a、o、e时读[g]，各举一例示之：
gaga['gɑ:gɑ:]老朽的　　　gold[gəuld]金　　　gut[gʌt]肚子
（4）尾-ge读作[dʒ]（e无音），尾-gy读作[dʒi]。例：
gage[geidʒ]测量仪器
strange[streindʒ]陌生的，外地的，生手的
biology[bai'ɔlədʒi]生物学，生态学
technology[tek'nɔlədʒi]工艺技术
（5）尾-ger的读音
⑴原词中的-ger一般读作[gə]：


	　　anger['æŋgə]怒 	dagger['dægə]短剑，匕首 
	　　eager['i:gə]渴望的 	finger['fiŋgə]手指 
	　　linger['liŋgə]徘徊；拖延 	monger['mʌŋgə]商人 
	　　tiger['taigə]老虎 	


但danger['deindʒə]（危险）例外。
⑵以-ge结尾的词，加-r而成的派生词，-ger随-ge[dʒə]：
page[peidʒ]呼叫，给…当听差→pager['peidʒə]寻呼机；小听差
manage['mænidʒ]管理→manager['mænidʒə]经理
strange[streindʒ]陌生的→stranger['streindʒə]陌生人
village['vilidʒ]村→villager['vilidʒə]村民
⑶以-ng结尾的原词，加-er或-est所成的派生词，原本无音的g发[g]音：
long[lɔŋ]长→longer['lɔŋgə]更长→longest['lɔŋgist]最长
young[jʌŋ]年轻的→younger['jʌŋgə]更年轻→youngest[yʌŋgist]最年轻
ring[riŋ]铃响→ringer['riŋgə]打铃人
但sing[siŋ]唱→singer['siŋə]歌唱家，歌手
4．s的读音
（1）英文中s打头的单词数为英语之最，在近两万条s打头的词汇里，除sure[ʃuə]（确信的），sugar['ʃugə]（糖）和由它们派生的不到10个单词的首s发[ʃ]外，再除去与h构成sh开头的几百个单词，余下的都发[s]。以词典为例。
（2）词首辅音连缀里的隔离型s和词尾辅音连缀里的后封型s发[s]音：


	　　sleep[sli:p]睡 	snake[sneik]蛇 
	　　spring[spriŋ]春天 	desk[desk]书桌 
	　　list[list]表格 	grasp[grɑ:sp]抓 

（3）除去以s开头的前缀semi-，sub-，super-，syl-，sym-，syn-（它们包括在s打头的单词之内，故而s读作[s]），其他含s的前缀，如dis-，mis-，post-，pseudo-，psycho-等，其s均读[s]。例见词典相关词条。
（4）除-ese，-ism后缀里的s读[z]，其他后缀，如-ess，-ist，-ness，-less，ics，-ous所含s均读[s]，以下各举一例示之：


	　　Chinese[tʃai'ni:z]中国人 	barbarism['bɑ:bərizəm]不规范 
	　　actress['æktris]女演员  	artist['ɑ:tist]艺术家 
	　　kindness['kaindnis]好意  	useless['ju:slis]无用的 
	　　economics['i:kə'nɔmiks]经济学 	serious['siəriəs]庄重的 

（5）前邻元音字母的前拼字母s发[z]音，如：


	　　busy['bizi]忙的 	visit['vizit]参观，访问 
	　　trousers['trauzəz]裤子 	cousiin['kʌzn]堂或表（兄弟姐妹） 
	　　desert[di'zə:t]丢弃 	desert['dezə:t]沙漠 
	　　disease[di'zi:z]病 	diseased[di'zi:zd]害了病的 
	　　desire[di'zaiə]愿望 	enthusiasm[in'θju:zi'æzəm]热情 
	　　easy['i:zi]容易的 	Isabel['izəbəl]伊莎贝尔 
	　　opposite['ɔpəzit]相反的 	president['prezidənt]总统 
	　　positive['pɔzətiv]肯定的 	present['prezənt]礼物；现在的 
	　　reason['ri:zn]原因 	result[ri'zʌlt]结果 
	　　rosy['rəuzi]玫瑰色的 	resolution['rezə'lu:ʃn]决心 
	　　Susan['su:zn]苏珊 	season['si:zn]季节 

例外：basin['beisn]盆，basic['beisik]基础的
（6）前有隔离型辅音字母的s发[s]。如：
converse[kən'və:s]交谈 　　　　　　conversable[kən'və:səbl]容易谈得来的


	　　herself['hə:self]她自己 	person['pəsn]人 
	　　university['ju:ni'və:səti]大学 	expensive[ik'spensiv]贵的 
	　　instrument['instrumənt]器械 	insult['insʌlt]侮辱 
	　　false[fɔ:ls]假的  	else[els]其他 
	　　worse[wə:s]更差的 	worst[wə:st]最差的 
	　　horse[hɔ:s]马 	expense[ik'spens]花费 
	　　nurse[nə:s]护士  	universe['ju:nivə:s]宇宙 
	　　course[kɔ:s]过程  	inspire[in'spaiiə]鼓舞 
	　　inspector[in'spektə]检查员 	insurgence[in'sə:dʒəns]起义 
	　　insufferable[in'sʌfərəbl]难以忍受的 	


但transact[træn'zækt]处理，解决
把握住（5）、（6）两条，很多关于s的读音便迎刃而解。如course，in-sult，result，哪个s读[s]，哪个s读[z]，一目了然，无须犹豫。大概我们对sign[sain]（标记），design[di'zain]（设计），这两个词都很熟悉，但对其中s的读音不见得总能叫得准，本书著作者之一就有这种体会。在他掌握了（1）、（5）两条规则之前，很多次与这两个词照面时都得查词典去确认。可当他掌握住这两条规则之后，一次走出渤海大药房东门，看见对面虹花艺工作室招商幕牌上的design时，他豁然开朗，这不是前邻元音字母的前拼字母s该读作[z]吗！而sign一词中的s，是单词的词首s恒读作[s]啊！从此，他便牢牢记住这两个词中的s和其他词中的s的发音。你说该不该吃透读音规则？答案是肯定的。
（7）在第二章中，定义“前拼型，后封型，隔离型辅音”的概念时，只局限于一个元音，即某个元音前或后的辅音连缀问题。那么，两个元音间的两个辅音字母又如何定义呢？它们往往一个是后封辅音在前，一个是前拼辅音在后。因此，一般地说，两个元音之间的两个辅音不构成连缀，也便没有隔离型辅音啦。这两个辅音从“清后随清，浊后随浊”规则，于是，当两个辅音字母有一个是s时，它就随另一辅音或清读为[s]，或浊读为[z]。详见下面几例：
清后随清：


	　　hospital['hɔspitl]医院 	gesture['dʒestʃə]手势，姿势 
	　　minister['ministə]部长 	fantastic[fæn'tæstik]不现实的 
	　　contestant[kən'testənt]竞争者 	cluster['klʌstə]一串；音丛 
	　　suspect[sə'spekt]怀疑 	transistor[træn'sistə]晶体管 
	　　dissatisfy['dis'sætisfai]使不满 	


transistor中的“ns”是s在后，n为隔音型辅音字母，故n后s读作[s]。该词后个s从“清后随清”而读作[s]。
浊后随浊：


	　　Tuesday['tju:zdi]星期二 	inasmuch['inəz'mʌtʃ]由于 
	　　husband[hʌzbənd]丈夫 	cosmos['kɔzmɔs]宇宙 
	　　wisdom['wizdəm]智慧  	frisbee['fraizbi:]圆盘 
	　　desres[dez'rez]理想住宅 	


关于s的读音可归纳为：
当两个元音字母之间只有s，且s为前拼音时，则s发[z]。如：visit['vizit]参观。
当两个元音字母（含无音尾e）之间有s与另一辅音字母，且s位于另一辅音字母之后，则s读[s]，如worse[wə:s]（更差的），insult['insʌlt]（侮辱）；在这种情况下，当s位于另一辅音字母之前时，则有“清后随清，浊后随浊”管着。transistor[træn'sistə]（晶体管）。i前s为辅音后的隔音s发[s]；i后的s为后邻清音的s发[s]。
（8）s的[ʃ]（[ʒ]）化音
s前邻重读音节，s后有连出的元音（有时叠为[ə]音），s读作[ʃ]（[ʒ]）。也可叙述为s的[ʃ]（[ʒ]）音化要满足两条：A：s前为重读音节；B：s后有连出的元音（有时叠为[ə]音）。当s前有辅音使s与其前的元音相隔时，s读为[ʃ]，当s前邻元音时，s读作[ʒ]。invasion符合A、B两条，故读作[in'veiʒn]（逃避），invasive只符合A，不符合B，故读作[in'veisiv]（逃避的）。
visual['vizjuəl]（视觉的），s浊读为[z]，例外地无s[ʒ]音化。
sure[ʃuə]（确信的），sugar['ʃugə]（糖），它们是不受A、B限制的特殊的[ʃ]音化。
 -sual，-sure，-sion它们都是能使s[ʃ]（[ʒ]）音化的字母组合。因为s之后都有轻读的连出元音，因此，只要在其前放上重读音节，则这几个字母组合里的s便读作[ʃ]或[ʒ]了。如：
 -sual：
casual['kæʒuəl]偶然的　　　　 　usual['ju:ʒuəl]通常的
 -sure：


	　　pleasure[pleʒə]乐趣 	measure['meʒə]量度，尺寸 
	　　treasure['treʒə]财宝 	leisure['leʒə]空闲 
	　　composure[kəm'pəuʒə]镇定 	pressure['preʃə]挤，压，按 

 -sion：


	　　invasion[in'veiʒn]侵入 	adhesion[ə'dhi:ʒən]粘附 
	　　television['teli'viʒn]电视 	explosion[ik'spləuʒn]爆炸 
	　　passion['pæʃn]激情  	expression[ik'spreʃn]表达 
	　　permission[pə'miʃn]许可 	discussion[di'skʌʃn]讨论 
	　　impulsion[im'pʌlʃn]冲动 	tension['tenʃn]紧张 
	　　conversion[kən'və:ʃn]转变 	excursion[iks'kə:ʃn]旅游 

（9）s后清音的浊化
⑴词首隔离型辅音s后邻重读音节的前拼辅音（隔离型词首s永不后邻“清浊对”中的浊辅音）时，这个前拼辅音要浊化，即发相对应的浊辅音，[sk]→[sg]，[sp]→[sb]，[st]→[sd]，[skw]→[sgw]，[str]→[sdr]，如：


	　　sky[sk(g)ai]天空 	school[sk（g）u:l]学校 
	　　scare[sk（g）eə]使害怕 	space[sp（b）eis]空间，太空 
	　　stay[st（d）ei]停留 	square[skw（gw）eə]广场 
	　　stream[str（dr）i:m]溪流，小河 	


⑵重读音节不在词首时，s后清音的浊化：


	　　despite[di'sp(b)ait]不顾 	esteem[i'st（d）i:m]尊重 
	　　mistake[mi'st（d）eik]错误 	esquire[i'skw（gw）aiə]先生，绅士 

⑶重读音节里，s后邻的隔离型清辅音的浊化：


	　　scream[sk(g)ri:m]大笑 	spring[sp（b）riŋ]春天 
	　　describe[di'sk（g）raib]描述，叙述 	


5．t的[tʃ]化音与t的[ʃ]化音
（1）t的[tʃ]化音
t前邻重读音节，t后邻之u有连出元音，则t[tʃ]音化。依此，-ture，-tural，-tual，-tuous都是能使t[tʃ]音化的字母组合。因为t之后都有连出的元音，因此只要在其前加上重读音节，则这几个字母组合里的t便是[tʃ]化音了。如：
 -ture（u之[ə]与re之[ə]叠为[ə]音）：


	　　creature['kri:tʃə]产物 	culture['kʌltʃə]文化 
	　　feature['fi:tʃə]脸型，特写 	lecture['lektʃə]讲课 
	　　nature['neitʃə]自然界  	picture['piktʃə]图画 
	　　manufacture['mænju'fæktʃə]制造业 	

	　　agriculture['ægrikʌltʃə]农业 	architecture['ɑ:kitektʃə]建筑学 

后两词中的ture前邻次重读音节，重音后的次重读音节不标次重音号。本书几次提到前面的这句话，目的是使读者加深对次重读音的印象。由于次重读音容易被忽视，就显得更为重要。但prefecture['pri:fek'tjuə]（府，县）、premature['premə'tjuə]（不成熟的）这两词由于重音不对位，即次重音不是在t前邻的音节上，而是t所在的音节上，而t不能[tʃ]音化（单词发音就是这等的严谨）。有的词典不加这个次重音号。
 -tural（u之[ər]与a之[ə]连出为[ərə]再接[l]）的尾-al构成形容词，表示……的：


	　　agricultural['ægri'kʌltʃərəl]农业的 	natural['neitʃərəl]自然界的 
	　　architectural['ɑ:ki'tektʃərəl]建筑学的 	cultural['kʌltʃərəl]文化的 

但prefectural[pri'fektjərəl]（虽符合t[tʃ]音化条件，但随原词:prefecture['pri:fek'tjuə]而没[tʃ]音化）。由于原词的次重读在t所在的音节上，所以无t[tʃ]音化。此前接连3次，碰到次重音，且都起到明显的作用。这就是需要对次重读引起足够重视的理由。
由于premature是形容词，故不再有prematural形式的形容词了。
 -tual：


	　　actual['æktʃuəl]实际的 	factual['fæktjuəl]事实的 
	　　effectual[i'fektjuəl]有效的 	habitual[hə'bitjuəl]习惯的 
	　　textual['tekstjuəl]原文的 	


虽只有actual的音标有[tʃ]化音形式，但都自然地读成[tʃ]化音。
actuality['æktʃu'æləti]（现实）在这个单词里，化音字母（为了叙述的方便，称单词里被[s]、[ʒ]、[tʃ]、[dʒ]音化时的c、d、s、t为化音字母）之后连出元音的后音是重读音节。针对此，我们再明细几句。
在含化音字母的单词里，化音字母前邻重读音节（含次重读音节）这是铁定的，但化音字母后连出的两个元音是否都是非重读的呢？这倒不一定。这要做具体分析，做到“同中觅异”。可结论，连音字母的前音总是非重读的，连音字母的后音少数是重读的，actuality['æktʃu'æləti]（现实）就是一例。Oceania['əuʃi'einiə]（大洋洲），oceanic['əuʃi'ænik]（海洋的）也在此列。再者是连出元音的后音为次重音，例，actuate['æktjueit]（驱动）词尾次重音不标次重音号。下述的-tuate栏中的各词都可证。
逆向地想，可结论，如果连出的两个元音都是轻读的，或是前轻后重（含次重）的，那么，它们就前邻着重读音节。在这样的连出元音和其前邻的重读音节之间，只要有化音字母存在，则这个化音字母就被异音。如果连出的两个元音是前重后轻的，一般来说，就不前邻重读音节，也就不存在异音了。多数词典不标[tʃ]异化音，但要读出来。例如：
 -tuate：


	　　fluctuate['flʌktjueit]波动 	punctuate['pʌŋktjueit]加标点于 
	　　habituate[hə'bitjueit]使成为习惯 	situate['sitjueit]使位于 
	　　perpetuate[pə'petjueit]使永久存在 	


这类词都是动词，几乎都能派生为-tuation式名词，详见下（2）的相关部分。 
由于t前邻重读音节，tu之后的ate构成相对开音节，以致a为次重读音位上的元音字母而发[ei]音，故tuate发[tjueit]。[ei]为主重音之后的次重音而不加次重音号。以-tuate结尾的词一般都是动词。
 -tuous：
contemptuous[kən'temptjuəs]目空一切的
tempestuous[tem'pestjuəs]暴风雨般的
impetuous[im'petjuəs]猛烈的
virtuous['və:tjuəs]有德的
presumptuous[pri'sʌmptjuəs]傲慢的
轻读的tu后接轻读的r元时，u发[ə]（century除外）；轻读的tu后连轻读的元音字母时，u发[ju]。
（2）t的[ʃ]化音
t前邻重读音节，t后邻之i后有连出的元音，则t[ʃ]音化。依此-tia，-tian，-tiate，-tial，-tien，-tion，-tional，-tious都是使t[ʃ]音化的字母组合，在其前加上重读音节，t就得读成[ʃ]化音。
 -tia，-tian，-tiate：
militia[mi'liʃə]（民兵）（i之[ə]与a之[ə]叠为[ə]，下同）
Martian['mɑ:ʃən]火星的
initiate[i'niʃieit]发起　　　　　　　 negotiate[ni'gəuʃieit]谈判，协商
由于t前邻重读音节，ti之后的ate构成相对开音节，以致a为次重读音位上的元音字母而发[ei]音，故tiate发[tieit]音，[ei]为主重音之后的次重音而不加次重音号。以-tiate结尾的词与以-tuate结尾的词一般都是动词。
 -tial：


	　　initial[i'niʃəl]开始的 	potential[pə'tenʃəl]潜在的，可能的 
	　　partial['pɑ:ʃəl]局部的 	confidential['kɔnfi'denʃəl]极受信任 
	　　essential[i'senʃəl]本质的 	differential['difə'renʃəl]差别的 
	　　matial['mɑ:ʃəl]战争的 	presidential['prezidenʃəl]总统的 

 -tien：


	　　patient['peiʃənt]耐心的 	patience['peiʃəns]耐性 
	　　sentient['senʃənt]有感觉力的 	sentience['senʃəns]感觉力 

 -tion：
（1）中-tuate栏中的各例词均有相应的-tuation式的名词，这类词中既有t的[tʃ]化音，又有t的[ʃ]化音，它们是：


	　　fluctuation['flʌktju'eiʃən]波动 	punctuation['pʌŋktju 'eiʃən]标点 
	　　habituation[hə'bitju'eiʃən]成瘾 	situation['sitju'eiʃən]位置 
	　　perpetuation[pə'petju'eiʃən]不朽 	


其他含-tion的词可例：


	　　action['ækʃən]动作 	nation['neiʃən]国家 
	　　attention[ə'tenʃən]注意 	education['edju:keiʃən]教育 
	　　tradition[trə'diʃən]传统 	position[pə'ziʃən]位置，地点 

 -tional：
national['næʃənəl]国家的　　　　 traditional[trə'diʃənəl]传统的
 -tious：


	　　ambitious[æm'biʃəs]有雄心的 	nutritious[nju:'triʃəs]有营养的 
	　　cautious['kɔ:ʃəs]谨慎的  	superstitious['sju:pə'stiʃəs]迷信的 
	　　fictitious[fik'tiʃəs]虚构的 	supposititious[sə'pɔzi'tiʃəs]假的 
	　　infectious[in'fekʃəs]传染的 	


由（1）、（2）知，在满足异音化条件的前提下，t后的u是t[tʃ]音化的标识性字母，t后的i是t[ʃ]音化的标识性字母。
上文详释了辅音字母c，d，s，t的异读。当这几个字母前邻重读音节，后邻连出轻轻读的或轻重读的两个元音时，它们就被导读，几无例外。
c后邻i（e）＋元读[ʃ]
d后邻u[ju:]或后邻u[ju]（[ə]）＋元读[dʒ]
s后邻u＋元，且前无隔离辅音时读[ʒ]，有隔离辅音时读[ʃ]
s后邻i＋元读[ʃ]（s前有辅音字母隔离），或读[ʒ]（s前邻元音）
t后邻u＋元读[tʃ]
t后邻i＋元读[ʃ]
化音字母后邻之u主[dʒ]、[tʃ]音，化音字母后邻之i（e、a、o）主[ʃ]音。
c[si:]、s[es]字母里均含[s]，以-[s]带之，便都异读为[ʃ]。[z]是s的另一常规读音，因此s又能异读为[ʒ]。
d，t是浊清成对的两个辅音字母，它们的异读[dʒ]，[tʃ]也是浊清成对的。此外，t还有[ʃ]的异读。
s不分后邻u[ə]，还是后邻i[ə]，都异音化为[ʃ]（s前邻辅音字母）或[ʒ]（s前邻元音字母）。
6．x，ex的读音
x是英语唯一一个字母音[eks]里含辅音连缀的辅音字母，常前邻元音字母e以构成固定搭配，可称作元辅字母组合。英语词汇中ex-构成的英语单词近千个。除首字母x发[z]音外，其他情况下的x均发[ks]，如:six[six]（六），fax[fæks]（传真），text[tekst]（课文），next[nekst]（下一个）。
下面看看ex的发音。
ex-中的x为隔离型辅音字母时，即x后邻另一辅音字母时，重读ex发[eks]，轻读ex发[iks]：


	　　excrement['ekskrimənt]排泄物 	excavate['ekskəveit]开凿 
	　　expert['ekspə:t]专家，能手  	excuse[iks'kju:z]原谅 
	　　except[ik'sept]除了  	expand[iks'pænd]展开，扩大 
	　　excite[ik'sait]使兴奋 	


excite，except两词的读音均含叠音[s]，即x中的[s]与e、i之前的c所发[s]相叠为-[s]。
轻读ex-发[eks]音的单词也不在少数，如：
exhale[eks'heil]呼出　　　　　　excise[ek'saiz]删去，切除
当excise解释为“消费税”时，其重音又向前移至e上，即读作['eksaiz]。
ex后邻辅音时，总有x发[ks]，不会发[gz]的，这是为什么？这是因为作为隔离型x不与元音相拼，而不被浊化的缘故。如果ex后拼元音，那又该怎样呢？可从下面成对例词的对比中得出结论。

每对中的上词重音在e上，ex读['eks]，每对中的下词重音在x后的拼读音节上，ex读作[ig'z]。ex后拼元音时怎样读关键看重音落在x前还是x后。
ex与元音相拼，且重音又在相拼的元音上，这就使得x字母各称音里的辅音音素[ks]受到强势浊化而发[gz]；重音不在所拼的元音上，而是在[ks]之前的['e]上，那么对[ks]浊化势头就要减弱，则仍发[ks]。
下面讲解单词里x[ks]的后音[s]的异化音：
x里的[s]与s所发的[s]，其异音化的规律是一致的。由于x里的[s]其前有隔音型辅音[k]，故x里的[s]音只能异音化为[ʃ]，而不能异音化为[ʒ]。如：


	　　luxury['lʌkʃəri]奢侈；豪华 	anxious['æŋkʃəs]焦急 
	　　connexion[kə'nekʃn]联络  	flexion['flekʃən]弯曲 
	　　=connection  	=flection 

练习六
1．字母n怎么读？它在什么时候读[n]，什么时候读[ŋ]?
2．字母l怎么读？它在什么时候读清晰音，什么时候读模糊音，什么时候读响音？
3．字母g怎么读？它在什么时候读作[dʒ]，什么时候读作[g]?
4．字母s怎么读？它在什么时候读[s]，什么时候读[z]?
5．规则动词的“双过（过去式，过去分词）”词尾ed的读音规则如何？
6．词首ex怎样读？它在什么时候重读['eks]，什么时候重读[ig'z]，什么时候非重读为[iks]?ex能非重读为[eks]吗？如能，请举出例词。
7．能发[ʃ]、[dʒ]、[tʃ]的字母或复合字母是什么？
8．朗读下列单词，并标音。


	　　（1）bub（小兄弟） 	（2）bomb（炸弹） 
	　　（3）cent（分）  	（4）receive（收到） 
	　　（5）cubic（立方体的） 	（6）coca-cola（可口可乐） 
	　　（7）dad（爸爸）  	（8）office（办公室） 
	　　（9）gage（抵押品） 	（10）high（高的） 
	　　（11）judge（法官） 	（12）kiss（吻） 
	　　（13）kneel（跪着） 	（14）level（水平） 
	　　（15）self（自我） 	（16）sell（卖） 
	　　（17）mom（妈妈） 	（18）none（没有） 
	　　（19）think（想） 	（20）England（英格兰） 
	　　（21）paper（纸） 	（22）ruler（尺） 
	　　（23）purse（钱包） 	（24）send（发送；寄） 
	　　（25）exist（存在） 	（26）reason（理由） 
	　　（27）cosmetic（化妆品） 	（28）title（题目；标题） 
	　　（29）voice（嗓音） 	（30）water（水） 
	　　（31）yard（院子） 	（32）zip（拉链） 

9．按照下面的音标拼写单词，并说出词义。




	　　(1)[baik] 	(2)['kæmərə] 	(3)[film] 
	　　(4)[gift] 	(5)[eg] 	(6)[peidʒ] 
	　　(7)[hɑ:d] 	(8)[dʒɔin] 	(9)[ki:p] 
	　　(10)[lain] 	(11)[pensl] 	(12)[meik] 
	　　(13)[næb] 	(14)[pres] 	(15)[red] 
	　　(16)[siks] 	(17)[stəun] 	(18)[vest] 
	　　(19)[weiv] 	(20)[jʌŋ] 	


参考答案：
7．[ʃ]：c，s，t，sh;[dʒ]：g，j，d，dge;[tʃ]：t，th，tch




	　　8．(1)[bʌb] 	(2)[bɔm] 	(3)[sent] 
	  　　　(4)[ri'si:v] 	(5)['kju:bik] 	(6)['kəukə'kəulə] 
	 　　　 (7)[dæd] 	(8)['ɔfis] 	(9)[geidʒ] 
	 　　　 (10)[hai] 	(11)[dʒʌdʒ] 	(12)[kis] 
	 　　　 (13)[ni:l] 	(14)['levl] 	(15)[self] 
	 　　　 (16)[sel] 	(17)[mæm] 	(18)[nʌn] 
	 　　　 (19)[θiŋk] 	(20)['iŋglənd] 	(21)['peipə] 
	 　　　 (22)['ru:lə] 	(23)[pə:s] 	(24)[send] 
	 　　　 (25)[ig'zist] 	(26)['ri:zn] 	(27)[kɔz'metik] 
	 　　　 (28)['taitl] 	(29)[vɔis] 	(30)['wɔ:tə] 
	 　　　 (31)[jɑ:d] 	(32)[zip] 	




	　　9．（1）bike（自行车） 	（2）camera（照相机） 
	  　　　（3）film（电影） 	（4）gift（礼品） 
	  　　　（5）egg（鸡蛋）  	（6）page（页码） 
	  　　　（7）hard（努力地）  	（8）join（结合） 
	  　　　（9）keep保持  	（10）line线 
	  　　　（11）pencil铅笔  	（12）make制造 
	  　　　（13）nab（逮住）  	（14）press（压） 
	  　　　（15）red（红色）  	（16）six（六） 
	  　　　（17）stone（石头）  	（18）vest（背心） 
	  　　　（19）wave（波浪）  	（20）young（年轻的） 





第七章　辅音字母组合在单词中的读音
由两个或两个以上辅音字母（包括不发音的元音字母）所组成的具有固定发音的一对或一串字母称作辅音字母组合。有些辅音字母组合在构词上相当于一个辅音字母，因此，有人称这样的辅音字母组合为复合字母，如th，sh，dge，ck它们就是复合字母。还有几个字母组合，如ther，ture，sure，tion等，其中的元音字母和辅音字母都是发音的，既不能把它们定义为元音字母组合，又不能定义为辅音字母组合，可称它们为辅元字母组合，但由于它们的种数少，故将它们纳入辅音字母组合中讲解。辅音字母组合的读音见表7.1。
表7.1　　　　　　　　辅音字母组合的读音






讨论与说明：
1．辅音字母组合的定义同元音字母组合的定义一样，是很严格的。
design[di'zain]（设计）中的ig是元音字母组合，因为其中的g不发音；而designate['dezigneit]（标出）中ig就不是元音字母组合，因为其中的g是发音的。又如ought[ɔ:t]（应当）中ough是元音字母组合，因为它只发元音[ɔ:]；而tough[tʌf]（坚固的；坚韧的）中的ough就不是元音字母组合，因为，其中的gh是发音的。尾t使ough成为元音字母组合，而首t使ough不成为元音字母组合。这只是表面现象，而本质在于ough中的gh是否发音。
在辅音字母组合里，可以存在元音字母，但它不能够发音，否则，就不是辅音字母组合了。如，tough中的gh是辅音字母组合，发[f]音，而其前的ou是独立于gh之外的元音字母组合，发[ʌ]音；但ought中的gh不发音，它既不是辅音字母组合，也不能独立于ou而存在，否则ough也不成其为元音字母组合了。又如：guy[gai]（小伙子）中gu是辅音字母组合，因为其中的u无音。但gun[gʌn]（枪；炮）中的gu就不是辅音字母组合，因为其中的u是发音的。这种差别，从语音上来看，就是一串字母中的元音字母是不是发音的，并且是不是发元音的。language['læŋgwidʒ]（语言）中的gu，其u是发音的，但它发半元音（半元音是辅音），因此，此中的gu是辅音字母组合。这种情况更多的见于qu，qu[kw]一般都是辅音字母组合。
深入地学习关于字母组合的知识，对认识词形结构、读音和查阅词典都特别有帮助。
2．我们知道，元音与辅音的本质区别在于，元音的发音不受任何阻碍（注意，唇的开合扁圆和舌位的高低前后变化都不构成对气流的阻碍，只是使气流流经的路径发生变化），辅音的发音都受阻碍（各种阻碍详见“英语辅音分类表”）。在声世界里，如无辅音，或无元音，那声音都将是十分单调枯燥的。只有辅音与元音完美地结合起来，声世界才是丰富多彩的。尤其是语音世界。
元音构成音节，辅音控制发音。独立元音也能构成音节，但这种音节的数量是极其有限的。只有在辅音的控制下，才能充分发挥元音构成音节的功能。
在英语中，辅音控制发音的作用主要是：位于元音前与元音相拼，位于元音后，封闭元音。还有既不起“前拼”，也不起“后封”作用的辅音，它们有时位于起拼音作用的辅音之前，有些位于起封闭作用的辅音之后。这样的辅音称作隔离型辅音。隔离辅音与前拼辅音，或与后封辅音均构成连出辅音，有人称它们为辅音连缀。如，在script[skript]（手迹；手写体）中，[r]是前拼辅音，[p]是后封辅音。[s]、[k]、[t]都是隔离型辅音。[skr]是前连出辅音，[pt]是后连出辅音，都是连出辅音。这在第二章中介绍过。
汉语绝无隔离型辅音和连出辅音。汉语用辅音封闭音节的情况是有的，如tan（天）an（安）men（门），long（龙）feng（凤），但用来封闭汉语音节（字节）的辅音只有n[n]，n[ŋ]音，而在英语中，几乎各种辅音都能用来封闭音节。相对汉语，英语多辅音现象十分突出，使得辅音成为英语的大音。学习者要在辅音上多下工夫，做到快速、清晰，要“连”得上，“出”得来。
下面详述某些辅音字母组合的读音：
3．ck的读音
ck只出现在词尾音节里。或为前拼型辅音，或为后封型辅音。ck恒读作[k]。如：


	　　back[bæk]后背 	black[blæk]黑色的 
	　　cock[kɔk]公鸡  	clock[klɔk]时钟 
	　　lock[lɔk]锁  	flock[flɔk]人群 
	　　stock[stɔk]树干 	stick[stik]枝条 
	　　rock[rɔk]岩石  	rocket['rɔkit]火箭 
	　　tick[tik]钩号（√） 	ticket['tikit]票 
	　　pock[pɔk]麻子 	pocket['pɔkit]衣袋 

4．三种情况下gh的发音
（1）作为声母（借用汉语概念）式的与元音相拼的辅音字母组合gh一般只出现在词首，发[g]音，即h无音。如：


	　　Ghana['gɑ:nə]加纳 	Ghanaian[gɑ:'neiən]加纳人 
	　　ghost[gəust]鬼；幽灵 	ghostly['gəustli]鬼的；幽灵的 
	　　ghyll＝gill[gil]涧流；沟壑 	


（2）发[f]音的gh通常以后封音形式位于词尾，这样的单词常见到的有五个。它们是：


	　　laugh[lɑ:f]笑 	cough[kɔf]咳嗽 
	　　rough[rʌf]粗糙的 	tough[tʌf]坚固的 
	　　enough[i'nʌf]足够；足够的 	


不常用的有chough[tʃʌf]（红嘴山鸦）、hiccough＝hiccup['hikʌf]（打嗝儿），两种词形互为异体，并非gh可发[p]音。
（3）gh无声
实际上，无声的gh不是辅音字母组合，它只是元音字母组合-augh、-eigh、-igh、-ough的组成部分，还有一个构词能力极差的元音字母组合-aigh里的gh也无声。此处强调一下无声的gh，可对前面的几种元音字母组合做出综合性的复习。它们是：
⑴-augh


	　　caught[kɔ:t]抓住 	taught[tɔ:t]教 
	　　daughter['dɔ:tə]女 	slaught['slɔ:tə]屠杀 

⑵-eigh


	　　eight[eit]八 	heigh[hei]嗨 
	　　sleigh[slei]雪橇 	height[hait]高；高度 
	　　sleight[slait]巧计 	weigh[wei]称…的重量 
	　　weight[weit]重量 	weighty['weiti]重的 

⑶-igh


	　　alight[ə'lait]点亮着的 	bright[brait]光明的 
	　　fight[fait]战斗  	light[lait]光；轻的 
	　　might[mait]可以  	night[nait]夜晚 
	　　right[rait]对的；右边 	sigh[sai]叹息 
	　　sight[sait]视力  	slight[slait]纤细的 

⑷-ough


	　　ought[ɔ:t]应该 	bought[bɔ:t]买 
	　　brought[brɔ:t]带来 	sought[sɔ:t]寻找 
	　　fought[fɔ:t]战斗 	nought[nɔ:t]＝naught零 
	　　thought[θɔ:t]思想 	


⑸-aigh
straight[streit]平直的
5．gn的发音
英语里含gn的单词不多，处于词首的gn均为n与其后的元音相拼，即g无声。另一类含gn的单词，其gn总前邻ei或i，作eign或ign状，实际上它们是元首字母组合eig或ig后接辅音字母n。既然eig、ig是元音字母组合，其中的g当然无声了。见下面各例词：


	　　gnarl[nɑ:l]吠；吼 	gnash[næʃ]咬牙；磨牙 
	　　gnathic['næθik]颚的；颌的 	gnome['nəumi:]格言；箴言 
	　　gnostic['nɔstik]有灵智的 	gnu[nju:]牛羚；角马 
	　　reign[rein]统治  	foreign['fɔrən]外国的 
	　　foreigner['fɔrənə]外国人 	align[ə'lain]使成一行 
	　　sign[sain]签字；牌子 	design[di'zain]设计 
	　　signer['sainə]签名者 	designer[di'zainə]设计者 
	　　sovereign['sɔvrin]君主；国王 	


在有的有ign字母串的单词里，g是发音的，这时的ig就不是元音字母组合，而是元辅结构。如：
signal['signəl]信号；暗号 　　signet['signit]私章
significance[sig'nifi:kəns]意义；重要性
designate['dezigneit]指明；标出；把…叫作，称呼
对这样的词要特事特办，只好去记它们了。不过，它们也有特征，即n后邻元音字母。
6．gu的发音
gu常出现在词首和单词的尾音节里，其发音有：
（1）词首前拼型gu，当它所拼的是独立元音字母a（不合ar）时，gu发[gw]音。如：
Guam[gwɑ:m]关岛（西太平洋） 　　guano['gwɑ:nəu]鸟粪；肥料
guarani['gwɑ:rə'ni:]瓜拉尼
但与词义“保证”相关的几个单词例外地u无音。如：
guarantee['gærən'ti:]保证　　　　　　 guarantor['gærən'tɔ:]保证人
guaranty['gærənti]保证书
词首前拼型gu，当它后拼非a所发的元音（含ar之音）时，u无音，即gu发[g]音。如：


	　　guard[gɑ:d]警卫 	guess[ges]猜测 
	　　guest[gest]客人 	guide[gaid]向导 
	　　guitar[gi'tɑ:]吉他 	guilt[gilt]罪过 
	　　guy[gai]家伙；小伙子 	Guiana[gai'ænə]奎亚那 

但guiro词里的gu例外地读[gw]音，即guiro['gwaiirəu]（锯琴），一种打击乐器。
综上，词首gu后拼元音的两种不同情况，其主流的规则读音都有例外读音，且前（后）种情况的例外读音与后（前）种情况的规则读音正好形成互补，即前种情况的例外读音[g]正好是后种情况的规则读音；前种情况规则读音[gw]正好是后种情况的例外读音。由于这种互补，互相之间便有了参照性和对比性，这种互补、参照和对比对识记单词非常有利。可以设想，如果没有这种互补，对比地讲，记忆的效果就要差些。从记忆的生物学原理讲，记忆是各种信号，包括音和形的信号对大脑记忆细胞刺激的结果，刺激得越强烈，记忆得就越深刻。通过某种互补，参照和对比就能增强对大脑记忆细胞的刺激力度，于是我们便牢牢地记住了那些单词了。“相反相成”说的也是这种道理。前几章里，几乎每种情况的规律读音都有例外读音。这种规律和例外之间都存在某种互补。对于那些例外我们要理性地去应付，不但不应把它们视为额外负担，相反，却应当把它们看成是很好的刺激因子，用以去透视我们所面对的各种信息。这对每个人来说，都会是妙不可言的。英语中的那些例外情况并不是英语人的疏忽、迁就和无为，这正是他们语言文化和智慧的结晶。
gu后拼独立元音字母a时，发[gw]，后拼非a所发的元音时发[g]，这是元音字母a的一种特殊性。作为字母家族老大，a（不包括ar）前拼ex时，恒重读（含次重读）为[æ]，其他几个元音字母前拼ex时，就无这种恒定性，这是字母a的另一种特殊性。还有词尾独立元音字母a恒非重读为[ə]也是字母a区别于其他元音字母的特殊性。理解并记住字母a的这些特殊性，对综合性地识记单词大有助益。
（2）词尾音节里的gu发[gw]。gu作为以连缀形式出现的前拼音与其后的元音相拼。例如：


	　　distinguish[dis'tiŋgwiʃ]识别 	language['læŋgwidʒ]语言 
	　　languet['læŋgwet]像舌头的东西 	languish['læŋgwiʃ]失去活力 
	　　linguist['liŋgwist]语言学家  	linguistic[liŋ'gwistik]语言学的 

上面各词中gu所后拼的元音皆有辅音封闭着。gu所后拼的元音无辅音封闭的单词极少，这里只能举出lingua['liŋgwə]（舌）为例。至于languor['læŋgə]（消沉），该词中的gu作为非重读-r音节or的独立型前拼音读作[g]（u无音）。这与qu后接非重读-r音节时，qu读作[k]（u无音）的规律是一致的（见qu的发音）。
7．gue的发音
辅音字母组合gue一般只出现在词尾。表面地看，它与gu只存在有无哑e之差，实际上，它们有本质的区别：gu或为前拼型连缀辅音[kw]，或为前拼型单个辅音[g]；而que是后封型的单个辅音[g]，在单音节词中常构成开音节。前拼型的gu与后封型的gue两者大相径庭。含尾gue的单词可例：


	　　plague[pleig]瘟疫 	vague[veig]含糊的 
	　　league[li:g]联盟  	colleague['kɔli:g]同事 
	　　fatigue[fə'ti:g]劳累 	dialogue['daiəlɔg]对话 
	　　catalog（ue）['kætəlɔg]目录 	monolog（ue）['mɔnəlɔg]独白 
	　　prologue['prəulɔg]序言 	rogue[rəug]流氓；调皮鬼 
	　　vogue[vəug]时尚 	


但argue['ɑ:gju:]（争论），该词词尾-gue不是辅音字母组合，原因在于其中的u是发音的，且发元音[ju:]。可能英语只有这个单词尾gue不是辅音字母组合，而构成独立音节。其他有词尾gue的单词，其尾gue都不是独立音节，它们只发[g]而后封其前的元音。
tongue[tʌŋ]舌头　　　　　　harangue[hə'ræŋ]夸夸其谈的文章
首先要弄清这两个单词里的[ŋ]音是由n发出的，还是由ng发出的。作为字母组合发[ŋ]音的ng，它一定要位于词尾，如morning['mɔ:niŋ]（早晨）。显然，这两个词里的[ŋ]音不是ng所发，而是n所发。字母n在单词里发[ŋ]音的必要条件是其后要紧邻[g]或[k]音。这两个词音标里并无[g]音呀，这两个词里的n怎么会发出[ŋ]音呢？看来这两个词的尾gue虽无声，但[g]音的影响犹在，故这两个词尾gue是辅音字母组合，只是不发音而已。
8．qu的发音
（1）位于词首的qu发[kw]音。例：


	　　quack[kwæk]大声说蠢话 	quality['kwɔləti]质量 
	　　quarter['kwɔ:tə]四分之一 	quantity['kwɔntəti]数量 
	　　queer[kwiə]奇怪的  	question['kwestʃn]问题 
	　　quite[kwait]十分  	quiz[kwiz]测验 
	　　quote[kwəut]引证  	quota['kwəutə]定额；限额 
	　　querty['kwə:ti]标准；打字机键盘 	


横向地对比词首qu与gu，我们发现qu恒不后接辅音字母，即词首的qu恒为辅音字母组合；gu后接元音时，gu为辅音字母组合，gu后接辅音时gu为辅元相拼。
（2）非词首的qu发[kw]。如： 


	　　acquire[ə'kwaiə]获得 	acquit[ə'kwit]无罪释放 
	　　equal['i:kwəl]相等的 	equate[i'kweit]使相等 
	　　equipment[i'kwipmənt]装备 	equity['ekwəti]公平；公正 
	　　liquid['li:kwid]液体的 	conquistador[kɔn'kwistə'dɔ:]征服者 
	　　但liquor['likə]液体  	conqur['kɔŋkə]征服 

后两个词中qu可能是因后接非重读-r音节而发k音（即u无音）。这可能是这两个词中的qu的读音不同于其同根词中的qu的读音的根本原因，也是这种词成了“少数派”的原因。真正“离经叛道”的是mosquito[mə'ski:təu]（蚊子）。这个词里的qu虽是辅音字母组合，但qu发[k]音而无[w]音，故它是真正的“少数派”。与这个词相同根的是mosquitoey[mə'ski:təuii]（多蚊子的）。
9．que的读音
正如gue与gu的本质区别那，que与qu的本质区别在于，que恒发的[k]音是后封型辅音，qu所发的[kw]是连缀形式的前拼型辅音。que发[k]音，常使其前的元音读成长元音。如：


	　　antique[æn'ti:k]古时的 	cheque[tʃek]支票 
	　　technique[tek'ni:k]技术 	unique[ju:'ni:k]唯一的 
	　　picturesque['piktʃə'resk]如画似的 	


但queue[kju:]（行列；长队）中的qu不是辅音字母组合，que也不是辅音字母组合，原因都在于u是发音的，且发的是元音。所以这个词发音为[kju:]，是q所发之[k]音与ue所发之[ju:]音相拼的结果。词中的两个ue是连出形式的两个绝相开音节（两个e均无音），在发音上叠读为一个[ju:]音（后面的ue婉如前个ue的影子，故能相叠，所谓“叠”，即是前后相邻而又相同的两个音重叠后被说成或被听成一个音的语音现象）。
△que之前的重读音节多为开音节，这是因为que与其前的元音构成了相对开音节。
△字母i发[j]与y发[j]有关，因为i与y是联系紧密的两个字母（加缀时常改y尾i）；字母u发[w]与w发[w]有关，这是因为在构形上，w是由两个u连成的。
△两种[j]与[w]：
一种[j]、[w]分别是独立型的前拼音[j]、[w]，即汉语声母型的y、w音。[j]、[w]分别由辅音字母y、w来发。
另一种[j]、[w]是连缀型前拼音里的后音，即汉语介母型的i、u音。此种[j]、[w]分别由元音字母i、u来发。[j]音前的连缀型前拼音里的前音是[l]或[n]；[w]音前的连缀型前拼音里的前音是[g]或[k]。
10．th清浊音的判断
（1）隔离型th一律读作[θ]，如：


	　　three[θri:]三 	throat[θrəut]喉咙 
	　　throw[θrəu]扔；投 	through[θru:]通过 
	　　thwack[θwæk]使劲打 	thwaite[θweit]新开地 
	　　health[helθ]健康 	wealth[welθ]财富 
	　　lycanthrope['laikənθrəup]妄想狂患者 	


（2）后封型th一般读作[θ]，如：


	　　bath[bɑ:θ]洗澡 	cloth[klɔθ]布 
	　　both[bəuθ]两个…都 	breath[breθ]呼吸 
	　　death[deθ]死亡  	earth[ə:θ]地球 
	　　faith[feiθ]忠诚 	sheath[ʃi:θ]刀；剑鞘 
	　　但with[wið]和…在一起 	smooth[smu:ð]平滑的 

（3）以-the，-ther，-them结尾的单词，th均读作[ð]，如：


	　　bathe[beið]给…洗澡 	clothe[kləuð]给…穿衣 
	　　breathe[bri:ð]呼吸  	sheathe[ʃi:ð]使…入鞘 

在词典中，大部分含尾-the单词都随含尾-th单词出现。在这样成对的单词中，前者为名词，后者为动词，且二者词义相关连。
以-ther结尾的多为名词，如：


	　　bather['beiðə]洗澡者 	brother['brʌðə]兄弟 
	　　leather['leðə]皮带  	mother['mʌðə]母亲 
	　　norther['nɔ:ðə]北风  	souther['sauðə]南风 
	　　但bother['bɔðə]打扰（动词） 	


以-thern结尾的词是形容词，如：
leathern['leðən]皮革的 　　　　　　northern['nɔ:ðən]北方的
southern['sauðən]南方的
（4）前拼型th一般按词性判断清浊
⑴名词、动词、数词、形容词，这些被称作实词的，它们的前拼th一般都发[θ]，如：


	　　method['meθəd]方式，方法 	theme[θi:m]题目 
	　　thumn[θʌm]拇指  	Thursday['θə:zdi]星期四 
	　　thank[θæŋk]感动  	think[θiŋk]想 
	　　thieve[θi:v]行窃  	sympathize['simpəθaiz]表示同情 
	　　thirteen['θə:'ti:n]十三  	third[θə:d]第三 
	　　thirsty['θə:sti]渴的  	sympathetic['simpə'θetik]同情的 

⑵冠词、连词、副词、介词，这些被称作虚词的和代词（代词是实词，代词分人称代词、物主代词和指示代词），它们的前拼型th一般都发[ð]。这是些复现率较高的短词，所以不举例了。
11．三字母辅音字母组合小结
英语单词含三个字母的辅音字母组合有-dge，-ght，-gue，-que，-tch，-the。以-de，-te结尾的单词加语法后缀-s后构成的-des[dz]，-tes[ts]，它们也是三字母辅音字母组合。这8种辅音字母组合都位于词尾，都是后封型辅音。其中-ght的gh常出现在元音字母组合里。
语法后缀与构词后缀是两个相对应的概念。语法后缀是依语法需要而加在原词上的。名词复数、形容词比较级后缀等都是语法后缀，语法后缀不使原词改变词性；构词后缀是依构词需要而加的后缀。构词后缀一般都使原词改变词性。
位于词首的三字母辅音字母组合只有sch-一种。它不是以前拼型〔如:school[sku:l]（学校）〕出现，就是以隔离型〔如:schmuck[ʃmʌk]（卑鄙的人，笨蛋）〕出现在单词中。
练习七
1．什么叫辅音字母组合？辅音字母组合中能否出现元音字母？如能出现，这样的元音字母能否发音？如能发音，是发元音还是发辅音？举出例词说明。
2．辅音在音节的发音方面起什么作用？举例说明什么叫前拼辅音，什么叫后封辅音，什么叫隔离型辅音，什么叫连出辅音？
3．朗读下列单词，并标音：


	　　（1）accept（接受） 	（2）account（账目） 
	　　（3）choose（选择） 	（4）Christology（基督学） 
	　　（5）ticket（券；标） 	（6）knowledge（知识） 
	　　（7）enough（足够的） 	（8）ghastful（可怕的） 
	　　（9）guest（客人）  	（10）linguist（语言学家） 
	　　（11）vogue（时髦） 	（12）knit（编结） 
	　　（13）thumb（拇指） 	（14）damn（诅咒） 
	　　（15）hang（挂；悬挂） 	（16）longer（更长） 
	　　（17）physics（物理学） 	（18）quarter（四分之一） 
	　　（19）unique（无比的） 	（20）scientist（科学家） 
	　　（21）screen（屏幕） 	（22）fresh（新鲜） 
	　　（23）class（班级） 	（24）discussion（讨论） 
	　　（25）tension（紧张） 	（26）conclusion（结束；结论） 
	　　（27）christen（为…洗礼） 	（28）bustle（慌张） 
	　　（29）measure（尺寸） 	（30）sketch（速写） 
	　　（31）theme（题目；主题） 	（32）them（他、她们） 
	　　（33）breathe（呼吸） 	（34）northern（北方的） 
	　　（35）tradition（传统） 	（36）nature（自然） 
	　　（37）twenty（二十） 	（38）whether（是否） 
	　　（39）wholly（完全地） 	（40）wrap（包；捆） 

4．按照下列音标写出词来，并说出每个词的汉语解释：




	　　(1)[tʃə:tʃ] 	(2)[grʌdʒ] 	(3)[dres] 
	　　(4)[dredʒ] 	(5)['gəustli] 	(6)['gɑ:did] 
	　　(7)['raitiŋ] 	(8)[fəun] 	(9)['kwɔntəti] 
	　　(10)[ʃəu] 	(11)['fɑ:sn] 	(12)['heisn] 
	　　(13)['wisl] 	(14)['nesl] 	(15)[skɔtʃ] 
	　　(16)['θʌndə] 	(17)[kləuð] 	(18)[treid] 
	　　(19)['twiŋkl] 	(20)['ræpidʒ] 	


参考答案：




	　　3．(1)[ək'sept] 	(2)[ə'kaunt] 	(3)[tʃu:z] 
	 　 　　 (4)[kris'tɔlədʒi] 	(5)['tikit] 	(6)['nɔlidʒ] 
	　 　　 (7)[i'nʌf] 	(8)['gɑ:stful] 	(9)[gest] 
	　 　　 (10)['liŋgwist] 	(11)[vəug] 	(12)[nit] 
	　 　　 (13)[θʌm] 	(14)[dæm] 	(15)[hæŋ] 
	　 　　 (16)['lɔŋgə] 	(17)['fiziks] 	(18)['kwɔ:tə] 
	　 　　 (19)[ju:'ni:k] 	(20)['saiəntist] 	(21)[skri:n] 
	　 　　 (22)[freʃ] 	(23)[klɑ:s] 	(24)[dis'kʌʃən] 
	　 　　 (25)['tenʃən] 	(26)[kən'klu:ʒən] 	(27)['krisn] 
	　 　　 (28)['bʌsl] 	(29)['meʒə] 	(30)[sketʃ] 
	　 　　 (31)[θi:m] 	(32)[ðem] 	(33)[bri:ð] 
	　 　　 (34)['nɔ:ðən] 	(35)[trə'diʃən] 	(36)['neitʃə] 
	　 　　 (37)['twenti] 	(38)['weðə] 	(39)['həuli] 
	　 　　 (40)[ræp] 	
	




	　　4．（1）church（教堂） 	（2）grudge（妒忌） 
	 　 　 　（3）dress（连衣裙）  	（4）dredge（挖掘机） 
	　 　　 （5）ghostly（幽灵的） 	（6）guarded（保卫着的） 
	　 　　 （7）writing（笔迹）  	（8）phone（电话） 
	　 　　 （9）quantity（数量） 	（10）show（出示，给…看） 
	　 　　 （11）fasten（使固定） 	（12）hasten（催促） 
	　 　　 （13）whistle（吹口哨） 	（14）nestle（雀巢） 
	　 　　 （15）Scotch（苏格兰的） 	（16）thunder（雷；雷声） 
	　 　　 （17）clothe（给…穿衣服） 	（18）trade（贸易） 
	　 　　 （19）twinkle（闪烁） 	（20）wrappage（包装物） 





第八章　重读规则
——音节的划分、音节的重读、次重读及非重读




　　一、音节的划分
单词的发音决定着音节的划分。比如minute有两种发音，读作['minit]（分钟）时，其音节划为:min·ute，前面是闭音节，后面是非重读音节；读作[mai'nju:t]（微小的）时，其音节划为mi·nute，前面是非重读音节，后面是开音节。又如quite与quiet，组成这两个词的字母相同，但由于字母排列顺序不同，它们便有不同的发音，因之，音节的构成也不同。quite读作[kwait]是开音节，是单音节词；quiet读作['kwaiət]，音节划分为qui·et，前面是开音节，后面是非重读音节。
在英语中，像minute这样读音不同，划分音节不同，词义不同的词并不多见。即使有些因重音转位而发生词性，词义变化的，如content[kən'tent]（满足的），形容词；content['kɔntent]（内容），名词。这样的词也不多。至于字母相同，因排序不同所构成的词也是很有限的。但不管怎样，英语单词的读音与音节划分总是一一对应的。因此只要熟练地掌握住读音规则就能正确地划分音节。
单音节词几乎都符合读音规则，用读音规则的知识去指导我们观察、识记我们所接触到的单词，判断它们是属于哪类音节的单词，是属于开音节、闭音节，-r音节，加元-r音节，还是属于元音字母组合所确定的音节，这是非常重要的。单音节词不存在划分音节，划分音节从双音节词开始。
在学习闭音节时，我们强调了双写辅音字母的知识。在双音节词中（少数的动词除外），只要有双写辅音字母，其前的元音字母一般就按闭音节发音。就是双r也不例外。如carry['kæri]（带去），要在双r之间划分音节，r前的a按闭音节发音，并不构成-r音节。
双写辅音字母把双音节词划成前后两个音节，双写的辅音字母分置于两个音节中，分别起后封和前拼的作用。同样，在两个音节的相邻处有两个辅音字母（r除外）时，这两个辅音字母，一个属于前面的音节，一个属于后面的音节。在这样的双音节词中，一般来说前面的音节按闭音节发音。如sen·tence['sentəns]（句子）；Eng·lish['iŋgliʃ]（英语）。注意，辅音字母组合ng相当于一个辅音字母的作用，不可分开，故一起划在前面的音节里。
上面是划分音节的第一种情况，即两个音节的相邻处是两个辅音字母，包括双写辅音字母的情况。其他的情况有：
1．在两个音节相邻处是“辅音字母＋r”的情况。
有时辅音字母与r分划在两个音节，前面的音节往往是闭音节。如，Feb·ruary['februəri]（二月）；有时辅音字母与r都划在后面的音节里，前面的音节往往是开音节。如li·brary['laibrəri]（图书馆）。
2．在两个音节的相邻处是“r＋其他辅音字母”的情况。
r与其前的元音字母构成-r音节，其他辅音字母划在后面音节里，成为后面音节的前拼辅音。如，circle['sə:kl]（圆），further['feðə]（更进一步）。
3．在两个音节相邻处只有一个辅音的情况。
此种情况音节的划分具有不确定性。这个辅音字母或是划在后面的音节里，而使前面的音节成为开音节，或是划在前面的音节里，而使其所在的音节往往成为闭音节。如la·bour['leibə]（劳动），stu·dent['stju:dənt]（学生）；stud·y['stʌdi]（学习），man·age['mænidʒ]（管理）。
4．在两个音节相邻处只有字母r的情况。
在两个音节相邻处只有r的情况，也就是“两元夹一r”的情况。它可能是后加元-r音节，也可能是辅元连出结构。如，vary['veəri]（变化）是后加元-r音节，构成以r为中心的复合音节；spirit['spirit]（精神），very['veri]（很）是辅元连出结构。详见后加元r音节的相关叙述。
5．两音节相邻处无辅音的情况。
两音节相邻处无辅音，即构成两个音节的元音是连出元音，要在两个元音之间划分音节。如pow·er['pauə]（权力）。注意，单词中的w不能当作辅音字母看待，它作为元音字母组合的成分与o一起发元音[au]，故与后面的元音[ə]构成连出的元音，它们分划在前后的两个音节里。又如，soci·ety[sə'saiəti]（社会），dri·er['draiə]（吹风机），cu·ri·ous['kjuəriəs]（好奇的）。注意后词中r前的[juə]不是连出的元音，r后的[i]与[ə]才是连出的元音。如果你对此还没理解透彻，请你回头再学学后加元-r音节的相关知识。
单词所含音节数，决定于词中独立元音的个数。如area['eəriə]（面积；区域）是三音节词，所含三个独立元音分别是[eə]、[i]和[ə]；strength[streŋθ]（力量）是单音节词，只含独立元音[e]。
能够构成一个音节的元音叫独立元音。连出的元音不是独立元音，但构成连出元音的每一个元音都是独立元音，因为，它们都能独立构成音节。
6．在有字母组合（这里指的是元音字母组合）的词划分音节时，将字母组合划在同一个音节里，也不能把字母组合里的辅音字母分隔开。如：


	　　daugh·ter['dɔ:tə]女儿　 	peo·ple['pi:pl]人民 
	　　neigh·bour['neibə]邻居　 	toi·let['tɔilit]厕所 

7．在讨论辅音字母组合时讲过，sion，sure，ther，ture等，既不是元音字母组合，又不是辅音字母组合，在划分音节时，根据发音的要求，它们有时可以分隔开，而有时则不能分开。如：


	　　fea·ture['fi:tʃə]特色 	fa·ther['fɑ:ðə]父亲 
	　　leath·er['leðə]皮革　 	pleas·ure['pleʒə]愉快 

从以上的例词看出，这样的字母组合不分开，是为了使其前的发音放开而发出长元音；这样的字母组合分开，是为了封住其前的发音，使之成为短元音。音节的构形与发音就是这样紧密地关联着的。
含有辅音字母的元音字母组合与辅元字母组合，除了在辅音字母是否发音上有区别外，在构形上也有区别。含有辅音字母的元音字母组合中的辅音字母在后，而辅元字母组合的辅音字母在前。前者在构成音节时不可分，后者在构成音节时，根据发音要求，有时可分。这种不可分与可分与这两种字母组合在发音和构形上的区别有关。这又表明发音与构形的紧密关系。
8．有前缀的词划分音节时，应按构词法将前缀与后面的重读音节分开。如trans·late[træns'leit]（翻译），mis·take[mis'teik]（错误），per·mit[pə'mit]（允许）。
读者需要注意的是，前缀是非重读的，是加缀在重读音节上的，这个重读音节可能是一个短词，也可能不是，而只是一个音节而已。
有些前缀既可重读，又可非重读，但随它们的重读与非重读的不同，其所相关单词的词义与词类也不同。如：


	　　desert['dezət]n.沙漠 	desert[di'zə:t]v.抛弃 
	　　conduct['kɔndəkt]n.行为 	conduct[kən'dʌkt]v.指挥 
	　　present['prezənt]n.礼物 	present[pri'zent]v.赠送 

有一些词，如empty['empti]（空的），problem['prɔbləm]（问题）等，它们的重音在第一个音节上，因此，em-，pro-不能算作前缀。
9．有后缀的词划分音节时，应按构词法将原词与后缀分开。如：


	　　teach·er['ti:tʃə]老师 	care·less['keəlis]粗心的 
	　　big·gest['bigist]最大的 	want·ed['wɔntid]想；要 

读者要理解的是，后缀是非重读音节，是加缀在原词上的，原词是重读的。后缀分为构词后缀和语法后缀两种。
如-er，-less分别构成独立于原词的新词，它们叫构词后缀；-est，-ed是依语法或将原词变成最高级，或将原词变成动词过去式或过去分词的形式，它们叫语法后缀。-er如果是形容词比较级的词尾，这种情况，它就是语法后缀。
10．复合词划分音节时，应将构成复合词的两个原词分开。如：


	　　black·board['blækbɔ:d]黑板 	class·room['klɑ:sru:m]教室 
	　　birth·day['bə:θdei]生日  	tea·pot['ti:pɔt]茶壶 

划分音节的规则，不只适于双音节词，也适于多音节词。
音节的划分除关系到单词的读音外，还关乎到书写或排版中的移行。要按音节移行。短杠“-”称作移行符号。移行符号只能用于行尾。不能用移行符号起行与不能用标点符号起行的规则是完全一致的。
拼写中移行时的划分音节与上面所述的划分音节是一致的。
children应移行为chil-dren，driving应移行为driv-ing。对于children的移行好理解，child在变成复数children的同时，字母i发生音变，即由[ai]变为[i]，正好chil-是闭音节。对于driving的移行就有点费解了。driv-形式上是闭音节，其中的i怎么能读成[ai]呢？要知道，现在分词形式的driving是由drive去e加ing变来的。讲到这，你该理解了。由drive去掉尾e，就相当于driv-中隐含着哑e，故i读作[ai]。
driv·en['drivn]（从动的，drive的过去分词），driv·er['draivə]（司机），这两个词音节划分如上，移行也按此进行，分别移行为:driv-en，driv-er。前面的driv-是闭音节，i发短音[i]。为何后面的driv-外形与前面的driv-完全一致，而其中的i却发[ai]呢？这是因为drive变成driven时，字母i发生了音变，而drive变成driver没发生音变，因而在后面的driv中隐含着哑e，而使driv-中的i发[ai]。
实际上，driving，driven，driver的音节划分或移行规则都符合音节划分的第9条。因为-ing，-en，-er它们不是语法后缀便是构词后缀。
如此分析起来，不难看出，英语的发音与词形是紧密相关的，一环紧扣一环。词典学家在编撰词典时不得有任何疏漏。一部词典的编撰是一项纷繁的系统工程。我们在词典中能够学到构词学方面的知识。还有在表5的“讨论与说明”中讲到的“i发[j]或[i]的判断”，也是很有规则和很严格的。对i的[j]或[i]的发音，应从发音机理上有所理解。i发[j]时，字母i不独占音节，而发[i]时，字母i往往要独立成音节。这是因为[j]是辅音，[i]是元音。




　　二、音节的重读、次重读及非重读
重读、次重读、非重读是语言的灵魂。没有这些，就构成不了语言。英语更是如此。确实，读音的知识和技能应在这方面得到加强。只有基本掌握重读规则之后，才能够说，我们对英语已取得了“见词读音”的技能和主动权。
事实上，在讲解读音规则时，各种音节的发音始终是在重读和非重读的大前提下进行的。脱离这个大前提就无法研究和学习英语的读音。然而，在有些读音规则的教学实践中，有忽视重读、非重读，特别是次重读的倾向，以至在读音规则的教学中，显得疲软和随意，使读音规则成了没有“灵魂”的“躯壳”。有些人认识不到读音规则的重要，轻视及至否定读音规则，其根源即在于此。启智读音规则在这方面有所突破，使读音规则成为既有“血肉”，又有“灵魂”的读音知能的统一体。
重读、次重读与非重读是既对立，又统一的。重读、次重读与非重读总是相伴地存在于双音节词或多音节词中。当我们确定了重读音节后，基本上也就确定了次重读音节和非重读音节。这是我们研究单词的重读、次重读与非重读的基本出发点。
单词的词类、音节的位序、词尾的形式，-r音节及加元-r音节、元音字母组合、辅音的分布和加缀情况等都可以成为确定重读的因素。对于一个单词来说，主要地决定于其中的一种因素。
双音节词的重读：
1．尾音节为后缀音节，或为响音所构成的音节时，重音在前面的音节上。如：


	　　foolish['fu:liʃ]愚蠢的 	kindness['kaindnis]仁慈 
	　　actress['æktris]女演员 	written['ritn]写 
	　　nation['neiʃən]国家  	travel['trævl]旅行 
	　　person['pə:sn]人  	listen['lisn]听 
	　　pardon['pɑ:dn]原谅 	


关于响音节，可能人们了解得不系统，不透彻，为多供读者些素材，特详析如下：
由响音[l]、[m]、[n]构成的音节叫响音节。响音节大都位序于单词的尾音节，其他位序上的音节也有，但实在太少，仅举decency['di:sənsi]（正派）佐证。
别以为响音节简单，对比地讲，构成响音节的要素比辅元音节复杂，除标志性的响音字母外，照样少不了辅音字母和元音字母。在拼读方面，辅音字母在前，元音字母居中，响音字母位后。只有当e无音时，才有e置于l之后。m，n构成的响音节无哑e，这是绝对的。5个元音字母都可置于辅、响字母之间。如：


	　　interval['intəvl]（时间）间隔 	puritan['pjuəritən]清教徒 
	　　item['aitəm]项目  	sudden['sʌdən]突然的 
	　　cousin['kʌzn]堂表兄弟或姐妹  	pencil['pensl]铅笔 
	　　reason['ri:zn]理由  	cotton['kɔtn]棉花 

后缀-ful轻读为[-fəl]构成响音节，如：eventful[i'ventfəl]多事的
要提个醒的是，若响音字母前的元音字母发成非[ə]的元音时，就不能构成响音节，如province['prɔvins]（省），更不用说发成重读音了，如：corvince[kə'vins]（使信服）。这两个词的尾音节都不是响音节。
响音节中的[ə]短促而模糊，它起到黏合作用，否则，辅、响拼不成音节。它犹如汉语拼音的介母，似有似无。非尾e型的响音节少不了[ə]音，[ə]在音标中常打斜写出，或干脆不写。即使不写，你也会自觉不自觉地读出[ə]音来。这是因为纯粹的辅音和纯粹的响音无论如何也拼不起来（[l]除外），中间必须要有[ə]这个黏合音。
后缀-ism在单词中它占两个音节，那么，后一音节的元音字母哪里去了呢？单词里没有发[ə]的元音字母，而音标里确有[ə]音，这是怎么回事呢？问题就出在字母s发[z]音上。第六章“s的读音”之（6）条讲到，当s后邻浊音字母时，依“浊后随浊”，或说成“浊前为浊”的原理，把s读作[z]。如cosmetic[kɔz'metik]（化妆品）。在这个例词中s发[z]，m发[m]，两音并不拼读成响音节，故二音之间无[ə]，这是词中的情形。对于后缀-ism来说，为使s发[z]，s与m之间就不能夹个元音字母，为使s与m拼成响音节，[z]与[m]之间就得有[ə]音，于是呈现于我们眼前的便是-ism[-izəm]。在单词中： 
barbarism['bɑ:bərizəm]不规范　　racism['reisizəm]种族主义
起黏合作用的[ə]音在构成响音节中是不可或缺的。当字母组合ia，io，ie各自的非重读音叠为[ə]音时，它们都能构成响音节，即常见的ʃn音节，如：initial[i'niʃəl]（开始的），action['ækʃən]（动作），patient['peiʃənt]（耐心的）。
ai叠读为[ə]时，构成响音节。如，certain['sə:tən]（确信的），Britain['britən]（英国）。
加后缀-en[ən]，即是加上了个响音节。
加缀在名词或形容词后构成动词，表示“使”，“变得”：
lighten['laitən]（照亮；使照亮）由名词light（光亮；灯）来
lighten['laitən]（变轻；使轻松）由形容词light（轻的）来
sharpen['ʃɑ:pən]（削光；磨快）由形容词sharp（锋利的）来
lengthen['leŋθən]（使延长；变长）由名词length（长；长度）来
加缀在物质名词后构成形容词，表示“由…制成的（或构成的）”：
wooden['wudən]木制的　　　　 　woolen['wulən]羊毛制的
构成某些不规则动词的过去分词，常兼性形容词：
spoken['spəukən]，speak的过去分词兼形容词spoken（口头的，口语的）
written['ritən]，write的过去分词兼形容词written（写下的，书面的）
△过去分词是动词的一种形式，仍不失为动词而有别于与之同形的形容词。
构成某些名词的复数：
oxen['ɔksən]为ox[ɔks]（牛）的复数
children['tʃildrən]为child[tʃaild]（孩子）的复数
后缀-ance[-əns]，-ant[-ənt]，-ence[-əns]，-ent[-ənt]，它们读音中都含[ən]，要在它们前面安上个辅音字母，就都能构成响音节了，且这样的响音节，响音之后都有隔离型辅音[s]或[t]。如：


	　　distance['distəns]距离 	substance['sʌbstəns]物质 
	　　incessant[in'sesənt]连续的 	verdant['və:dənt]青翠的 
	　　essence['esəns]本质  	reference['refərəns]参考 
	　　patent['peitənt]专利  	accent['æksənt]重音 

2．双音节名词、形容词一般都在第一个音节上重读，有的双音节副词、介词在第一个音节上重读。如：


	　　etter['letə]信 	window['windəu]窗户 
	　　empty['empti]空的 	crispy['krispi]酥脆的 
	　　often['ɔfən]经常 	always['ɔ:lweiz]总是 
	　　after['ɑ:ftə]在…后面 	


3．双音节动词，特别是以哑e结尾的或词尾有连出的辅音字母的，一般都在后面的音节上重读。如：


	　　condemn[kən'dem]谴责 	insult[in'sʌlt]侮辱 
	　　salute[sə'lu:t]向…致敬 	excuse[ik'skju:z]原谅 
	　　describe[dis'kraib]描写 	improve[im'pru:v]改善 
	　　suppose[sə'pəuz]猜想 	persuade[pə'sweid]说服 

注意persuade中的字母u作辅音字母而发[w]音。以哑e结尾的重读音节，实质就是词尾开音节。这样的词还有：excite，consume，machine，polite，include，complete，compute，mistake，produce，escape，translate，decide，advise，advice，propose，arose，arise，subscribe，perfume，Chinese等。前邻重读元音的se多读[z]。
上面这些词尾开音节单词。其中有不少是名词。看来，词尾哑e构形上的开音节，往往就是实际上的开音节。尤其是双音节词。多音节词，特别是多音节动词，词尾开音节往往是次重读音节。
涉双音节名词和双音节动词的重音，一定得举常以双音节形式出现的名、动兼性词——同一构形，重音在前时为名词，重音在后时为动词。此类词在英语词汇中近百个，现举常见的近二十例列下：


	　　名词 	动词 
	　　accent['æksənt]重音 	[æk'sent]重读 
	　　advert['ædvə:t]广告 	[əd'və:t]说到；引起注意 
	　　concert['kɔnsət]音乐会；和谐 	[kən'sə:t]使协调；协调 
	　　content['kɔntent]含量；目录 	[kən'tent]使满足 
	　　contrast['kɔntræst]对比 	[kən'træst]使成对比 
	　　decrease['di:kri:s]减少；减少量 	[di'kri:s]减小；减少 
	　　desert['dezət]沙漠 	[di'zə:t]丢弃 
	　　import['impɔ:t]进口；进口商品 	[im'pɔ:t]进口；引进 
	　　increase['inkri:s]增加；增加量 	[in'kri:s]增长 
	　　invert['invə:t]颠倒的事物；同性恋 	[in'və:t]使颠倒；使倒转 
	　　permit['pə:mit]执照；许可 	[pə'mit]允许；许可 
	　　prefix['pri:fiks]前缀 	[pri:'fiks]加前缀于 
	　　present['prezənt]礼物 	[pri'zent]介绍；赠送 
	　　produce['prɔdju:s]产品；成果 	[prə'dju:s]生产；制造 
	　　record['rekɔ:d]记录；录制品 	[ri'kɔ:d]记录；录音 
	　　surmise['sə:maiz]猜测 	[sə'maiz]推测 
	　　transform['trænsfɔ:m]转换形式 	[træns'fɔ:m]转换；转变 
	　　upstart['ʌpstɑ:t]暴发户；新贵 	[ʌp'stɑ:t]使突然跳起；崛起 

4．多辅音字母所夹的元音一般为重读短元音，尤其是动词。如：


	　　respect[ris'pekt]尊敬 	discuss[dis'kʌs]讨论 
	　　impress[im'pres]印象 	address[ə'dres]地址 
	　　expect[ik'spekt]期望 	suggest[sə'dʒest]建议 
	　　consist[kən'sist]结合 	express[ik'spres]表达 
	　　accept[ək'sept]接受  	suppress[sə'pres]禁止 

由此可推论，英语中辅音，特别是辅音连缀，它们有从重的倾向，以至辅音连缀开头的首音节，多为重读音节。
5．含有-r音节的双音节词重音的判断
（1）动词的词尾-r音节是重读音节，动词的词首-r音节是非重读音节。如： 


	　　report[ri'pɔ:t]报告 	inform[in'fɔ:m]通知 
	　　enforce[in'fɔ:s]加强 	support[sə'pɔ:t]支持；扶着 
	　　return[ri'tə:n]返回 	record[ri'kɔ:d]录音 
	　　forget[fə'get]忘记  	permit[pə'mit]允许 

（2）名词、形容词首-r音节是重读音节，名词、形容词的词尾-r音节是非重读音节。如：


	　　perfect['pə:fikt]完美的 	perfume['pə:fju:m]香味 
	　　permit['pə:mit]许可证  	record['rekɔ:d]唱片 
	　　concert['kɔnsət]音乐会 	desert['dezət]沙漠 

6．含有-re音节的双音节词，重音在-re音节上，且常在尾音节上。如：


	　　severe[si'viə]严格的 	compare[kəm'peə]比较 
	　　prepare[pri'peə]准备 	declare[dik'leə]公告 
	　　inspire[ins'paiə]感动 	impure[im'pjuə]脏的 
	　　procure[prə'kjuə]获得 	before[bi'fɔ:]在…之前 
	　　fireling['faiəliŋ]受人雇用的人 	


7．前加元-r音节是重读音节，且常在词尾音节上。如：


	　　appear[ə'piə]出现 	repair[ri'peə]修理 
	　　affair[ə'feə]事情 	flooring['flɔ:riŋ]地板材料 
	　　pioneer['paiə'niə]先锋 	


8．后加元-r音节构成的双音节词，当然地重音在r前的音节上（最好把第三章“后加元-r节”再复习复习）。如：


	　　wiry['waiəri]瘦而强壮的 	hero['hiərəu]英雄 
	　　plural['pluərəl]复数  	during['djuəriŋ]在…期间 

9．元音字母组合所构成的音节往往是重读音节（详见第五章“讨论与说明”）。如：


	　　about[ə'baut]关于 	believe[bi'li:v]相信 
	　　employ[im'plɔi]雇用 	injoy[in'dʒɔi]喜爱 
	　　exclaim[iks'kleim]呼喊 	peasant['pezənt]农民 
	　　indeed[in'di:d]真正的 	increase[in'kri:s]增加 
	　　against[ə'geinst]与…相反 	complaint[kəm'pleint]抱怨 
	　　contain[kən'tein]包括 	pronounce[prə'nauns]发音 
	　　agree[ə'gri:]同意 	because[bi'kɔz]因为 
	　　idea[ai'diə]想法 	Beatles['bi:tlz]披头士 





　　三、多音节词的重读、次重读及非重读
首先讲解多音节词的重读音节、次重读音节及非重读音节的排列次序。一般来说，在多音节词中，重读音节的位置确定下来后，次重读音节和非重读音节的位置也就相随地确定下来了。在多音节词中，重读音节前邻非重读音节，前间次重读音节，并以此顺序向前递进。如：


	　　magazine['mægə'zi:n]杂志　 	situation['sitju'eiʃən]情景 
	　　objectivity['ɔbdʒek'tivəti]客观（现象） 	occupy['ɔkjupai]占 

当重读音节是倒数第二个音节时，倒数第一个音节便是非重读音节；当重读音节在倒3上时，倒2是非重读音节，倒1有时是非重读音节，有时是次重读音节。重音后的次重音不标次重音号。
重音与次重音在音的长度上和应用读音规则上是完全一致的。重音（包括次重音）与非重音的反复再现如同乐谱反复再现强、弱拍一样。这种组成事物的要素在某方面的周期性变化就构成了节奏和旋律，合称节律。片断是节、整体是律。音乐有旋律，语音有旋律。元素周期表所呈现核外电子层周期性变化是无声的旋律。众多事物，包括我们的学习都存在旋律。飞人刘翔由于他能把握自己的旋律而成为雅典奥运会110米栏冠军。“刘翔表现得太完美了！对跨栏运动员而言，最重要的就是节奏感。刘翔在这方面可以说是一个天才，你看他旁边的选手不断地撞栏，这是因为被刘翔影响了节奏，只有刘翔本人还能依旧我行我素地保持自己的节奏。”这是亚洲栏王陈雁浩在刘翔夺得奥运金牌的第二天对刘翔的赞语。有了旋律，才使得某些事物成为无与伦比的。掌握好重音，次重音及非重音的这种排列次序，除了方便识记多音节词外，还能使我们的英语语音旋律化程度得到加强。
把上面内容放在确定重读音节之前阐述，其主旨在于，当我们确定了任何一个多音节词的重音之后，接着便可根据重音重现规则去确定非重音和次重音了，及至解决了整个大长词的读音。这样，我们就会感到，多音节词也不比双音节词难上多少，甚至更有趣。原因是你得益于节奏与旋律。
多音节词的重读音节、次重读音节和非重读音节的确定：
1．多音节词的重读一般出现在倒数第三个音节上。如：


	　　family['fæmili]家庭 	hospital['hɔspitl]医院 
	　　library['laibrəri]图书馆 	regular['regjulə]有规则的 
	　　analysis[ə'næləsis]分析 	experiment[ik'sperəmənt]实验 
	　　infinitive[in'finətiv]不定式 	development[di'veləpmənt]发展 
	　　intelligent[in'telidʒənt]聪明的 	university['ju:ni'və:səti]大学 

2．含有ʃn音节及ʃn音节同类音节单词的重音：
关于ʃn音节及ʃn音节同类音节的单词的读音详见第五章“讨论与说明”。ʃn音节及ʃn音节的同类音节都是非重读音节，紧邻其前的音节是重读音节。如：　 


	　　potential[pə'tenʃəl]潜在的 	effectual[i'fektjuəl]有效的 
	　　Canadian[kə'neidjən]加拿大的 	opinion[ə'piniən]想法 
	　　idustrial[in'dʌstriəl]工业的 	auditorium['ɔ:di'tɔ:riəm]礼堂 

Californian['kæli'fɔ:njən]加利福尼亚的
information['infə'meiʃən]信息
commercial[kə'mə:ʃəl]商业的
administration[əd'minis'treiʃən]经营；管理
pronunciation[prə 'nʌnsi'eiʃən]发音
communication[kə'mju:ni'keiʃən]交流；通信
exhibition['eksi'biʃən]展览会
congratulation[kən'grætju'leiʃən]祝贺
excommunication['ekskə 'mju:ni'keiʃən]逐出
in·ter·na·tion·al·i·za·tion['intə'næʃnəlai'zeiʃn]国际化
以上各词都是大长词，读音都很有规律。如最后一词含20个字母，8个音节，其中有3个重（次重）读音节和5个非重读音节。这类词尽管长，可是，按ʃn音节和ʃn音节同类音节的重读规则；重读（含次重读）、非重读的重现规则；重读与次重读的读音的一致性这三条去操作，便可容易地操纵这类词。无论是标音、读词或是记忆都可迎刃而解。
3．后加元-r音节（复合音节）的重读，都出现在r前。如：
librarian[lai'breəriən]图书馆员　　　　material[mə'tiəriəl]材料
这样的词既是由后加元-r音节构成的词，又符合ʃn音节同类音节的重读规则，这充分表明包括重读规则在内的英语读音规则是和谐有序、科学完美的统一体。
关于后加元-r音节（复合音节）的重读，请读者回过头再细心复习一下相关内容。这里不复述了。
4．含-sure，-ture一类字母组合的重音
在第六章里讲到，当连出的两个元音都为轻读或前轻后重时，化音字母要异读，即s读成[ʃ]或[ʒ]，t读成[tʃ]，且其一定前邻重读音节。由此推出异读辅音字母前邻重读音节。故结论，以-sure，-ture为词尾的多音节词重音在倒2上（ure算作一个音节）。由于u不使字母c异音化，故c不后邻轻读的ure。
非化音辅音字母后邻-ure时，辅音字母是否前邻重读音节呢？只要-ure是轻轻连出（不会是轻重连出），其前邻音节就是重读音节。如figure['figə]（数字）injure['indʒə]（损害）。
在讨论s的异音化时，提到sugar['ʃugə]，sure[ʃuə]是特殊情况的异音化。特殊在哪儿呢？显然sugar之su是辅元拼读音节，大异于-sure（注意sure前有短杠）之su。它们一个是su后邻辅音，另一个su后有连出元音。sure又特殊在哪儿呢？不都是sure吗？这只是表面现象，实际上，单词sure中的ure是-re音节，而-sure中的ure表示连出元音。也可看成是关于u的非重读为[ə]的-re音节。因此，它们有本质的区别。前者一定是重读音节，后者一定是非重读音节，二者泾渭分明，切不可混淆。
 -ure作为-re音节的例子还可举：


	　　secure[si'kjuə]使安全 	endure[in'djuə]忍受，耐住 
	　　allure[ə'ljuə]引诱，吸引 	manure[mə'njuə]施肥于 
	　　insure[in'ʃuə]给…保险 	


上面各词都是动词（有的兼性名词），因此，重音都在后面的音节上，即-ure上。
作为连出两个轻读元音（叠音为[ə]）的-ure的例子还有：
⑴composure[kəm'pəuʒə]镇定，沉着
⑵legislature['ledʒisleitʃə]立法机关
⑶temperature['tempəritʃə]温度
⑷architecture['ɑ:kitektʃə]建筑学
⑸literature['litəritʃə]文学
⑹expenditure[ik'spenditʃə]消费
⑴词完全地符合-ure前邻重读音节的规则。
⑵、⑷词-rue前邻次重读音节（重音后面的次重读音节不标次重音号），根据重读与次重读一致性的原则，⑵、⑷词亦符合-ure前邻重读（含次重读）的原则。
⑶、⑸词ture[tʃə]前的[i]音不是a的重读音，似乎它不是次重读音，但它居于与重读音相间的，即次重读的音位上，又发a的比较典型（不是典型）的非重读音（典型非重读音[ə]，比较典型非重读音[i]的概念，详见第五章“讨论与说明”之1.），因此，可把[i]看作是a的次重读音。尽管较之⑵、⑷中次重读音是模糊的，但毕竟[i]是字母i的重读音，借把[i]当成是字母a的次重读音也是未尝不可的，模糊一点是可以的。有的词典不加区别地把ture[tʃ ə]前的a标成[ə]，在本书看来，是值得提出异议来的。那里的a应标成[i]。
⑹词ture[tʃə]前的[i]，从音位和发音来看，它都不是次重音，那是不是该词t的异音就违背了具有普适性的异音化条件了呢？也不能那么样地说。该词是由动词expend[ik'spend]（消费）派生出来的，这里又有个派生词重音随原词的原则。在这个词里，异音化条件的原则要屈从于派生词重音随原词的原则。这也是一个构词原则，它启发我们，在研究单词的构形和读音的关系时要做到活学活用，同中觅异。
前面所列的两组单词中，-ure为-re音节的单词都是双音节单词，ure为重读音节；-ure为[ə]音的单词都是多音节词，且-ure为非重读音节。
与-sure，-ture相一类的字母组合-iance，-iant，-ience，-ient（它们是i加后缀的字母组合）的多音节词的重音在倒3（两个轻音是连出的元音）或倒2（两个连出元音字母合音为[jə]，或叠为[ə]音）。例词：


	　　radiance['reidiəns]光辉，发光 	variance['veəriəns]变化 
	　　luxuriance[lʌg'zjuəriəns]繁荣，丰富 	patience['peiʃns]耐心 
	　　brilliant['briljənt]辉煌的  	variant['veəriənt]相异的 
	　　audience['ɔ:diəns]观众，听众  	conveniience[kən'vi:njəns]便宜 
	　　experience[iks'piəriəns]经验  	transience['trænziəns]瞬间 
	　　ancient['einʃənt]古代的，从前的 	sufficient[sə'fiʃnt]充足的 
	　　obedient[ə'bi:djənt]顺从的  	convenient[kən'vi:njənt]方便的 
	　　transient['trænziənt]瞬间的  	patient['peiʃnt]耐心的 

其中variance，variant，luxuriance，experience，它们的结构特点是后加元-r音节后邻-iance，-iant字母组合，它们符合后加元-r音节的发音规律的同时，又符合-iance，-iant字母组合的发音规律。英语单词的结构与发音是多么协调和统一呀！
5．尾响音节前邻“辅元辅”型封闭音节的多音节词，重音在倒2：


	　　accidental['æksi'dentl]偶然的 	autumnal[ɔ:'tʌmnl]秋天的 
	　　maternal[mə'tə:nl]母亲的 	paternal[pə'tə:nl]父亲的 
	　　internal[in'tə:nl]内部的 	external[ik'stə:nl]外部的 
	　　fundamental['fʌndə'mentl]基本的 	eternal[i'tə:nl]永久的 
	　　abnormal[æb'nɔ:ml]反常的  	universal['ju:ni'və:sl]宇宙的 
	　　sentimental['senti'mentl]伤感的 	

	　　但interval['intəvl]间隔 	


含尾响音节单词重音倒二规则的前提是响音节前邻“辅元辅”结构。这个前提不可变通，“辅元”或“辅元辅辅”结构都不能成立。如personal['pə:sənl]（私人的，本人的），该词响音节前是元音，无辅音字母相隔，故重音在倒三上；又如，circumstance['se:kəmstəns]（情况），该词响音节前比“辅元辅”多出一个辅音，故该词随“倒三”规则。
personal['pə:sə'nel]（人事部门），该词辅、l之间是重读音[e]，而非轻读音[ə]，这种“辅l”不是响音节，故不从前述原则。
实际上响音节也是“辅元辅”（“辅le”型响音节除外）结构，即尾响音节前邻“辅元辅”时构成“辅元辅连出”结构。非尾响音节的“辅元辅连出”结构存不存在如前的重读规律呢？存在的！这就是5．的相关推论。
推论1：
在“双辅元辅”，即在“辅元辅辅元辅（从后向前数）”结构的双音节词（多数动词除外）中，重音在前面的元音上。例：


	　　public['pʌblik]公共的 	publish['pʌbliʃ]出版，发行 
	current['kʌrənt]现在的
	proffer['prɔfə]提供 
	　　hundred['hʌndrəd]百  	supper['sʌpə]晚餐 
	　　jackson['dʒæksn]杰克逊 	


推论2：
在“辅元辅连出”的多音节词中，重读在后数第二轮“辅元辅”的元音上。例：


	　　accompany[ə'kʌmpəni]随行 	instanter[in ' stæntə]立即，马上 
	　　introductory['intrəu'dʌktəri]介绍的 	introverted['iintrə'və:tid]内向的 
	　　misbegotten['misbi'gɔtn]非法的 	productive[prə'dʌktiv]生产的 

推论3：
在“辅元辅元辅”结构的多音节词里，重音在倒三上。例：


	　　publishing['pʌbliʃiŋ]出版业 	intimate['intimət]亲密的 
	　　publisher['pʌbiiʃə]出版社，发行人 	['intimeit]暗示 
	　　Portugal['pɔ:tjugəl]葡萄牙  	intimist['intimist]描绘内心感情的 
	　　positive['pɔzətiv]明确的 	intimidate[in'timideit]恐吓 
	　　intimate['intimət]亲密的  	absolute['æbsəlu:t]纯粹的 
	　　imbecil['imbisi:l]低能的 	impersonal[im'pə:sənl]无人情味的 

△从第一个后封辅音起在辅音字母或复合字母下面加点或杠。
△非重读的连出元音字母算作一个元音位（元音位下不加点）。如：
mischievous['mistʃivəs]淘气的
acephalous[ə'sefələs]无头的
asteroid['æstərɔid]星状的
△连续的三个点按一个点对待。如：
circumstance['sə:kəmstəns]情况
government['gʌvənmənt]政府，内阁
△上述各单词的重音皆在第三点（画）前面的元音上。
此条重音原则见李先生的《英语读音的奥秘》P318之⑸。
该书常现“道前人所未道”等字样。李先生是认认真真做学问的人，真真正正的学问家。徐梅江先生在“序李佳俊先生开山之作《英语读音的奥秘》”文中写道:“据我知，他写这本书是很苦的。在英语词汇的茫茫大海中理出读音的头绪谈何容易？为证明一说或‘自圆一说’，他常把一部大词典从头至尾翻阅几次。他长期主持出版社外语编审，勤勤恳恳地为人做嫁衣，平日工作很忙，只得抓早起晚睡的工夫和节假日写书，这部专著陆陆续续写了几年才告杀青。”今天，在我们坐享其成时，由衷地表示对他的钦佩之情。对所受启示，谨致以感激之意。
加点（画）确定重音的方法简单易行，且屡试多为不爽。所爽之词也都可由其他重读规则予以解释。只要能够分清辅音字母和元音字母，就连学前儿童也能练着去做，且能会像做游戏那样去玩单词，因此，学习单词的重音就可从娃娃抓起啦。
6．以-ic结尾的形容词重音在倒2：


	　　scientific['saiən'tifik]科学的 	economic['i:kə'nɔmik]经济学的 
	　　energetic['enə'dʒetik]有力的  	arithmetic['æriθ'metik]算术的 
	　　electronic[i'lek'trɔnik]电子的 	historic[hi'stɔrik]历史的 
	　　problematic['prɔblə'mætik]成问题的 	ecologic['i:kə'lɔdʒik]生态学的 
	　　civic['sivik]市民的，公民的  	aristocratic['æristə'krætik]贵族的 
	　　eclectic[ek'lektik]兼收并蓄的  	ecstatic[ek'stætik]出神的 
	　　characteristic['kærəktə'ristik]特有的，典型的 	

	　　例外：politic['pɔlitik]精明的，策略的 	


7．尾-ity之前的音节，即倒数第三个音节是重读音节。
（1）形容词后接-ity构成表示“…性质”或“…状态”之意的抽象名词。如：


	　　ability[ə'biləti]能力　 	morality[mə'ræləti]道德 
	　　purity['pjuərəti]纯洁　 	security[si'kjuərəti]平安 

后两个词由于-ity前接-r音节，也就相当于-r音节后加元音字母i与另一个音节ty而构成的后加元-r音节。故音节里在r前出现了[ə]音。如读者对此理解不准确，请向前翻，再学学后加元-r音节。
（2）-bility是由-able，-ible为词尾的形容词在b，l之间加i，变e为i加ty得来的抽象名词的多音节词尾，这种变化的明显特征是一个响音节变成了两个辅元音节，重音当然在后数第三个音节上了。如：

以-able，-ible结尾的形容词以及以-bility结尾的抽象名词是大量的。一般来说，查到以-bility结尾的名词就能查到以-able或以-ible为结尾的形容词。反过来不一定。
（3）-tivity是由以-tive为词尾的形容词变e为i加ty变来的抽象名词的多音节词尾，重音当然在后数第三个音节上了。如：

以-ity（-bility，-tivity）为词尾的单词，重音都是在“倒三”上。这样的词尽管较长，但好记。一石两鸟，记住一个词就能推记出另一个对应的词，且能牢记它们的词性。
8．以-ate为词尾的多音节词重音在倒数第三个音节上。在动词中-ate中的a发[ei]音；在非动词中a发[i]音，快速读时发[ə]音。如：


	　　celebrate['selibreit]庆祝 	decorate['dekəreit]装饰 
	　　mediate['mi:dieit]调解  	meditate['mediteit]策划 
	　　educate['edju:keit]教育  	operate['ɔpəreit]操作；手术 
	　　oscillate['ɔsileit]振动；动摇 	effectuate[i'fektjueit]实现 
	　　chocolate['tʃɔkəlit]巧克力 	delicate['delikət]精巧的 

incommensurate['inkə'menʃərit]不相称的；不足的
 -ate是多音节词标识重读的词尾。在双音节词中，它们的重读规律是：
（1）若为双音节动词，重读在a上，即尾音节为词尾开音节。如：


	　　debate[di'beit]争论 	locate[ləu'keit]使…坐落于 
	　　relate[ri'leit]叙述 	inflate[inf'leit]使膨胀 
	　　donate[dəu'neit]捐赠 	migrate[maig'reit]迁移 
	　　dictate[dik'teit]口授 	equate[i'kweit]使相等 

（2）若为双音节名词或形容词，重读在前面的音节上。如：


	　　palate['pælət]鉴赏力 	pirate['paiərət]海盗 
	　　climate['klaimit]气候 	private['praivit]私人的 

9．以-ology结尾的多音节词，重音在l之前的o上。这样的多音节词是表示“学科”的名词。如：


	　　biology[bai'ɔlədʒi]生物学 	geology[dʒi'ɔlədʒi]地质学 
	　　sociology['səusi'ɔlədʒi]社会学 	psychology[sai'kɔlədʒi]心理学 

以-ologist结尾的多音节词是表示“学者”的名词，由-ology变y为-i加st得来，音节个数不变，故重音仍在l之前的o上。如：
psychologist[sai'kɔlədʒist]心理学家
sociologist['səusi'ɔlədʒist]社会学家
以-ological为结尾的多音节词是表示“学科的”的形容词。由-olody变y为i加cal得来。由于增加了一个音节，故重音在l之后的o上。这也正符合尾ic或尾ical之前第二个音节重读的规则。如：
psychological['saikə'lɔdʒikəl]心理学的
sociological['səusiə'lɔdʒikəl]社会学的
10．以-sive结尾的词，重音总在其前的音节上，且不分双音节和多音节。如：


	　　passive['pæsiv]被动的 	expensive[ik'spensiv]昂贵的 
	　　expansive[ik'spænsiv]膨胀的 	extensive[ik'stensiv]广泛的 
	　　progressive[prə'gresiv]先进的 	compressive[kəm'presiv]压缩的 
	　　comprehensive['kɔmpri'hensiv]总括的 	


由于sive中的s前，总有一个辅音字母（或双写s）去封闭其前的元音，所以这个元音是重读短元音。
11．含后缀-ary、-ery、-iry的单词，重音在倒三上（详见第五章“讨论与说明”5．相关部分）。
还有一些重音标识性音节，留给读者探究、探寻吧！
讨论与说明：
1．英语的重读，次重读及非重读是构成语音旋律的要素，是英语语言的灵魂。创新启智英语读音规则在这方面有所创意，强调节奏的同时，强调重读与非重读同等重要，强调重读与次重读的一致性。语音节奏只能在重读（含次重读）与非重读的交互变换中形成。提到的典型的非重读音[ə]、较典形的非重读音[i]及非典型的非重读音的概念，在理解非重读元音方面会起到开宗明义的作用。
2．词尾哑e是个标识性字母，它标识词尾在构形上或是相对开音节，或是绝相开音节。这种构形上的开音节可能是真开音节，也可能是准开音节，还可能是非重读音节。这里的“真”，“准”，只是为了对比起见才加上的定语。这里说的真开音节，就是开音节。这里说的准开音节，是说它虽不是重读音节，但却发与重读音相一致的长音。这种长音就是前面提到的非典型非重读音。葆青先生称它们为非弱化音。什么是弱化音呢？那当是[ə]与[i]音了。


	　　excuse[ik'skju:z]原谅 	debate[di'beit]争论 
	　　comrade['kɔmreid]同志 	crocodile['krɔkədail]鳄鱼 
	　　passive['pæsive]被动的 	climate['klaimit]气候 

这6个词都含构形上的相对开音节。其中前两个词是开音节，后两个词是非重读构形开音节，中间两个词中的前词是准开音节；中间两词中的后词是次重读开音节。按本书的观点次重读开音节也是地道的开音节。


	　　pursue[pə'sju:]追求 	bilie[bi'lai]掩饰 
	　　avenue['ævənju:]大道 	continue[kən'tinju:]继续 
	　　movie['mu:vi]电影 	cheapie['tʃi:pi]便宜货 

这6个词都含构形上的绝相开音节。其中前两个词是开音节，后两个词是非重读构形开音节，中间的两个词中的后词是准开音节；中间两个词中的前词是次重读开音节。次重读开音节也是开音节。
认清以哑e为标识的词尾构形上的开音节，会使学习者有意识地从词形上去观察单词，以致学好整个单词。
读音规则涉及内容十分丰富，对学习者从音形上驾驭英语单词起到其他方法不可替代的作用。创新启智英语读音规则不可能解释全部的语音现象，但最主要的读音知识都囊括在读音规则之内。创新启智英语读音规则一方面使学习者理智聪明，另一方面要求学习者做到活学活用，不断巩固，不断求索。
练习八
1．单词划分音节的依据是什么？音节划分应对的情况有哪些？都怎样划分？
2．双音节词在什么情况下第一个音节重读？在什么情况下第二个音节重读？
3．一般情况下，多音节词的重读音节是哪个音节？重音标识性音节有哪些？怎样用它们去确定多音节的重音？
4．哑e所标识的构形上的词尾开音节的读音有几种情况？都怎样读音？
5．朗读下面音标：
（1）注意正确地读出双音节词中的重音来：






	　　['eidi] 	['nəutbuk] 	[bi'kʌm] 	['ʌp'steəz] 
	　　['nɔizi] 	['bə:θdei] 	[ik'skju:z] 	['wel'meid] 
	　　['rəuiŋ] 	['nə:smeid] 	[dis'mis] 	['aut'dɔ:z] 
	　　['nʌθiŋ] 	['læmpʃeid] 	[pri'peə] 	['θri:'legd] 
	　　['steiʃən] 	['heəkʌt] 	[ri'læks] 	['kli:n'kʌt] 

（2）注意正确地读出多音节词中的重音来：




	　　['intristiŋ] 	[mə'dʒɔriti] 	['deklə'reiʃən] 
	　　['negətiv] 	[im'perətiv] 	[kən'tinju'eiʃən] 
	　　['eniθiŋ] 	[im'bærəsmənt] 	[in'dʌstriəlai'zeiʃən] 
	　　['kɔmjunist] 	[mi'rækjuləs] 	['kɔmpli'mentəri] 
	　　['mɑ:ksizm] 	['inkə'pæsiti] 	[kən'tempərərili] 
	　　['pærəgrɑ:f] 	['həumwə:k] 	['næʃənəlaiz] 
	　　['mærigəuld] 	['eksəsaiz] 	['ridikju:l] 
	　　['grætitju:d] 	['dʒepədaiz] 	['greipfru:t] 
	　　['rekənsail] 	['stimjuleit] 	['sʌbstitju:t] 
	　　['mɑ:məleid] 	['mɑ:stəpi:s] 	['sekəndhænd] 

6．朗读下面的词，并标出音标及重音：
（1）双音节词：


	　　⑴better（更好的） 	⑵return（回；归） 
	　　⑶lecture（讲授） 	⑷expand（扩展） 
	　　⑸invent（发明）  	⑹dirty（脏的） 
	　　⑺practice（练习） 	⑻August（八月） 
	　　⑼follow（跟随）  	⑽behave（行为） 
	　　⑾inject（注入）  	⑿against（反对） 
	　　⒀center（中心）  	⒁person（人） 
	　　⒂angry（怒的）  	⒃smallest（最小的） 
	　　⒄afraid（害怕的） 	⒅public（公共的） 
	　　⒆target（指标）  	⒇organ（器官） 
	　　(21)predict（预言） 	(22)peaceful（和平的） 
	　　(23)employ（雇用） 	(24)number（数目） 
	　　(25)complete（完全的） 	(26)express（表达） 
	　　(27)nature（自然） 	(28)pirate（海盗） 
	　　(29)hobby（业余爱好） 	(30)struggle（斗争） 

（2）多音节词：


	　　⑴victory（胜利） 	⑵happiness（幸福） 
	　　⑶candidate（候选人） 	⑷capital（资本） 
	　　⑸announcement（宣告） 	⑹institute（学院） 
	　　⑺furniture（家具） 	⑻intention（意图） 
	　　⑼example（例子）  	⑽yesterday（昨天） 
	　　⑾consistent（一贯的） 	⑿necessity（需要） 
	　　⒀terrible（可怕的） 	⒁difference（不同点） 
	　　⒂circumstance（情况） 	⒃principle（原则） 
	　　⒄harmony（和谐） 	⒅organic（有机的） 
	　　⒆realistic（现实的） 	⒇romantic（浪漫的） 
	　　(21)pessimistic（悲观的） 	(22)optimistic（乐观的） 
	　　(23)relation（关系） 	(24)condition（条件） 
	　　(25)attention（注意） 	(26)destruction（毁灭） 
	　　(27)contradiction（矛盾） 	(28)exception（例外） 
	　　(29)explosion（爆炸） 	(30)preparation（准备） 

 
参考答案：
6.（1）




	　　⑴['betə] 	⑵[ri'tə:n] 	⑶['lektʃə] 
	　　⑷[iks'pænd] 	⑸[in 'vent] 	⑹['də:ti] 
	　　⑺['præktis] 	⑻['ɔ:gəst] 	⑼['fɔləʊ] 
	　　⑽[bi'heiv] 	⑾[in'dʒekt] 	⑿[ə'geinst] 
	　　⒀['sentə] 	⒁['pə:sn] 	⒂['æŋgri] 
	　　⒃['smɔ:list] 	⒄[ə'freid] 	⒅['pʌblik] 
	　　⒆['tɑ:git] 	⒇['ɔ:gən] 	(21)[pri'dikt] 
	　　(22)['pi:sful] 	(23)[im'plɔi] 	(24)['nʌmbə] 
	　　(25)[kəm'pli:t] 	(26)[iks'pres] 	(27)['neitʃə] 
	　　(28)['paiərət] 	(29)['hɔbi] 	(30)['strʌgl] 

 
(2)




	　　⑴['viktri] 	⑵['hæpinis] 	⑶['kændidit] 
	　　⑷['kæpitl] 	⑸[ə'naunsmənt] 	⑹['institju:t] 
	　　⑺['fə:nitʃə] 	⑻[in'tenʃən] 	⑼[ig'zɑ:mpl] 
	　　⑽['jestədi] 	⑾[kən ' sistənt] 	⑿[ni'sesəti] 
	　　⒀['teribl] 	⒁['difrəns] 	⒂['sə:kəmstəns] 
	　　⒃['prinsəpl] 	⒄['hɑ:məni] 	⒅[ɔ:'gænik] 
	　　⒆[riə'listik] 	⒇[rəu ' mæntik] 	(21)['pesi'mistik] 
	　　(22)['ɔpti'mistik] 	(23)[ri'leiʃən] 	(24)[kən'diʃən] 
	　　(25)[ə'tenʃən] 	(26)[dis'trʌkʃən] 	(27)['kɔntrə'dikʃən] 
	　　(28)[ik'sepʃən] 	(29)[iks'pləuʒən] 	(30)['prepə'reiʃən] 

 




附篇　基础语音学
以附篇形式出现的这部分内容，似乎是降了一个层次，但工程师出身的主笔把这部分内容组织得很精当，很严谨。逻辑性、科学性、可读性都很强。真正地把这部分内容读懂了，你会感到语音的知识并不枯燥，是很有意思的。




　　一、认识我们的发音器官

图1　发音器官图
A．喉头——在喉头内的发音器官有：
1．气管　　　2．声带（包括声门）
　3．会餍软骨：会餍软骨的功能是在吃东西时将气管盖住，不使食物进入气管，在发音时回归原处。
B．口腔——在口腔内的发音器官有：
4．舌：分成四部分
a.舌端　　　b.前舌
c.后舌　　　d.舌根
5．硬颚：和静止时的前舌相对
6．软颚：和静止时的后舌相对
7．齿槽　　　8．齿　　　9．唇
C．鼻腔
图1对由肺内压出的气流所流经的发音器官，按序给出了编号。其中能活动的发音器官有声带、舌、软颚，齿和唇。其他的发音器官是不能活动的。
声带长在喉头处，分左右两片。相对着的左右两片声带便构成了声门。声门全开可以自由呼吸，声门全闭屏息呼吸。这两种情形的声带都被约束着而无法振动。声门全开，两片声带向外紧贴气管壁而受到约束；声门全闭，两片声带向内紧贴在一起而构成约束。只有在声门半开时，声带才处于自由状态，受由肺内压出气流的激发产生振动而发出声音来。声带的振动不需人为的控制，是一种自动的过程。图1之-2-表示声带所处的位置。声带是甲状软骨之间肌腱、肌肉和粘膜的弹性隆起，呈前后位，其弹性和张力是可变的。左右两片声带呈V形，V形的开口是可变的。成年男性声带长约17～24毫米，成年女性的声带长约13～17毫米。
舌是最灵活的发音器官，故有“巧舌如簧”之说，舌在口腔内能向各个方向自由地活动，对发音起的作用最大。舌身不同部位的升高及舌的前伸、后缩直接影响到声带的共振特性，便发出不同的元音来。舌与齿构成对气流的阻碍发出爆破辅音；舌尖与齿槽或与齿，舌面与上颚所构成微小缝隙所形成的阻碍便发出不同的摩擦辅音来。
软颚位于硬颚（上牙膛）之后，向下正对着后舌。软颚能够上下地活动。抬起软颚就堵住了气流通往鼻腔的通道，使气流流经口腔。落下软颚，打开鼻腔通道的同时，堵住了气流通往口腔的通道，使气流流经鼻腔。软颚的升降用一面小镜子照照便可观察到。发“啊”时，可看见软颚上升，气流由口流出；发“嗯”时，可见到软颚下降，气流由鼻孔出来。连续交替地发“啊”、“嗯”音，你就能观看到软颚在连续交替地升、降。
齿的活动在于与唇或与舌构成对气流的阻碍或发爆破辅音，或发摩擦辅音。唇的活动是唇形的改变，或呈圆状，或呈扁状，或呈介于二者之间的中常状。唇形改变也直接影响到声带的共振特性，而发出相应的各种元音来。双唇紧闭所构成的阻碍及唇齿相依所构成的阻碍便发出相应的爆破辅音来。




　　二、元音、浊辅音和清辅音的发音
声学知识揭示，只有振动，才能发声。振动的发生，一要有引起振动的力，二要有能够振动的物体，即振动体。在我们的语音器官中，从声带到唇口这一段通路叫声道。声道里的气体或声带都是发生语音的振动体，由肺内呼出的气体所产生的力为发出语音的动力。当两片声带向外展开，肺内呼出的气体激发声道里的气体，使声道里的气体发生振动，便发出清辅音；当两片声带内收，但不紧贴，肺内呼出的气体激发声带使之振动，便发出浊音。元音和浊辅音都是浊音。声带的振动发出元音和浊辅音，声道里气流的振动发出清辅音。
元音和辅音的根本差别在于，气流是否受到能活动的发音器官的阻碍。发元音时，气流不受任何阻碍。不同的元音音素的发生取决于不同的声带共振特性，而声带的共振特性又受着舌和唇活动的影响。换种说法就是，由于舌身不同部位的升高和唇所呈形状的不同，便发出不同的元音来。
发辅音时，气流要受到发音器官的阻碍。不同形式的阻碍，如双唇紧闭的阻碍；上齿轻触下唇所构成的阻碍；软颚接触后舌所构成的阻碍；舌面与硬颚之间、舌尖与齿槽之间、舌尖与齿之间所形成的微小缝隙所构成的不同的阻碍等，便发出不同的辅音。
发元音不受任何阻碍，发辅音一定要受到阻碍，这是元音与辅音的最本质的差别。其次的差别是，正是由于元音不受阻碍，故而元音响亮；辅音受到阻碍，故而辅音不够响亮。浊辅音与清辅音的最根本的区别是，发浊辅音时声带振动，发清辅音时声带不振动，而是声道里的气体发生了振动。
声带是否振动，我们可以感觉到。用手轻轻地贴在喉骨上，当连续地发浊音[v]…时，就感觉到喉头骨有轻微的颤动；当连续地发清音[f]…时，便没有那种感觉。




　　三、元音音素
英语共有20个元音音素，其中有12个单元音，8个双元音。
1．单元音的分类
在2中讲到，由于舌身不同部位的升高和唇的形状的不同，便发出不同的元音来。这里分别按舌位、唇形和发音长度将单元音进行分类。
（1）按舌身升高的部位分：
⑴前元音：[i:]，[i]，[e]，[æ]
⑵后元音：[u:]，[u]，[ʌ]，[ɔ:]，[ɔ]，[ɑ:]
⑶中元音：[ə:]，[ə]
（2）按唇形分：
⑴圆唇音：[ɔ]，[ɔ:]，[u]，[u:]
⑵扁唇音：[i:]，[ə:]
⑶中常状音：[i]，[e]，[æ]，[ɑ:]，[ʌ]，[ə]
（3）按发音长度分：
⑴长元音：[i:]，[ɑ:]，[ɔ:]，[u:]，[ə:]。其中“：”叫作长音符号。
⑵短元音：[i]，[e]，[æ]，[ɔ]，[u]，[ʌ]，[ə]
2．单元音的图像
我们在讲对声带共振特性的影响和在对单元音进行分类时，总讲到舌位和唇形。实际上，唇形和牙床总是相连带的，这从“唇亡齿寒”、“唇齿相依”的成语中都可以得到解释。唇圆则齿开，唇扁则齿合，唇中常状则齿半开或半合。用牙床的开合去代替唇形并把牙床开合与舌位分别用纵横坐标表示，这样做起来就更方便。任何一个单元音都与一个特定的舌身位置和一个特定的唇形（牙的开合）的组合相关连（见单元音的分类），换言之，一对特定位置的舌身和唇形（牙的开合）决定着一个元音，于是我们便可用找坐标点的方法把所有的单元音都表示在同一个直角坐标系上，这就是各单元音的图像，在同一个直角坐标系上，各单元图像可以方便地进行对比，这更便于理解和记忆。

图2　单元音图像
这个直角坐标系，横向自左至右分三个区间，分别表示舌的后部、中部和前部，纵向自下向上的三个区间分别表示牙床由全合到半合，半合到半开、半开到全开。横向向右表示舌向前的方向，纵向向上表示牙床开的程度。越接近横轴的元音，其舌位越高。[u:]的舌位比[u]高，[ə:]的舌位比[ə]高，[e]的舌位较[æ]高，其他类推。
从图像可见：元音[ʌ]是后元音，后舌偏前升的最高，牙床半开，即开三分之二。
元音[ə]、[ə:]都是中元音，发[ə]牙床近乎半开，发[ə:]牙床近乎半合，即开三分之一。
元音[i]、[i:]都是前元音，发[i]时前舌后方抬得最高，牙床近乎半合。发[i:]时前舌前部抬得最高。在前元音中[i:]的牙床开得最小。[ɑ]不能独立存在，故括上。
3．单元音的比较及单元音的发音
（1）前元音的比较与发音
由前元音比较图可见：
⑴所有前元音的发音，舌尖均向前靠近下齿，前舌升高。
⑵在前元音中，前舌升高的顺序是：[æ]、[e]、[i]、[i:]，以[i:]的舌位为最高。
⑶在前元音比较图上不能同时表示4个前元音的4种牙齿开合情况。为了解各个前元音的牙齿开合情况，只能结合单元音图像（见图2）去进行。其规律是：随前舌由低到高，牙床由开到合，单元音[i:]比[i]、[e]、[æ]舌位都高，牙床开得最小，近于全合。

图3　前元音比较图
⑷在前元音中，随着前舌舌位由高变低，牙床由合到开，则唇形由扁到中常状变化。[i:]是扁唇音，[i]、[e]、[æ]是中常状音。
⑸唇扁就向前突，唇圆就向后收。这是自然的，不是有意控制的。故发[æ]音时，嘴角向后收且有紧张感，发[i:]时唇向前突。
（2）中元音的比较与发音

图4　中元音比较图
由中元音比较图可见：
⑴发中元音时，舌尖离下齿比前元音要远一点。
⑵发[ə:]音比发[ə]音舌的中部要升得高一点。
⑶在单元音图像即图2上可见，[ə:]在[ə]之下，即[ə:]音比[ə]音的牙床开得小一点。
⑷[ə:]比[ə]的牙床开得小一点，即[ə:]比[ə]的唇要扁一点。发[ə:]唇呈扁状，发[ə]唇呈中常状。
（3）后元音的比较与发音

图5　后元音比较图
由后元音比较图可见：
⑴所有后元音的发音，舌身均向后缩，舌端均离开下齿。
⑵正因为舌身向后缩，舌端离开下齿，所以后舌均升高，故称后元音。在后元音中，后舌变高的顺序为[ɑ:]、[ɔ]、[ɔ:]、[ʌ]、[u]、[u:]，以[u:]音的后舌为最高。
⑶结合单元音图像，即图2进行比较，其规律是后舌由低到高，牙床由开到合，这与前元音及中元音的变化规律是一致的。即在各种元音中，舌位越高，牙床开得越小，唇越呈扁状。在后元音中，以[ɑ:]音舌位最低，牙床开得最大。
⑷发后元音时，唇趋于圆形。舌身的部位越向后升高，牙床开得越大，唇越趋圆形。在后元音中，[ɔ]、[ɔ:]、[u]、[u:]为圆唇音，[ɑ:]、[ʌ]为中常状音。
⑸随后舌变高，牙床开口变小，口向前突，以[u:]的后舌为最高，牙床开得最小，口前突得最为明显。注意，“舌身的部位越向后升高”与“随后舌（或前舌）的升高”是完全不同的两种概念，相关结论也有差别。
综上，舌由前向后缩的过程中，舌尖逐渐远离下齿。在这种变化过程中，先是前舌升高，继而舌的中部升高，接着后舌升高。伴随舌的这种变化，牙床由合渐变为开，唇由前突渐变为后收，唇由扁渐变为圆，故前元音、中元音为扁唇音和中常状音，后元音为圆唇音和中常状音。在前、中、后各种元音中，舌位越高，牙床开得越小，唇越趋扁形且越前突。结论是，舌的变化主宰着其他的变化。抓住舌的变化，我们便可容易地掌握各个单元音了。
从前、中、后各种单元音的比较图上，可以比较各个单元音舌位的高低，结合单元音图像，即图2可以比较前、中、后元音中的各个元音的牙床开合，进而可以确定唇形的圆扁和唇的突与收。
4．元音是共鸣音
由前元音比较图可见，由于前舌的升高，使得前舌与上颚的间距变小，且前舌越高，其间距就越小。4个前元音就相应地存在着4种不同的前舌与上颚的间距。同样地，2个中元音就对应地有2种不同的舌的中部与上颚的间距，6个后元音就对应地有6种不同的后舌与软颚之间的间距。由之，12个单元音便对应地存在着12种不同的舌面与上颚之间的口内空腔，这些空腔即为共鸣腔。实现共鸣的另一个条件，空腔得有两个开口。在口腔里，气管通向口腔有一个开口，该开口相当于亥姆霍兹铜质共鸣器的大管，接受来自声带的声波。另一个开口是唇齿的张口。不同腔形和不同的唇齿的张口，便构成不同的共鸣腔，确定着不同的共鸣，发出不同的共鸣音，即元音。舌的各个方向的活动，唇形的改变亦即牙床的开合本质上是形成不同的共鸣腔。共鸣是产生元音的必要条件。由于共鸣，元音才是响亮的。
再讲讲响音。鼻音[m]、[n]、[η]及旁流音[l]称为响音，它们也是共鸣音。其中鼻音的共鸣腔为鼻腔，其开口是鼻孔。旁流音的共鸣腔是以口内舌尖两侧的空隙为特征的空腔，其开口也是唇齿的张口。此四音成为响音，原因就在于它们是共鸣音。
半元音[j]、[w]分别近乎于单元音[i]和[u]，它们即有共鸣，又有摩擦阻碍，所以就成了半元音。
发辅音时，虽然也存在口内空腔，但由于发音器官所构成的各种阻碍，使得口内空腔成了缺少一个开口的空腔，故不能产生共鸣，辅音的发音只能靠爆破或摩擦来实现，故辅音不响亮。
共鸣腔的理论是德国物理学家亥姆霍兹（Helmholtz）提出的。他所发明的一套用黄铜制成的球形共鸣器，每球都有大小两个开口的管，大管接受传来的声波，当发生共鸣时，小管便传出共鸣声。由于这些球形亥氏共鸣器不是容积不同，就是大管的长度不同，于是便有不同的固有频率。只有当大管接受的声波频率（策动频率）与固有频率相同时，才能产生共鸣。共鸣器里的气体是共振媒质。
事实上，具有两个开口的贮有气体媒质的容器都能构成亥姆霍兹共鸣器。最显著的例子就是助听器。使用助听器时，一定体积的气体被助听器耳模堵塞在耳道内。为了缓解患者对堵耳的不适，往往在耳模上开出一个小的通气孔以降低低频的能量。这样通气孔和耳道空腔就构成了一个亥姆霍兹共鸣器，在约500Hz的频率下产生共鸣。
5．双重元音的分类
所有的双元音都是由相应的单元音两两短时连贯发音形成。掌握住双元音的发音特点就能发好双元音。双元音发音特点是，前面的元音发得清楚且长，后面的元音发得模糊且短。双重元音都是长元音。
（1）8个双元音分为
⑴合口双元音：[ei]、[əu]、[ai]、[au]、[ɔi]
⑵集中双元音：[iə]、[eə]、[uə]。与-r音节相关的[ɔ:]在美式发音中发成[ɔə]，也属于集中双元音。
合口双元音的发音特点与集中双元音的发音特点可以由双元音图像去加深理解和牢固地掌握。 
（2）合口双元音
从图像可见：
各“叹号尖”方向均朝下指向“叹号点”，表示合口双重元音牙床都是由开到合的。即它们的始音对于它们的尾音都是合口的。故称合口双元音。
在合口双元音中，[ai]、[ei]、[ɔi]集中于[i]音，[əu]、[au]集中于[u]音。由之，在合口双元音中存在着集中的概念。但集中于[i]和[u]两个音。

图6　合口双元音图像
“叹号”的形状即“叹号尖”加“叹号点”所构成的形状，表示合口双重元音的发音特点，即前一个单音发得长且清楚，后一个单元音发得短且模糊。
（3）集中双元音
从图像可见：
不同方向的“叹号尖”集中于同一个“叹号点”。即这样的双元音都是由各自的始音向尾音[ə]集中。故称它们为集中双元音。
 [ɔə]音图像的“叹号尖”朝下表明始音[ɔ]对尾音[ə]是合口的；其他3个集中双元音图像的“叹号尖”均朝上，表明它们的始音对于尾音都不是合口的，而是开口的。由之，在集中双元音中也存在合口（开口）的概念。“叹号”的形状表示各集中双元音的发音特点也是始音发得清楚且长，尾音发得模糊且短。

图7　集中双重元音图像




　　四、辅音音素
1．辅音分类
辅音的分类方法有两种：（1）根据口腔内发音器官所构成的不同阻碍；（2）根据不同的发音方法。详见第一章。
2．认知爆破和摩擦
英语有6个爆破音，12个摩擦音，占全部辅音的近三分之二，6个破擦音是爆破与摩擦的结合音。因此，掌握爆破和摩擦的概念极为重要。
类比可加深对这些辅音的理解和掌握，以便更有效地去指导发音实践。
给轮胎打气是人们再熟悉不过的了。所谓爆破犹如打足气的轮胎突然地放气或爆裂一样，即憋足了的气一下放出来。实现爆破一要形成阻碍，二要瞬时冲破阻碍。当我们口腔中的发音器官构成双唇紧闭的阻碍，舌端接触上齿槽的阻碍，后舌接触软颚所构成的阻碍，并且气流突然冲破所构成的各种阻碍，这就实现了爆破，便发出相应的6个爆破音来。由于冲破阻碍是瞬时的，或说是突然的，所以爆破音不能延续。
所谓摩擦犹如慢慢地泄掉轮胎里的气体一样，当我们轻拧气门芯的螺帽（不能把螺帽拧下来，否则会发生爆破，甚至把气门芯冲飞）慢慢地放气时，就会听到气体外泄哧哧的声音。这种声音就是摩擦音，或称嘶沙音。气体摩擦固体就发摩擦音。发生摩擦一要构成具有微小缝隙形成的阻碍，二要被阻碍的气体缓慢地通过阻碍。在发摩擦音时，我们的发音器官通常是轻轻地接触或是留有微小的狭缝。显然摩擦音是延续的。
再讲讲破擦音的发音。以[tʃ]音为例。这个音是[t]与[ʃ]的结合音。是爆破与摩擦两种发音方式的结合。发[tʃ]时，先是舌端抵住齿后部，不留缝隙，状如发[t]音，紧接着就得让前面不留缝隙的阻碍变成有微小缝隙的阻碍，以便气流泄出，完成发音。一定得是微小的缝隙，如果缝隙大了就无法发出后半的摩擦音。发[tʃ]音既有[t]音的爆破，又有[ʃ]的摩擦，故称其为破擦音。[tʃ]是清辅音，[dʒ]是与[tʃ]成对的浊辅音，发音方式与发[tʃ]一致。只是发[dʒ]音时声带振动，发[tʃ]音时声带不振动。其他几个破擦音的发音方式与发[tʃ]及[dʒ]基本一致。
3．辅音口腔图
（1）爆破音、鼻音口腔图

图8　爆破音、鼻音口腔图
在图8中，上面的3个口腔图是3对爆破音的口腔图。图中可见，软颚上升挡住鼻腔通道，打开口腔通道。发[p]、[b]音时双唇紧闭构成阻碍；发[t]、[d]音时舌端抵住上齿槽构成阻碍；发[k]、[g]音时软颚接触后舌构成阻碍。由肺内压出的气流冲出不同的阻碍，再根据声带是否振动，便发出各种清浊不同的爆破音来。
图8中下面的3个口腔图是3个鼻音的口腔图。图中可见，软颚下垂形成鼻腔通道，并在口腔内形成各种不同的封闭（[m]双唇紧闭的封闭；[n]舌端接触上齿槽的封闭；[η]软颚接触舌根的封闭）以使气体经鼻腔由鼻孔流出而发不同的鼻音。
纵向看，鼻音[m]的双唇紧闭与爆破音[p]、[b]的双唇紧闭所构成的阻碍是相同的；鼻音[n]的舌端接触上齿槽所构成的封闭与爆破音[t]、[d]的舌端抵住上齿槽所构成的阻碍是相同的；鼻音[η]的软颚接触舌根所构成的封闭与爆破音[k]、[g]的软颚接触后舌所构成的阻碍是相似的。
这6个口腔图，纵向能观察两两之间的相同之处和不同之处。横向能观察到每3个图之间相同之处和不同之处。再加上认真操练，你就能够掌握爆破音和鼻音的发音要领了。
（2）旁流音[l]口腔图
旁流音[l]的舌位与发[t]、[d]、[n]音一样，即舌端抵住上齿槽（与[t]、[d]、[n]的口腔图相关联地去观察）。
发[l]音的方法是，气流从舌端两旁的空隙中通过，所以叫旁流音。[l]是浊音。作为响音，它又是共鸣音。

图9　[1]口腔图
（3）摩擦音口腔图
图10中4个口腔图是4对摩擦音的口腔图。左上图表示，上齿轻触下唇，气流从其间磨擦流出而发唇齿音[f]、[v]；右上图表示，舌端轻触上齿，突出上齿2～8毫米，气流从其间磨擦而过发吐舌音[θ]、[ð]；左下图表示舌端接近上齿槽，气流从其间摩擦流出而发齿槽音[s]、[z]；右下图表示舌端接近上齿槽（与发[s]、[z]相同），且舌身向硬颚升高（与发[s]、[z]音不同），气流从舌面与硬颚之间所形成的缝隙中摩擦而出发舌面齿槽音[ʃ]、[3]音，这4对音也有清浊之分。

图10　成对摩擦音口腔图
观察这4个口腔图，都是软颚上升阻挡鼻腔通道，气流经口腔摩擦流出。上面的两个口腔图均表示相关的发音器官轻微接触，以便气流摩擦而过；下面的两个口腔图均表示舌尖与上齿槽之间构成缝隙，且右下图较之左下图，在舌面上也存在微小的缝隙，以便气流摩擦流出。
需要明确的，气流都是由气管口（嗓子眼）经舌的上面流出。由于舌根长在其他的肌肉上，故气流不可能流经舌的下方。故凡有舌参与构成的缝隙摩擦均发生在舌的上面，舌的下面不可能构成能够使气体产生摩擦的缝隙。如在发[θ]、[ð]音时，舌端位于上下齿之间，但舌端与下齿之间无论如何是不会有气流的，摩擦只能产生在舌端与上齿所构成的缝隙里。
发摩擦音时，只要口形到位，且有气流通过，就能发出摩擦音，这是个自然的过程，不应受心理因素的影响。
前面讲过的3对爆破音，4对摩擦音，还有3对破擦音都是清浊成对的辅音。其余的辅音都不是清浊成对的。
两个不成对的摩擦音分别是声门音[h]和齿槽后部音[r]。
图11中的[h]口腔图表示，在发[h]时，口腔内的任何部位都不构成微小缝隙，故摩擦不发生在口腔内，而是发生在声门处，即两片声带之间。故称[h]为声门音。

图11　不成对摩擦音口腔图
观察[h]口腔图很有意思，它与所有的辅音口腔图都不同，但却与元音的口腔图（图3、图4、图5）相一致。口腔内没有阻碍，且有开口，似乎具备发共鸣音的条件，但因它在声门处发生摩擦，所以，发出的是辅音。正是由于[h]摩擦于声门处，所以构成声门的声带就不能振动，因之，[h]是清辅音。
图11中的[r]口腔图表示舌端抬向齿槽后部，舌向硬颚的后部弯曲，气流经其间的缝隙摩擦而过发[r]音，[r]是浊辅音。需要注意的是，发[r]时，在发生摩擦的同时，舌由前向后弯，且舌端在前后方向上要发生颤动。
至此10个摩擦音都讲过了，有8个是成对的，2个是不成对的。与摩擦音相关联的3对破擦音，读者可参照前面介绍过的破擦音发音要领去进一步操练。
（4）半元音口腔图
 [j][w]都是半元音。
 [j]的发音部位和元音[i]相似。发[j]时，除前舌抬得很高外，还要将舌身抬向硬颚。舌面与硬颚间小缝隙能使流经的气体稍有摩擦。它是半元音，起辅音作用，与元音相拼。

图12　半元音口腔图
 [w]音的发音部位和元音[u:]相似，后舌抬得很高，双唇收圆，并稍向前突。与发元音一样气流不受阻碍，但气流通过唇角时有不明显的摩擦发生，这是与元音的差别，所以它是半元音。它起辅音作用，或单独与元音相拼，或以辅音连出形式与元音相拼。we[wi:]中的[w]是单独地与[i:]相拼；queen[kwi:n]中的[w]是以辅音连出形式[kw]与[i:]相拼。
半元音兼具共鸣和摩擦的发音方式，半元音没有长度，只能向元音过度而起辅音的作用。
经典英文歌曲（2）
我们在为读者读完全书，全面地掌握了“创新启智英语读音规则”表示祝贺的同时，再奉献给大家另一首英文歌曲“该怎样就怎样”。该曲选自刘彧编译的《英语名歌全曲》，是美国乡村和西部音乐。希望读者同喜欢“雪绒花”一样去喜欢这首歌。
歌曲旋律柔美、节奏感强。歌词启示歌者，特别是年轻的歌者，对会美丽吗？会英俊吗？会富有吗？这类问题，要做到“该怎样就怎样”，不要刻意去追求，这样我们就会以平和之心过好每一天了。
该怎样就怎样
Whatever Will Be，Will Be



歌词大意：
　　　　当我还是个小女孩，　　我问妈妈许多问题，
　　　　将来会怎样？　　　　　我会富有吗？
　　　　我会美丽吗？　　　　　她这样回答说：
　　　　该怎样就怎样。




后　记
著书事关立言。立什么言，如何立？这是十分慎重的事。为把言立得住，立得好，我们就得多加思索，反复推敲。尤其是在有诸多创新点的这本书里，就更容不得我们疏于大意。我们必须慎之又慎，以求不生谬论。我们必须字斟句酌，以期少出和不出差错。
本书于2005年5月完成初稿。在其后的3年里，历经不断修改、充实、完善、提高而7易其稿。
葆青先生在她所著《英语语音简明教程》书中，较早地著述了“读音规则”。在近半个世纪的时间里，葆青读音规则影响着一代又一代的学习英语的人们，至今尚有不少人仍藏有她的这部书。与此同时，存在的问题是葆青读音规则有没有继续拓展的余地，拓展空展如何。循此，人们做了很多探索性的努力，然而似乎都没有什么可点可圈的成果。到1998年4月，中国国际广播出版社出版了李佳俊所著《英语读音的奥秘》一书后，单就该书所论及的规律性的读音知识来说是具开创性的。但由于李先生沉湎乃至迷茫于他自创的一套直观提示符，致使人们读起他的书来感到十分地艰涩。尽管李先生功底深厚，又肯下苦功，对其所著期望值也不菲，但其著也只能发行不了太多而被湮灭。作为《创新启智英语读音规则》一书的著作者，我们十几遍地潜心研读李先生的精心之作，受益匪浅。在某些方面，没有先生的先知也便没有我辈的后觉，这是我们所要感谢李先生的。
著作者，一要研究学问，二要策划传播和售后培训。
在传播方面，郑文彦老师和龚亚夫老师的审稿、为序和推荐给了我们极其宝贵的支持。他们的支持是十分真诚的。当郑老师看过该书的打印稿后，除给予充分的肯定外，并热情地向她的老师龚亚夫先生推荐。这令我们大喜过望。
2006年11月20日在青岛“第六届全国中学（高中）英语教学观摩暨研讨会”期间，龚老师接见了我，作为全国英语教学研究会的理事长他专程从香港返回主持这次会议。他仪表堂堂，丰采照人，会场内外，与会师生都愿和他打招呼，他也总是热情而有礼地回敬。我们的初会是极其坦诚和令人愉悦的。他有重点地看过书稿后，表示细阅后再帮助出版。中午我们共进会议自助餐，这也是龚老师为我这个与会无关的局外人所做的安排。所有这些都让我领略到了他位重而不轻人的学者风范。
两位很有名气的老师，他们的淡定，着实令我们感慨、感动和感谢。
关于售后培训，我们将采取讲座形式进行。营口新视野英语学校的盛鸿志英语硕士在审阅了书稿之后又审阅了讲稿。书中适时所安排的两首英文歌曲已由营口市青少年宫著名音乐人刘晓鹏老师配器录音。讲座中可伴录音唱给听众。
音乐是没有国界的语言。唱英文歌能够体会到模仿英语的快乐，是对另一种语言的更高层次的享受。唱英文歌能够提高英语学习者的英文修养。一个英语学习者，如能养成哼唱英文歌曲的习惯，对强化口语训练是非常有帮助的。其中的原因就在于英语自身既极具旋律，又极具韵味。
两位年轻老师都是在百忙中抽空帮我们忙的，这更令我们不能忘怀。
趁此书出版之际，特向中国国际广播出版社，特向李晓琤总编和王全义老师表示由衷的谢忱和敬意。
李生源　　
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